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Банки снижают 
карточные комиссии 
для автосалонов

На рынке эквайрингового обслу-
живания автодилеров намеча-
ется большой передел. Вслед 
за платежными системами, сни-
зившими комиссии с 1 октября, 
условия для автосалонов нача-
ли улучшать и обслуживающие 
их банки. Впрочем, сами диле-
ры по прошествии двух месяцев 
еще не в полной мере ощутили 
изменения: новые ставки дошли 
далеко не до всех.

„Ъ“ провел опрос банков, как по-
влияло на их деятельность сниже-
ние с 1 октября межбанковских ко-
миссий ведущих платежных систем 
(Visa, MasterCard, «Мир») при опла-
те картами социально значимых 
и крупных покупок. В частности, 
для банков, обслуживающих автоди-
леров, новые значения межбанков-
ских комиссий (интерчейндж) нахо-
дятся в диапазоне 0,8–1,2%, при этом 
установлена их максимальная план-
ка — 10 тыс. руб. «Снижение интер-
чейнджа способствовало росту прие-
ма карт в автосалонах, так как новый 
размер комиссий стал значительно 
ниже предыдущего. На текущий мо-
мент практически все автосалоны 
принимают карты в качестве оплаты 
сервиса или первоначального взноса 
за машину»,— сообщили в ВТБ.

Более того, снижение комиссий 
позволило выйти на рынок продажи 
и обслуживания автомобилей бан-
кам, ранее активно на нем не рабо-
тавшим. «Как только платежные сис-
темы дают возможность снижать ин-
терчейндж для каких-либо направ-
лений бизнеса, мы как банк-эквай-
ер реагируем на эти изменения»,— 
рассказала директор департамен-
та эквайринга банка «Русский стан-
дарт» Инна Емельянова. По ее сло-
вам, у банка растет как число клиен-
тов по эквайрингу из сегмента «авто-
салоны», так и количество операций 
по картам в этом направлении. «Осо-
бенно заметно вырос интерес после 
1 октября, когда платежные систе-
мы ввели специальные программы 
для этого сегмента»,— заметила она. 
Промсвязьбанк также начал предла-
гать автодилерам сниженные комис-
сии за эквайринг.
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Агенты виляния
Правозащитники принесли Владимиру Путину свою правду, а унесли — его 
10 декабря президент России 
 Владимир Путин встретился с новыми 
и не  такими уж новыми членами своего 
Совета по правам человека (СПЧ) и об-
судил с ними большое количество про-
блем, среди которых оказалась даже 
и природа политических протестов, на-
пример. Некоторые дела Владимир Пу-
тин пообещал уладить: так, его возму-
тило, что по существующим правилам 
«отсутствие парного органа не явля-
ется основанием для продления инва-
лидности».  Пообещал президент разо-
браться в деле правозащитника Льва 
 Пономарева, чью организацию сочли 
 иноагентом. Специальный корреспон-
дент „Ъ“  Андрей  Колесников, правда, 
считает, что президент уже разобрался.

В новом составе СПЧ по понятным при-
чинам интересовал прежде всего его новый 
председатель Валерий Фадеев. Все должно бы-
ло стать ясно из его речи в начале заседания.

При этом многое стало ясно уже из речи 
Владимира Путина, причем не в начале засе-
дания, а в самом начале заседания.

— У совета,— обратил он внимание,— 
сейчас новый председатель — Валерий 
Александрович Фадеев. Прошел естествен-
ный процесс ротации. Михаил Александро-
вич Федотов занимал этот пост дольше дру-
гих председателей, девять лет, и внес, я хочу 
это подчеркнуть, большой вклад в совершен-
ствование работы совета.

А можно было бы сказать короче и про-
ще: был чист и безупречен.

Господин Путин между тем хотел обра-
тить внимание, что Валерий Фадеев пришел 
не из ниоткуда, а из ротации.

А еще точнее, он пришел из Обществен-
ной палаты, где по странному стечению так-
же был ее председателем. И тут главное, что-
бы сам Валерий Фадеев засек разницу. То есть 
понял бы, что у него уже другая работа.

Во вступительном слове Владимира Пути-
на на самом деле было интересно одно пред-
ложение (ну да, одно):

— Кстати, хотел бы обратить внимание 
и на то, что происходит в сфере спорта… То-
же хотел бы попросить о вашей поддержке.

Он имел в виду, без сомнения, допинго-
вый скандал. Неужели он и в самом деле на-

мерен признать, что в России есть пробле-
ма с допингом и что с ней наконец надо что-
то делать? Ведь только что на пресс-конфе-
ренции «нормандской четверки» в Париже 
он заявлял, что лишение россиян Олимпиа-
ды и чемпионатов мира — это исключитель-
но политическое решение в рамках глобаль-
ной борьбы с нашей страной как таковой 
по всем направлениям.

Как бы хорошо-то, если намерен признать.
Валерий Фадеев рассказал, прежде все-

го, надо полагать, президенту, как бурно 

развивается в России гражданское обще-
ство. Так, «в сфере добровольчества насто-
ящий бум» (на самом деле с этим сложно 
 спорить).

Институт общественного наблюдения 
на выборах тоже переживает период расцве-
та (а с этим поспорить можно). При этом мно-
гое можно себе представить, но не получает-
ся представить, чтобы такую фразу смог про-
изнести Михаил Федотов.

Социально ориентированные НКО, 
по словам Валерия Фадеева, тоже поддержи-
вают этот бум, иначе не скажешь.

А также есть Фонд президентских грантов.
Валерий Фадеев обрисовал присутствую-

щим природу политического протеста:

— Далеко не всегда, к сожалению, чи-
новники хотят обсуждать проекты с гражда-
нами и навязывают уже принятые реше-
ния, исходя из того, что они заведомо умнее 
и компетентнее. Если сталкиваются с сопро-
тивлением, отстаиванием другого мнения, 
говорят: «Это смутьяны, они мешают рабо-
тать!» Напряжение растет! Дискуссия, кото-
рая могла бы оставаться абсолютно прагма-
тичной, перерастает в политический про-
тест. На этом поле действуют разные силы, 
разные игроки набегают на конфликтную 
ситуацию! Чиновники говорят: «Видите, 
мы же предупреждали: смутьяны!»
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НОВАТЭК  
будет сжижать на свои
Проектное финансирование «Арктик СПГ-2» 
может составить только $8 млрд

По данным „Ъ“, акционеры «Арктик 
 СПГ-2» — НОВАТЭК, Total, китайские 
и японские инвесторы — собираются при-
влечь до $8 млрд в виде внешнего фи-
нансирования в зарубежных банках. Тог-
да на кредиты придется 40% стоимости 
проекта, а остальную сумму ($13,3 млрд) 
должны будут внести акционеры. Часть 
заемных средств, как ожидается, будет 
предоставлена под гарантии экспортных 
агентств, что должно снизить кредитные 
ставки до целевого уровня ниже 4%.

Проект НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2» мо-
жет привлечь до $8 млрд внешнего финан-
сирования в иностранных банках, сообщи-
ли источники „Ъ“, знакомые с планами ком-
пании. Таким образом, проектное финанси-
рование будет достигать почти 40% общей 
стоимости $21,3 млрд, а остальные 60% пре-
доставят сами акционеры. Учитывая наме-
рение акционеров финансировать проект 
пропорционально, вклад НОВАТЭКа может 
составить $8  млрд. Для сравнения, внешнее 

финансирование флагманского «Ямал СПГ» 
превысило $20  млрд, или около 74% стоимо-
сти проекта.

• НОВАТЭКу принадлежит 60% в проекте, 
еще по 10% владеют французская Total, ки-
тайские CNPC и CNOOC и японский консор-
циум Mitsui и Jogmec. Запуск трех  линии 
 «Арктик СПГ-2» по 6,6 млн тонн каждая 
 запланирован на 2023 (ориентировочно 
 третий квартал), 2024 и 2026 годы.
Акционеры не раскрывали точные па-

раметры финансирования проекта. Гла-
ва НОВАТЭКа Леонид Михельсон выступал 
за то, чтобы акционеры профинансировали 
до 70% стоимости. Но в сентябре он говорил, 
что прочие акционеры хотели бы увеличить 
долю заимствований до 40% и вопрос еще бу-
дет обсуждаться. В конце октября господин 
Михельсон сообщал, что акционеры рассчи-
тывают привлечь проектное финансирова-
ние до конца 2020 года.
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Самодеятель
Умер Юрий Лужков

На 84-м году жизни в Мюнхене умер 
бывший мэр Москвы Юрий Лужков. 
О нем — Григорий Ревзин.

При известии о смерти Юрия Михайлови-
ча Лужкова думается о чем-то величествен-
ном вроде регионального траура. Гроб на ла-
фете, траурная процессия, кортеж орденов 
покойного, колонна венков, колонны трудя-
щихся, отпевание и захоронение в отстроен-
ном им Храме или даже в отдельной капелле 
где-то на территории. Чего-то такого он, без-
условно, достоин — большой государствен-
ный деятель. И ничего этого не будет, пото-
му что и власть и деньги можно взять с собой 
в могилу, если умер при власти. А если так, 
как у него,— увы, не получается.

Вообще, если почитать отзывы об ухо-
де, создается несколько абсурдное ощу-
щение, что умер деятель культуры. Нет, ну 
правда — оставил неизгладимый след в об-
лике Москвы. Манеж новый, и гостиница 
«Москва» новая, и Неглинная новая, и дом 
Жолтовского на Моховой новый, а там сза-
ди и Храм новый — да весь центр новый, 
и все — он. Снес, конечно, много, сжег то-
же — но ведь не сейчас об этом? Город — 
это же не только здания, это люди, а у лю-

дей чувство что печаль и доброе что-то в 
душе. Транспорт там бесплатный, надбав-
ки к пенсии, мёд опять же. Вот у академи-
ка Дмитрия Лихачёва были под старость та-
кие книжки — «Мысли о русском», «Мыс-
ли о добром и вечном» — такие какие-то 
чувства составляют нынешний, как выра-
жаются мистики, общественный эгрегор 
(иначе это называется «ментальный кон-
денсат»). Правда ведь — будто помер боль-
шой деятель культуры и моральный авто-
ритет, такой серьезный дед с нравствен-
ным стержнем. Окажись я на месте Собя-
нина хоть минуту, я бы сейчас все же объ-
явил региональный траур: надо как-то раз-
мачивать свой суховатый образ в сторону 
умиротворенной сентиментальности.

Понимаю, что давить надо в себе эти чув-
ства, потому что много в Юрии Михайлови-
че, и результатах его деятельности, и в осо-
бенностях его биографии вызывает… ну, не 
вызывает.  

Некролог можно рассматривать как ито-
говый документ из отдела технического 
контроля: принял, сдал, оценка изделия.
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Пленум Верховного суда (ВС) 
вчера одобрил внесение в Гос-
думу законопроекта с поправка-
ми в Уголовно-процессуальный 
кодекс (УПК), освобождающи-
ми от уголовной ответственности 
обвиняемых в совершении на-
логовых преступлений в случае 
погашения ими ущерба уже в хо-
де судебного разбирательства 
(сейчас это можно сделать толь-
ко до суда). Инициативу ВС под-
держала Генпрокуратура. Новая 
норма может снизить число об-
винительных приговоров по на-
логовым делам.

Одобренные на заседании пле-
нума ВС поправки вносятся в ста-
тью 28.1 УПК «Прекращение уголов-
ного преследования в связи с возме-
щением ущерба». Из нее предлага-
ется исключить слова «до назначе-
ния судебного заседания», что по-
зволит освобождать от уголовной 
ответственности подозреваемых 
или обвиняемых в совершении на-
логовых преступлений при возме-

щении ими ущерба государству не 
только в ходе следствия (как сей-
час), но и суда. Как говорится в пояс-
нительной записке к законопроек-
ту (есть у „Ъ“), существующее огра-
ничение действует «без каких-либо 
на то процессуально мотивирован-
ных причин», «оно препятствует су-
ду активно применять нормы зако-
на, побуждающие лиц доброволь-
но загладить причиненный престу-
плением вред». На заседании плену-
ма присутствовал замгенпрокурора 

Леонид Коржинек, который поддер-
жал инициативу Верховного суда.

Поясним, что статья 28.1 УПК всту-
пила в силу 1 января 2010 года, одна-
ко, как следует из статистики Судеб-
ного департамента ВС, активно нача-
ла применяться лишь в 2015-м: тог-
да количество освобожденных от на-
казания по сравнению с 2014 годом 
увеличилось сразу в 14 раз — до 327 
человек. Далее эта цифра стала со-
кращаться: по итогам 2018 года эта 
норма была применена в отноше-

нии 146 человек. Всего же в прош-
лом году за налоговые преступле-
ния судили 566 человек (к лишению 
свободы приговорили 55 из них, 102 
получили условный срок, а 263 — 
штрафы). По статистике МВД, в 2018-
м было возбуждено 7,6 тыс. дел по на-
логовым преступлениям, ущерб по 
ним оценен в 95 млрд руб.

Юристы приветствуют инициати-
ву ВС и в целом внимание высшего су-
да к проблемам налоговых дел, добав-
ляя, что много трудностей у бизнес-
менов возникает еще на досудебной 
стадии, но их поправки не затрагива-
ют. Денис Савин, старший юрист BGP 
Litigation, считает, что тенденция к 
расширению круга лиц, которых мо-
гут привлечь к уголовной ответствен-
ности в этой сфере, будет развиваться. 
Юрист отмечает, что по итогам прош-
лого года в связи с полным погашени-
ем налоговых требований было пре-
кращено 206 уголовных дел.

Как говорит глава направле-
ния разрешения налоговых споров 
фирмы Bryan Cave Leighton Paisner 

(Russia) LLP Александр Ерасов, оце-
нивать ситуацию с преследовани-
ем за уклонение от уплаты нало-
гов исключительно по количест-
ву осужденных неправильно. «Это 
лишь верхушка айсберга,— сказал 
он „Ъ“.— Бизнес больше беспокоят 
проблемы на этапе возбуждения и 
расследования дел. При этом до су-
да многие из таких дел могут не до-
ходить. Поэтому куда более показа-
тельной является статистика возбу-
жденных и приостановленных уго-
ловных дел. К сожалению, такая ста-
тистика не является прозрачной». По 
его оценке, количество так или ина-
че связанных с налогами дел, кото-
рые находятся или могут попадать 
в следствие, составляет примерно 
10 тыс. в год. «Такие масштабы ока-
зывают существенное влияние на 
бизнес и формируют ощущение по-
вышенного внимания со стороны 
правоохранительных органов к на-
логовым вопросам»,— говорит он.

Татьяна Гришина,  
арбитражная группа

Заплатить до приговора
Укрытые налоги можно будет возместить в ходе суда

Представления домохозяйств 
об инфляции гораздо сильнее 
определяют ценники в супермар-
кетах, чем правительственные 
доклады,— в результате воспри-
нимаемый рост цен может зна-
чительно превышать статисти-
ческий. Это может приводить 
к систематическим ошибкам в мо-
нетарной политике, опирающей-
ся на инфляционные ожидания, 
констатируется в исследовании 
Национального бюро экономиче-
ских исследований (NBER). 

Формируя свои представления об 
общей инфляции, потребители опи-
раются на динамику цен, которую они 
наблюдают в реальной жизни, то есть 
при походах в супермаркет, а вовсе не 
на официальную статистику, говорит-
ся в опубликованном NBER докладе 

«Воздействие ежедневных изменений 
цен и инфляционные ожидания». Его 
авторы — Франческо Д’Акунто (кол-
ледж Бостона), Ульрик Мальмендьер 
(университет Беркли), Хуан Оспина и 
Майкл Вебер (университет Чикаго) — 
опирались на данные опроса 90 тыс. 
потребителей из США. 

Оказалось, что, формируя ожида-
ния, потребители не только опира-
ются на изменения цен привычных 
им товаров, а не стандартных набо-
ров, которыми оперируют статисти-
ки, но и более активно проводят па-
раллели между общей инфляцией и 
колебаниями цен на те товары, ко-
торые они покупают чаще всего (на-
пример, на молоко и хлеб). При этом 
те, кто нечасто посещает супермар-
кет и сталкивается со значительны-
ми изменениями цен, окажутся под 

большим впечатлением от увиденно-
го (для потребителей, не являющих-
ся основным закупщиком в семье, 
корреляция оказалась на 40% боль-
ше). Кроме того, частота и размер на-
блюдаемых изменений цен на про-
дукты оказываются для индивиду-
альных инфляционных ожиданий 
важнее их доли в общих расходах. 

Следовательно, указывают ис-
следователи, колебания цен на то-
вары повседневного спроса необхо-
димо учитывать в экономических 
моделях, применяемых для расчета 
ожиданий. Практика же использо-
вания центробанками показателей 
базовой инфляции (исключающей 
продовольственные товары или от-
дельные их группы как подвержен-
ные значительной волатильности) 
при выработке мер, основанных на 

инфляционных ожиданиях, может 
привести к систематическим ошиб-
кам. Так, инфляционный индекс, на 
который преимущественно опира-
ются американские регуляторы — 
Базовый индекс потребительских 
цен,— вообще не учитывает цены 
на продукты. Аналогичный индекс, 
который считает Росстат, полностью 
исключает плодоовощную продук-
цию из-за сезонных колебаний, из 
непродовольственных товаров — 
топливо (включая бензин), а из плат-
ных услуг — ЖКХ и услуги связи. В 
результате учитываемые регулятора-
ми показатели и ожидания потреби-
телей могут значительно отличаться. 

Опросы потребителей могут стать 
первым шагом к созданию микроин-
дексов воспринимаемой инфляции 
на уровне домохозяйств. Они могут 

дать регуляторам иную информа-
цию об инфляционных ожиданиях, 
чем существующие индексы, осно-
ванные на гипотетической потре-
бительской корзине, а значит, уве-
личить эффективность кредитно-де-
нежной политики, опирающейся на 
такие ожидания, заключают в NBER. 

Отметим, что выводы об оторван-
ности экономических моделей от ре-
альности все чаще звучат в публика-
циях аналитических центров. Так, в 
недавней публикации ЕЦБ конста-
тировалось, что потребители гора-
здо меньше интересуются экономи-
ческими новостями, чем размером 
собственной зарплаты, а потому их 
потребительское поведение может 
не соответствовать прогнозам регу-
ляторов (см. „Ъ“ от 10 декабря). 

Надежда Краснушкина

Кошелек правдивее статистики
Инфляционные ожидания потребителей формируются в супермаркетах

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 30

процентов составило снижение объема профицита текущего счета платежного баланса Рос-
сии в январе—ноябре 2019 года по сравнению с тем же периодом 2018 года, следует из оценки Банка России. 
Объем профицита за 11 месяцев составил $71,6 млрд. Причиной снижения показателя стало уменьшение 
профицита торгового баланса до $147,9 млрд со $176 млрд годом ранее за счет снижения нефтегазового 
экспорта под влиянием падения цен. Чистый отток иностранного капитала за период снизился на $20 млрд, до 
$33,7 млрд, за счет сокращения обязательств банков на фоне роста внешних требований прочих секторов. 
Впрочем, последний был частично компенсирован привлечением небанковским сектором внешних займов.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Инфляция заметила 
«цифру»

Цифровизация экономики снижает 
темпы инфляции — к такому выводу 
пришли авторы исследования, опу-
бликованного МВФ. В частности, 
использование новых технологий 
может приводить к снижению 
издержек при производстве (и со-
ответственно, цен), а появление 
таких компаний, как Amazon, сниже-
ние барьеров для входа на рынок 
и рост онлайн-торговли меняют 
условия конкуренции на рынках. 
Напомним, в отличие от России, 
в развитых странах регуляторы 
обеспокоены не столько высокой, 
сколько слишком низкой инфля-
цией (ФРС, к примеру, стремится 
к ее двухпроцентному целевому 
показателю).

По оценке авторов, положитель-
ная связь между цифровизацией 
и снижением инфляции отмечается 
с 2012 года, и в среднем этот 
эффект заключается в сокращении 
темпов роста цен на 0,05 процент-
ного пункта. При этом рост степени 
цифровизации на 1% ведет к со-
кращению структурного компонента 
инфляции на 1,9%. Исследователи 
отмечают трудности как с изме-
рением степени цифровизации, 
так и уровня инфляции, которая 
может не в полной мере учитывать 
стоимость цифровых товаров и услуг. 
Первый показатель было предложе-
но измерять весьма условно — по 
количеству IP-адресов (новый про-
токол IPV6 позволяет идентифициро-
вать каждое устройство, но его при-
менение пока ограничено).

Отмечается, что цифровизация 
ведет к сглаживанию так называ-
емой кривой Филлипса (отражает 
обратную зависимость между 
уровнем инфляции и уровнем 
безработицы: чем ниже безработи-
ца, тем выше рост зарплат и рост 
цен). В последние годы во многих 
развитых экономиках низкая инфля-
ция действительно сопровождается 
низкими уровнями безработицы 
— это отмечается как в США, 
так и в ЕС.

В целом тренд на снижение 
темпов инфляции в мире фиксиру-
ется с начала 90-х годов, а с начала 
2000-х она остается стабильно 
низкой — в среднем около 4%, 
причем эта тенденция отмечается 
как в развитых, так и в развиваю-
щихся странах, указывают авторы. 
Среди причин этого процесса 
цифровизация раньше не фигу-
рировала: традиционно ими ука-
зываются изменение монетарной 
политики (с большим акцентом 
на инфляционное таргетирование), 
а также влияние глобализации че-
рез повышение конкуренции (здесь 
важнейшим событием стало при-
соединение Китая к ВТО), а также 
старение населения.

Татьяна Едовина
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ДИНАМИКА БАЗОВОЙ ИНФЛЯЦИИ 
В РАЗВИТЫХ И РАЗВИВАЮЩИХСЯ 
СТРАНАХ (%)   ИСТОЧНИК: МВФ.
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Вопросы обеспечения инвестици-
онного рывка в России вчера об-
суждались на двух мероприятиях, 
в обоих случаях в первую очередь 
речь шла об основной инициати-
ве правительства в этой сфере — 
законопроекте о защите и поощ-
рении капиталовложений ( СЗПК). 
Сначала опасения скрытых эф-
фектов его принятия  выражали 
помощник президента Андрей 
 Белоусов и глава РСПП Александр 
Шохин на конференции АСИ — 
там также обсуждали потребно-
сти бизнеса в «регуляторных пе-
сочницах» и борьбу с давлением 
на бизнес силовиков. Затем го-
сподин Шохин фактически повто-
рил те же аргументы об опасности 
«инвестпаузы» при принятии за-
кона о СЗПК и необходимости его 
доработки уже в Госдуме. В ито-
ге проект был принят Думой в пер-
вом чтении, но ко второму в него 
обещаны обширные поправки.

Вчерашняя конференция Агент-
ства стратегических инициатив «100 
шагов к благоприятному инвесткли-
мату» стала площадкой для обсужде-
ния представителями властей и де-
ловых объединений текущих про-
блем деловой среды. Среди актуаль-
ных проблем инвестклимата помощ-
ник президента Андрей Белоусов пе-
речислил взаимоотношения с сило-
выми структурами — на запущенной 
в конце ноября (см. „Ъ“ от 20 ноября) 

онлайн-платформе для жалоб пред-
принимателей на силовиков зареги-
стрировано уже более тысячи обра-
щений — и вопрос отношений биз-
неса с контрольно-надзорными ор-
ганами, признав, впрочем, что тема 
уходит на второй план в связи с запу-
ском «регуляторной гильотины».

Набирает же актуальность неу-
довлетворенная потребность биз-

неса в экспериментальном регули-
ровании — о необходимости биз-
несу «регуляторных песочниц» го-
ворил глава РСПП Александр Шо-
хин. Однако законопроект, при-
званный урегулировать их созда-
ние на федеральном уровне, завис 
на согласовании в Белом доме: про-
тив права исполнительной власти 
вносить (пусть и локальные) изме-

нения в законодательство выступи-
ли юристы. На конференции вчера 
обсуждалась как возможный выход 
из этого тупика передача вопроса о 
введении экспериментальных пра-
вовых режимов на местный уро-
вень (см. «Ъ-Онлайн»).

Ключевая же дискуссия конфе-
ренции развернулась вокруг по-
следствий принятия закона о СЗ-
ПК, гарантирующего бизнесу неу-
худшение условий реализации ин-
вестпроектов. Господин Шохин вы-
сказал опасения, что в существую-
щем виде проект может спровоци-
ровать «инвестиционную паузу»: он 
вводит большое количество новых 
понятий и отменяет действующие 
нормы закона, в том числе проце-
дуры государственно-частного парт-
нерства и концессий. «Может воз-
никнуть ситуация, что часть концес-
сионных соглашений… и проектов 
ГЧП остановятся, а новая норматив-
ная база еще будет какое-то время со-
здаваться»,— пояснил глава РСПП. 
Впрочем, с необходимостью «выно-
са» соглашений о ГЧП и концессий 
из периметра закона о СЗПК уже со-
гласился и его разработчик — Мин-
фин (см. „Ъ“ от 28 ноября). Также гла-
ва РСПП напомнил о выдвинутой ле-
том и более не обсуждавшейся ини-
циативе Минэкономики об отсрочке 
введения новых норм, которые мо-
гут ухудшить для бизнеса ведение 
не только инвестиционной, но и хо-

зяйственной деятельности на три—
пять лет (см. „Ъ“ от 1 августа), предло-
жив расширить такую гарантию для 
инвесторов на весь срок реализации 
инвестпроектов.

Андрей Белоусов — он, напом-
ним, фактически год назад сам ини-
циировал разработку проекта, пред-
ложив направить «сверхдоходы» 
крупного бизнеса на реализацию 
нацпроектов,— вчера отметил, что, 
по его мнению, проект «многоас-
пектный и сырой» и не может быть 
принят в исходном виде. «В Думе со-
здана специальная площадка, на ко-
торой происходит доработка это-
го закона, и я призываю всех при-
сутствующих в этой работе поучаст-
вовать»,— заявил он. Буквально не-
сколькими часами позже участво-
вать в работе на этой площадке при-
шлось уже самому господину Шохи-
ну — де-факто в Госдуме он повторил 
те же аргументы, что и на конферен-
ции АСИ. В итоге нижняя палата пар-
ламента приняла вчера законопро-
ект о СЗПК в первом чтении, однако 
глава РСПП добился от вице-спике-
ра Александра Жукова обещания су-
щественно переработать документ 
ко второму чтению. В частности, он 
предложил Минфину снизить поро-
ги для предпринимателей, открыв 
доступ к подписанию «стабилизаци-
онных» соглашений представителям 
малого и среднего бизнеса.

Диана Галиева

От капвложений потребовали защиты
Инвесткодекс приняли в первом чтении, чтобы переписать ко второму

Динамика счета текущих операций 
платежного баланса РФ в 2019 году
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Глава РСПП Александр Шохин и помощник президента Андрей 
Белоусов сошлись на необходимости упрощения доступа биз-
неса к стабилизационным оговоркам законопроекта о СЗПК   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Репрессированным 
помогли с жильем
КС признал за ними право  
на получение квартир

Конституционный суд (КС) РФ встал на 
сторону жертв политических репрес-
сий в их споре с московскими властями. 
 Судьи признали, что введенные в столи-
це ограничения на предоставление ре-
прессированным бесплатного жилья 
не соответствуют Конституции, как и фе-
деральный закон, на который опирались 
московские чиновники. КС напомнил, 
что Россия «осуждает многолетний тер-
рор и массовые преследования своего 
народа», и постановил «незамедлитель-
но» исправить законодательство.

Жалобу в КС подали дети репрессирован-
ных москвичей Елизавета Михайлова, Евге-
ния Шашева и Алиса Мейсснер („Ъ“ публи-
ковал очерки об истории каждой семьи). 
Они родились в спецпоселениях или ссыл-
ках и, согласно законодательству РФ, также 
считаются репрессированными. Принятый 
в 1991 году закон о реабилитации предус-
матривает право граждан на компенсацию 
за отнятое имущество, в том числе бесплат-
ное жилье в городе, где семьи проживали 
на момент ареста. Однако в 2005 году Госду-
ма изменила законодательство, передав ре-
гионам полномочия устанавливать меха-
низм компенсации. Самые строгие крите-
рии действуют в Москве: только для поста-
новки на жилищный учет жертвам репрес-
сий требуется жить в столице не менее деся-
ти лет, одновременно быть малоимущими 
и не иметь жилья. «Получается, что право 
вернуться домой гарантировано законом. 
Но оно обставлено таким количеством раз-
ных барьеров и препятствий, что восполь-
зоваться этим правом никто не может»,— 
пояснял КС представитель заявительниц 
руководитель судебной практики Институ-
та права и публичной политики Григорий 
Вайпан. Представители мэрии Москвы по-
ясняли, что внеочередная выдача жилья ре-
прессированным приведет к увеличению 
времени ожидания квартир другими лица-
ми, «например ветеранами Великой Отече-
ственной войны».

«За годы советской власти миллионы лю-
дей стали жертвами произвола тоталитарно-
го государства, подверглись репрессиям за 
политические и религиозные убеждения, 
по социальным, национальным и иным 
признакам,— чеканил судья Валерий Зорь-
кин.— Россия как демократическое право-
вое государство осуждает многолетний тер-
рор и массовые преследования своего наро-
да как несовместимые с идеей права и спра-
ведливости». Он добавил, что «это обязыва-
ет Российскую Федерацию стремиться к воз-
можно более полному возмещению такого 
вреда на основе максимально возможного 
использования имеющихся средств и фи-
нансово-экономического потенциала».

После этого КС полностью согласился с 
жалобами заявительниц. Суд признал, что 
подобное сочетание федерального и регио-
нального законодательств не дает жертвам 

репрессий реализовать право на получение 
жилищной компенсации, а значит, оба за-
кона противоречат Конституции. КС потре-
бовал от федеральных и региональных за-
конодателей «незамедлительно» внести из-
менения, которые позволят заявительни-
цам и другим репрессированным наконец-
то получить жилье.

«Нарушался сам принцип, который был 
заложен в Конституции,— возместить вред, 
причиненный жертвам политических ре-
прессий»,— позже пояснила решение су-
дья-докладчик по делу Лариса Красавчико-
ва. «Субъекты федерации не создали специ-
ального порядка компенсации для этой осо-
бой категории граждан,— сказала она в бе-
седе с „Ъ“.— Конституционный суд не мо-
жет указать, каким должен быть этот меха-
низм, но он потребовал его разработать».

«Это практически максимум того, что 
можно было ожидать от КС»,— сказал „Ъ“ 
Григорий Вайпан. По его мнению, при раз-
работке механизма компенсаций законо-
датели могут ориентироваться на уже су-
ществующие категории льготников, кото-
рые вне очереди получают от государства 
жилищные субсидии, например военно-
служащие, молодые ученые. «С юридиче-
ской точки зрения ситуация с репрессиро-
ванными очень похожа на историю с чер-
нобыльцами,— сказал господин Вайпан.— 
И тем и другим вред причинен государст-
вом, в обоих случаях потребовался специ-
альный закон, чтобы хоть как-то компен-
сировать последствия. Для чернобыльцев 
государство ввело жилищные сертифика-
ты, значит, это возможно и для репрессиро-
ванных». Юрист добавил, что вопрос дол-
жен быть решен Госдумой как можно ско-
рее, «еще десять лет — и возвращаться бу-
дет уже некому».

«Люди пожилые, тянуть с этим нель-
зя»,— согласился депутат Госдумы Сергей 
Шаргунов (КПРФ). Он заявил „Ъ“, что готов 
«внести или поддержать» законопроект, за-
крепляющий постановление КС. «Рад, что 
восстановлена справедливость. То, что бы-
ло отнято у людей, должно быть возвраще-
но через новое жилье или выплату компен-
саций»,— сказал господин Шаргунов.

«Это постановление КС я бы назвала са-
мым главным и ярким событием в россий-
ском конституционном правосудии за 2019 
год,— заявила „Ъ“ доцент Российского госу-
дарственного университета правосудия, со-
автор отзыва на жалобу трех заявительниц 
Ольга Кряжкова.— КС признал обязанность 
российского государства возместить вред от 
советских репрессий как можно в большем 
объеме. Кроме того, КС установил, что перво-
очередная обязанность обеспечить возмеще-
ние вреда лежит на федеральном законода-
теле, а Москва и другие регионы могут лишь 
дополнять федеральные гарантии, но никак 
не вводить собственные ограничения».

Александр Черных

О правах ребенка вспомнили через пять лет
Опека увидела проблему в проживании в роддоме здоровой девочки

Органы опеки Москвы пообе-
щали «в ближайшие дни» подать 
исковое заявление об ограниче-
нии в правах родителей девоч-
ки, которая с момента рожде-
ния, в течение более пяти лет, 
живет в перинатальном центре: 
родители оплачивали ее пребы-
вание в клинике. В департамен-
те соцзащиты признали, что зна-
ют о ситуации с января 2019 года, 
однако оснований для «отобра-
ния ребенка у опеки не было». „Ъ“ 
напоминает, что СКР год назад 
возбудил уголовное дело о неза-
конном лишении свободы и не-
исполнении родительских обя-
занностей, однако прокуратура 
отменила постановление о его 
возбуждении. По данным источ-
ников „Ъ“, расследование СКР 
могло стать одной из причин ухо-
да с поста старшего  помощника 
главы ведомства Игоря Комис-
сарова (см. „Ъ“ от 8 сентября). 
Господин Комиссаров  косвенно 
эту версию в разговоре с „Ъ“ 
 подтвердил.

Сетевое издание Meduza 9 дека-
бря опубликовало историю девоч-
ки, которая с рождения, более пяти 
лет, живет в перинатальном центре 
«Мать и дитя» (ПМЦ). Ее пребывание 
в клинике (около 1 млн руб. в месяц) 
оплачивал отец, так как мать счита-
ет, что девочка нездорова, что про-
тиворечит мнению врачей. Генди-
ректор центра Марк Курцер заявил 
журналистам, что ребенок не ну-
ждается в пребывании в стациона-
ре. В марте 2019 года клиника выпи-
сала девочку из стационара, а в ноя-
бре суд обязал родителей забрать ре-
бенка, однако они этого не сделали. 
Судебные приставы сообщили, что 
предписание суда не может быть 
выполнено, так как мать девочки 
легла в больницу.

Во вторник департамент соцза-
щиты и труда Москвы опубликовал 
сообщение, согласно которому в ян-
варе 2019 года представители пе-

ринатального медцентра «впервые 
обратились в департамент с инфор-
мацией о девочке»: «С марта 2019 го-
да центр судится с родителями де-
вочки с требованием забрать ребен-
ка из учреждения. Родители же ак-
тивно защищают права дочери на 
получение квалифицированной 
медпомощи». В департаменте отме-
чают, что «суд первоначально отка-
зывал ПМЦ в удовлетворении исков 
и не возлагал на органы опеки обя-
занностей совершить какие-либо 
действия, в том числе забрать ре-
бенка из ПМЦ», а органы опеки не 
видели оснований для отобрания 
ребенка: «Жизни и здоровью девоч-
ки ничего не угрожало, родители 
все эти годы оплачивали прожива-
ние девочки в отдельной палате, а 
также услуги двух нянь… Было ре-
шено дождаться решения очередно-
го суда». «Учитывая, что судом уста-
новлено отсутствие уважительных 
причин у родителей не забрать ре-
бенка, а родители не предприни-
мают никаких действий, чтобы за-
брать девочку, органы опеки и попе-
чительства в ближайшие дни пода-
дут исковое заявление об ограниче-
нии родителей девочки в родитель-
ских правах,— говорится в сообще-
нии департамента соцзащиты.— А в 
случае выявления дополнительных 
обстоятельств — и о лишении роди-
тельских прав».

Судебные заседания по иску кли-
ники к родителям девочки — Тать-
яне Максимовой и Юрию Зинки-
ну — по делу, «возникающему из 
семейных отношений» (формули-
ровка официального портала су-
дов Москвы), проходят с марта 2019 
года. Судебными претензиями об-
менивались между собой и роди-
тели девочки. В частности, госпо-
дин  Зинкин подавал иск к госпоже 
 Максимовой и ПМЦ «о взыскании 
неосновательного обогащения», 
требуя 45 тыс. руб. с госпожи Мак-
симовой и 24,7 млн руб. с клиники: 
истец не был уверен, что оплачен-

ные им услуги действительно бы-
ли оказаны. В удовлетворении иска 
было отказано.

Бывший старший помощник 
председателя СКР генерал-майор 
юстиции Игорь Комиссаров расска-
зал „Ъ“, что к нему около года назад 
с рассказом о девочке обратилась 
президент фонда «Волонтеры в по-
мощь детям-сиротам» Елена Аль-
шанская: «Было возбуждено уголов-
ное дело по ст. 127 и ст. 156 УК РФ 
(незаконное лишение свободы и не-
исполнение обязанностей по отно-
шению к несовершеннолетнему), 
которое просуществовало только 
день или два, так как прокуратура 
Москвы отменила постановление 
о его возбуждении». Господин Ко-
миссаров не назвал причину отме-
ны, предположив, что «кому-то кон-
фликт был не нужен»: «При этом на 
страже интересов ребенка должна 
была стоять опека. Но кроме меня 
и Елены Альшанской, ребенок ока-
зался никому не нужен, до этого ни-
кто о ситуации не знал». Отвечая на 
вопрос „Ъ“ о возможной связи этого 
дела и его ухода с поста (такое мне-
ние выражали источники „Ъ“, отме-
чая, что все произошло практиче-
ски одновременно), господин Ко-
миссаров рассказал „Ъ“, что в мае 
2019 года ему сообщили о «неопре-
деленных претензиях к его деятель-
ности»: «Я сказал, что по-другому ра-
ботать не умею и не хочу. И написал 
заявление об увольнении в связи с 
выходом на пенсию по выслуге лет. 
Это к вопросу о причинно-следст-
венной связи».

Елена Альшанская рассказала 
„Ъ“, что ждала решения департамен-
та соцзащиты еще в январе: «Но ког-
да ситуация не совсем очевидная, 
это вызывает ступор в органах, за-
щищающих права ребенка. Хоро-
шие материальные условия — это 
то, на что, к сожалению, чаще всего 
обращают внимание специалисты в 
сфере защиты прав детей». «Во втор-
ник я впервые вздохнула с облегче-

нием за почти год,— сказала она.— 
Казалось, что никакого шанса, чтобы 
хоть кто-то увидел проблему в том, 
что девочка живет без семьи, изоли-
рованно от мира в ситуации, когда 
ей медпомощь совершенно не нуж-
на. И никто не понимает, что дело не 
в деньгах, не в условиях или количе-
стве игрушек в больничной палате, 
а в том, что это абсурдная ситуация, 
когда родители полностью уклони-
лись от воспитания своего ребенка».

Уполномоченный по правам че-
ловека в Москве Татьяна Потяева 
сказала „Ъ“, что не успевает дать 
комментарий из-за празднования 
Дня защиты прав человека (отме-

чается 10 декабря в честь принятия 
в 1948 году Всеобщей декларации 
прав человека ООН.— „Ъ“). Уполно-
моченный по правам ребенка при 
президенте РФ Анна Кузнецова со-
общила журналистам, что о ситуа-
ции ей стало известно «несколько 
месяцев назад»: «Первое впечатле-
ние было, что ситуация странная. 
Теперь мы видим, что она не про-
сто странная — это нонсенс, просто 
шок». Госпожа Кузнецова отмети-
ла, что последняя встреча органов 
опеки с родителями девочки «за-
кончилась их отказом забрать ре-
бенка». При этом она отметила, что 
мать при общении с ней всегда «вы-

ражала искреннюю тревогу» за здо-
ровье девочки: «Она поместила ее в 
одну из лучших больниц и продол-
жает заботиться, финансово обес-
печивая договорные обязательст-
ва с этой клиникой». После обще-
ния с журналистами госпожа Куз-
нецова написала на своей страни-
це в Facebook: «Друзья, вы понима-
ете, что происходит? Обеспеченные 
мама и папа, бабушки и дедушки, 
медпомощь в одной из лучших кли-
ник... Все вроде хорошо. А тут вдруг 
опека, иски в суд, все шансы сейчас 
лишиться родительских прав...».

Валерия Мишина,  
Владимир Хейфец

Самодеятель
Но мне это кажется малопри-

личным — уважение к судьям 
сегодня можно удержать только 
законом, и вряд ли пристойно 
брать на себя эту роль доброволь-
но. И еще меня останавливает, что 
я всю дорогу уже давил в себе эти 
чувства, пока он был жив.

А сейчас я хочу сказать другое: 
он мне очень нравился. Я им лю-
бовался, я ждал его появлений, я 
следил за лентой новостей, отсле-
живая его, и он не подводил. Он 
появлялся по многу раз в день, и 
каждое второе его появление — 
это был коктейль из чувств поте-
хи и свободы. Да ладно, чего там, 
за гробом идем, скажу: я любил 
этого человека. С ним было инте-
ресно и смешно жить. Я, пожалуй, 
затруднюсь назвать государствен-
ных деятелей России, не нынеш-
них только, а вообще, про кото-
рых так скажешь.

Для меня, хотя я видел Лужко-
ва в разных ситуациях, почему-
то ключевыми оказались кадры, 
где он открывал новый цирк на 
Цветном с Юрием Никулиным, 
и это был парный конферанс. Он 
хорошо это делал, обращался к 
публике, даже плясал, кажется, 
анекдоты рассказывал. Но я сей-
час не о смешной стороне дела 
говорю, а по сути. По сути это бы-
ло, конечно, произведение худо-
жественной самодеятельности. 
И он с ним выступал.

Мне кажется сейчас, что все, с 
чем он выступал, было произве-
дением художественной самоде-
ятельности. Прежде всего, луж-
ковская Москва. И эти медведи 
Зураба Церетели, и Петр Первый, 
и Манежная площадь, и Центр Га-
лины Вишневской, и Царицыно, 
и дворец Алексея Михайловича 
в Коломенском, и восстановлен-
ная стена Китай-города, и Кремль 
в Измайлово, и библиотека МГУ, 
и монорельс из Останкино в не-
изведанное,— все это она. Вспом-
ните их несколько удивительное 
сочетание некоторой несуразно-
сти с известной облезлостью хал-
туры сегодня — и вы почувствуе-
те ее неуловимый привкус.

Самодеятельный человек ред-
ко любит профессионала, а про-
фессионал платит ему взаимно-
стью. Во всех конкретных прояв-
лениях Юрия Михайловича — в 
той архитектуре, скульптуре, му-
зыке, поэзии, театре, которые он 
любил и щедро поддерживал,— 
этот конфликт так или иначе да-
вал себя знать, и с профессиональ-
ной точки зрения художествен-
ное значение произведений это-
го деятеля культуры, боюсь, не 

сохранится в веках — разве что 
Храм. Однако тут есть другой ас-
пект. Как бы это сказать? Я вот ду-
маю, что в 70–80-е годы советская 
художественная самодеятель-
ность достигла какого-то необык-
новенного расцвета. У Маяковско-
го «землю попашет, попишет сти-
хи» — это мечта, а в 70-е годы это 
какой-то уже образ жизни, образ-
цовые, лучшие продукты совет-
ской эпохи. Как бы директор ово-
щебазы, а как поет хором! А как го-
товит кулебяку — мастер же, ми-
шленовская кулебяка бы получа-
лась, кабы ее готовили в мишле-
новских ресторанах. А шашлык! 
Свиной, с майонезом! Шедевр!

Мне кажется, Юрий Михай-
лович и был таким совершен-
ным произведением — в генези-
се. Невероятно талантливый, ди-
ко энергичный, счастливый, са-
модеятельный советский чело-
век. Попал он, конечно, в другую 
эпоху. Но знаете, мне кажется, что 
если человек ну не землю попа-
шет, а, скажем, поуправляет чем-
то большим, а потом идет петь 
или писать стихи, то у него в го-
лове возникает какое-то соедине-
ние и одно влияет на другое. Он 
как-то по-другому воспринимает 
мир, нетривиальней и многоас-
пектней, что ли.

Ну вот не может он не чувство-
вать, что пенсионеры — это важ-
но, хотя бы потому, что у него за 
спиной сотни профсоюзных кон-
цертов с образом пенсионера. И 

это недопустимо стыдно, если 
пенсионера выводят из трамвая 
за безбилетный проезд — все-
му трамваю стыдно. И, с другой 
стороны, странно, если человек 
— директор магазина и ничего с 
этого не имеет. Как вот могли рас-
стрелять директора Елисеевско-
го, он же всех артистов поддержи-
вал — дикость какая-то. 

Я думаю, что Юрий Михайло-
вич и управлял как-то самодея-
тельно, не по профессиональным 
канонам. Иначе сказать, по поня-
тиям. Он был гений ощущения 
понятий, он их чувствовал инту-
итивно. Более или менее точно 
— это поразительно, что баланс 
14-миллионного города можно 
держать на понятиях. Собствен-
но поэтому в воздухе и разлита 
эта светлая печаль: он умел пони-
мать про москвичей то, что они 
сами, может, и не скажут вслух, 
но чувствуют. Какая разница, что 
дореволюционный город, кото-
рый он восстанавливал в Москве, 
с его реконструкциями памятни-
ков, с новоделами похож на ори-
гинальные исторические здания, 
как изделия из папье-маше на ав-
торскую скульптуру? Да, мы со-
здали фейковую дореволюцион-
ную и сталинскую Москву в цент-
ре и фейковый Запад в Сити — но 
кто замечает, что они похожи на 
оригинал, как шоколадные анге-
лы на Рафаэля? Людям нравится.

Более или менее все новые 
люди, с которыми я сталкивался 

в постсоветское время: бизнесме-
ны, управленцы, решалы,— они 
были разные, но все они были 
убежденнейшими самодеятель-
ными людьми, которые искрен-
не верили, что они лучше пони-
мают в экономике, в управлении, 
в поэзии, в архитектуре, в психо-
логии, философии,— и искрен-
не презирали профессионалов. 
И когда их разоряли, кидали, от-
страняли, они страшно удивля-
лись, как же это вышло и почему. 
Вы все, идущие за гробом сегод-
ня, были такими же людьми ти-
па «землю попашет, попишет сти-
хи», и это вы выстроили ту облез-
шую халтуру, которая составляет 
среду нашего обитания.

Удивительно вот что. Дальней-
шее, с уходом Юрия Михайлови-
ча от власти, развитие произош-
ло в неожиданном направлении. 
Проявился профессионализм не-
обычного рода. Можно вербовать 
человека обаянием, а можно про-
фессионально. Коррупцию мож-
но по-отечески осуществлять, а 
можно по сложным схемам. Те-
невой бюджет можно иметь по-
чти прозрачным, а можно непро-
ницаемым. У нас очень возрос 
вот этот последний профессио-
нализм. Не в смысле понимания, 
что делаешь, а в смысле как.

Взамен, однако, исчезла ра-
дость. И кураж. Так что все срыва-
ется — самодеятельные люди ухо-
дят. Печаль уместна.

Григорий Ревзин
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10 декабря в Париже закончилась 
встреча в «нормандском форма-
те». Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников, побы-
вавший на пресс-конференции 
лидеров Германии, России, Ук-
раины и Франции, анализирует 
достигнутые результаты и пове-
дение главного ньюсмейкера, 
Владимира Зеленского, и прихо-
дит к не самым утешительным 
для последнего выводам.

Ночью журналисты в Елисейском 
дворце ждали пресс-конференцию 
четырех лидеров. Считалось почему-
то, что она должна начаться, как 
только журналисты войдут в зал, по-
этому все невероятно торопились. 
Впрочем, было же известно, что Вла-
димир Путин и Владимир Зелен-
ский только что начали двусторон-
нюю встречу, после которой будет 
еще общий ужин, так что раньше 
чем через полтора часа никакие со-
бытия, способные тронуть журнали-
стов, не начнутся.

При этом поражала бессмыслен-
ная самоотверженность французско-
го протокола. Две девушки, в чьих гла-
зах пылала ненависть к печатному и 
электронному слову, пытались расса-
дить всех без исключения журнали-
стов на стулья. Меня искренне инте-
ресовало, как это у них получится. 
Ведь если кто-то садился, то кто-то при 
этом обязательно вставал. Возможно, 
по этой причине обе девушки были 
очень близки к истерике, которая не 
заставила себя ждать и не прошла и 
через час, и через два, когда лидеры в 
соседнем помещении начали неторо-
пливо переходить к горячему.

И вдруг девушек не то что наконец 
начали слушаться, а просто стоять 
столько времени было уже невыно-
симо, и журналисты начинали и 
правда присаживаться.

Но тут мимо проходил министр 
внутренних дел Украины Арсен Ава-
ков, и теперь те, кто уже сидел, а так-
же все, кто еще только думал об этом, 
мчались к нему, сшибая на ходу все 
эти стулья, чтобы услышать, что «зра-
ды не было» (и это, очевидно, главная 
новость), что по итогам из пяти бал-
лов саммиту можно поставить чет-
верку и что переговоры активно про-
должаются.

После этого опять начинался раз-
гон пикетировавших господина Ава-
кова журналистов, но подходил ис-
полнительный директор «Нафтогаза» 
Юрий Витренко, ничего не рассказы-
вавший, а просто с удовольствием 
стоявший перед телекамерами.

А потом мимо проходила пресс-се-
кретарь Владимира Зеленского Юлия 
Мендель. В общем, уже было за пол-
ночь по Москве.

— И что, ужин закончился в конце 
концов? — спросил я, то есть человек, 
у которого он и не начинался, нако-
нец у сотрудника протокола.

— Да, согласовывают итоговый до-
кумент,— подтвердил он.

Это было то, чего опасались мно-
гие украинские политики, провожая 
Владимира Зеленского в этот путь, 
так как считали, что если он ввяжется 
именно в согласовывание итогового 
коммюнике, то этот путь для него, 
скорее всего, и станет последним и 
что лучший исход и способ избежать 
зрады — не подписать ни одной бума-
ги. Это подсказывал и печальный 
опыт его предшественника Петра По-
рошенко, подписавшего когда-то в 
Минске в некоторой ажитации после 
бессонной ночи пару страничек ка-
ких-то мудреных, как потом оказа-
лось, бумаг.

Правда, по сведениям „Ъ“, сейчас 
дело шло как-то муторно. У всех были 
свои соображения, всех необходимо 
было выслушать, и могло в конце 
концов закончиться тем, что взяли и 
решили прекратить это безнадежное 
занятие, да и вышли наконец к жур-
налистам, чтобы с облегчением кон-
статировать это.

Примерно так, кстати, заверши-
лись переговоры Владимира Путина 
и Владимира Зеленского: вдруг и сра-
зу. Они, по словам одного из свидете-
лей события, могли продолжаться 
еще сколько угодно и вообще были в 
разгаре, когда к ним в переговорную 
вдруг вошел Эмманюэль Макрон и 
сказал: «Все, хватит! Пора ужинать…» 
То есть ему с госпожой Меркель надо-
ело ждать их за накрытым столом, и 
он по-хозяйски распорядился их дву-
сторонней встречей.

Между тем, пока согласование 
все-таки еще продолжалось и сторо-
ны сопротивлялись не только друг 
другу, но и обстоятельствам, разъе-
диняющим их, я заинтересовался, 
есть ли среди переводчиков из Рос-
сии переводчик, например, с русско-
го на украинский. Как, собственно 
говоря, будут переводить господину 
Зеленскому господина Путина? И 
выяснилась удивительная подроб-
ность: нет такого человека. Не пред-
усмотрен. Перевод будет осуществ-
ляться так, разъяснили мне: Влади-
мир Путин будет говорить на рус-

ском, его слова переведут сначала на 
французский (потому что у него есть 
переводчик с русского на француз-
ский), а потом с французского — на 
украинский (и такое тоже было).

Так походя выяснилось, что рус-
ские и украинцы (по крайней мере 
высокопоставленные) разучились 
говорить друг с другом не только на 
одном языке, но даже и через одного 
переводчика.

Позже некоторые участники пе-
реговоров в разговоре со мной вос-
становили общую их картину. По их 
словам, было интересно, что, в отли-
чие от предыдущих встреч в «нор-
мандском формате», теперь очень ак-
тивен был французский президент. 
Возможно, это объяснялось тем, что 
до этого президентом был Франсуа 
Олланд, а сейчас это Эмманюэль Ма-
крон. Он вел заседание, в том числе 
и после ужина, когда началось согла-
сование, предоставлял слово, участ-
вовал в обсуждении.

А согласование было процессом 
утомительным. Сначала господин 
Макрон дал каждому высказаться в 
целом, потом озвучивались поправ-
ки, затем они также по кругу ком-
ментировались… Журналисты в за-
ле для пресс-конференций в это вре-
мя вообще считали, что ужин, види-
мо, еще в разгаре.

По сведениям „Ъ“, Владимир Пу-
тин и Владимир Зеленский говорили 
друг с другом «как люди из разных ми-
ров. Еще можно сказать, что в огороде 
была бузина, а в Киеве дядька». Аргу-
ментов друг друга они не слышали.

В какой-то момент Владимир Зе-
ленский оказался очень откровенен с 
коллегами. Когда его в очередной раз 
все стали попрекать Минскими со-
глашениями, он взмолился:

— Послушайте, если я сейчас пой-
ду договариваться по этим Минским 
соглашениям, то в следующий раз вы 
будете разговаривать с другим прези-
дентом!

При этом и Ангела Меркель, и Эм-
манюэль Макрон вели себя, по сло-
вам моих собеседников, именно как 
гаранты этих соглашений, то есть на-
стаивали на них вместе и довольно 
категорично.

Тем не менее странно, что удалось 
договориться хоть по каким-то пун-
ктам: разговор чаще всего не распола-
гал к этому. И когда лидеры шли уже 
на пресс-конференцию, Ангела Мер-
кель сказала Владимиру Путину без 
особой радости:

— Сегодня ты победитель…
Позже Владимир Зеленский пере-

квалифицировал, как известно, итог 
этой партии в ничью.

Пресс-конференция, которая в 
конце концов все же состоялась, выш-
ла яркой, и все, я считаю, благодаря 
Владимиру Зеленскому:

— Думаю,— сказал французский 
президент,— что эти часы обсужде-
ния, которые мы провели вместе,— 
это уже само по себе достижение! 
Речь идет о первой встрече между 
президентом Путиным и президен-
том Зеленским после избрания 
украинского президента в апреле 
2019 года.

При этом господин Макрон ста-
рался все-таки поощрить украинско-
го коллегу, которому, видимо, не-
сладко пришлось в компании этих 
взрослых людей:

— И по этому поводу я хотел бы от-
дельно отметить политическую отва-
гу и решимость господина президен-
та Украины, который работает на бла-
го своей страны, и те жесты, которые 
были проведены за последние меся-
цы, были решительно направлены 
на восстановление доверия и переза-
пуск процесса на взаимной основе!

Ангела Меркель казалась более 
предметной:

— Мы поставили перед собой реа-
листичные цели, в частности реали-
зацию прекращения огня до конца 
2019 года, это непросто, а также к мар-
ту 2020 года мы надеемся, что будут 
достигнуты изменения по вопросу 
Луганска и Донецка.

Последняя фраза была что-то 
слишком туманной: понять, что она 
имела в виду, не представляется воз-
можным, а главное, нужным.

— Еще одним сложным вопросом 
была реализация политических по-
ложений Минских соглашений,— 
продолжила Ангела Меркель.— В ко-
нечном счете речь идет о продлении 
закона об особом статусе. Цель за-
ключается в том, чтобы иметь воз-
можность провести местные выбо-
ры в соответствии с требованиями 
ОБСЕ. И понятно, что реализация 
этой задачи не очень проста.

То есть уже стало понятно: по это-
му поводу ничего не решили.

— Мы договорились о том, что че-
рез четыре месяца мы встретимся и 
к тому времени советники и минис-
тры иностранных дел обсудят усло-
вия как политические, так и усло-
вия, касающиеся безопасности, и 
проработают необходимые условия 
для проведения выборов на мест-
ном уровне,— закончила госпожа 
Меркель.

Господин Зеленский, когда ему 
дали возможность высказаться, заго-
ворил, в отличие от коллег, с подъе-
мом, то есть высокопарно. Возмож-
но, так и принято сейчас на Украине 
и по-другому даже никак, но выгля-
дело это не очень культурно, а глав-
ное, совершенно неискренне. В об-
щем, Владимир Зеленский сейчас 
играл президента Украины, и не 
очень талантливо:

— Это была встреча между четырь-
мя лидерами. Хочу с уверенностью за-
явить, что я представлял Украину, но 
я был не один, поскольку все украин-
цы были со мной, и я чувствовал их 
поддержку! Со своей стороны я чувст-
вую стремление к справедливости и 
миру в моей стране!

Неужто нельзя было просто ска-
зать: «Доброй ночи, господа журнали-
сты!»

Теперь он читал по бумажке, и это 
впечатляло:

— Мы совместно с лидерами ФРГ, 
Франции и России обсудили очень 
важные моменты. Первый заключа-
ется в мерах, направленных на стаби-
лизацию ситуации с безопасностью 
на востоке Украины. В первую оче-
редь, естественно, это полное, окон-
чательное прекращение огня до кон-
ца текущего года.

Дело было в том, что Владимир Зе-
ленский, зачитывая каждую строчку, 
водил по ней пальцем, видимо, для 
того, чтобы эту строчку впопыхах не 
потерять.

И так было со всей страницей:
— Мы также обсудили вопрос 

контроля соблюдения режима пре-
кращения огня, который, на наш 
взгляд, является частью процесса…

Мы обсуждали вопрос об освобо-
ждении всех удерживаемых лиц до 
31 декабря 2019 года по формуле 
«всех на всех». Необходимо соста-

вить полные списки и предоставить 
возможность доступа представите-
лям Красного Креста к удерживае-
мым лицам.

В конце концов губы эти, следу-
ющие за пальцем по бумаге… Это 
даже трогательно. Я понимал, что, 
если дальше так пойдет, захочется 
плакать.

Хотя речь ведь шла о вещах, на-
счет которых было не до плача и не 
до смеха:

— Мы обсуждали работу трехсто-
ронней контактной группы, кото-
рая должна обозначить новые пун-
кты разведения сторон в трех насе-
ленных пунктах. Я настаивал на не-
обходимости восстановления укра-
инской стороной полного контроля 
над своей границей. Я убежден, что 
мы вернемся к этому вопросу на сле-
дующей встрече в «нормандском 
формате», которая пройдет, как вы 
уже слышали, через четыре месяца.

Он перечислил, на чем еще наста-
ивал (но, видимо, так и не настоял), и 
перешел к словам, которые логич-
нее было бы писать на плакатах на 
стадионе в предвыборную кампа-
нию, а не на этих бумажках, по кото-
рым он по-прежнему прилежно и 
честно водил пальцем:

— Я также хотел бы обозначить 
принципы, которые я никогда не 
нарушу, будучи президентом Украи-
ны, принципы, нарушения которых 
никогда не допустит народ Украи-
ны! Мы не допустим изменения кон-
ституции Украины по поводу феде-
рализации ее структуры! Мы не до-
пустим какого бы то ни было влия-
ния на политическое развитие, по-
литическое управление Украиной. 
Украина — независимая страна, ко-
торая сама определяет свой полити-
ческий путь! Это делает украинский 
народ! Сама возможность компро-
мисса по урегулированию вопросов 
восточных территорий невозможна 
путем отторжения территорий! Мы 
повторяем в очередной раз: Дон-
басс, как и Крым, являются украин-
скими территориями!

Впрочем, неожиданно вдруг про-
скочила и одна очень конкретная 
мысль:

— Я вижу, что украинский народ 
имеет право не верить словам, не ве-
рить обещаниям. Мы обязаны выпол-
нять принятые на себя обязательства 
(то есть Минские соглашения.— 
А. К.). Но это дорога с двусторонним 
движением!

Ангела Меркель и Эмманюэль Ма-
крон в это мгновение могли бы гор-
диться не только собой, но и Влади-
миром Зеленским: им все-таки уда-
лось вложить в него какие-то идеи, и 
в данном случае — о необходимости 
соблюдать эти соглашения.

Слово дали Владимиру Путину. Я 
был поражен, что, как только россий-
ский президент начал говорить, Вла-
димир Зеленский стал энергично 
дрыгать ногой под столом — от на-
пряжения, надо полагать:

— Необходимо синхронизировать 
процесс достижения перемирия с 
проведением на Украине политиче-
ских реформ, предусмотренных 
Минскими соглашениями,— произ-
носил российский президент.

И дрыганье становилось просто 
лихорадочным.

— В первую очередь,— продолжал 
господин Путин,— речь идет о внесе-
нии в конституцию страны измене-
ний, закрепляющих особый статус 
Донбасса на постоянной основе.

На этих словах Владимир Зелен-
ский сжал руку в кулак и закусил им 
губу, делая вид, что может, но не хочет 

рассмеяться, а все-таки не может и 
удержаться. Я был уверен, что он сей-
час начнет рожицы строить.

Такого детского сада за таким сто-
лом никогда еще, конечно, не было.

— Необходимо,— продолжал го-
сподин Путин,— конечно, продлить 
срок действия договора об особом 
статусе отдельных регионов Донбас-
са и в конечном итоге придать этой 
норме постоянный характер, как это 
и предусмотрено в Минских соглаше-
ниях, о которых я упомянул в начале, 
начать работу над внесением в его 
текст поправок, прежде всего связан-
ных с имплементацией так называе-
мой «формулы Штайнмайера».

Кулак так и оставался пока во рту 
Владимир Зеленского (все-таки хоро-
шо, что его собственный).

— Важный момент: необходимо 
увеличить количество пунктов про-
пуска на линии соприкоснове-
ния,— говорил господин Путин,— 
создать максимально комфортные 
условия для скорейшего, без много-
часовых очередей прохождения 
контрольных процедур сотнями и 
тысячами простых людей, которые 
живут в этой зоне.

Был предусмотрен один вопрос от 
каждой стороны. Первый же журна-
лист, то есть французский, в одном 
вопросе разместил не меньше шести. 
На лице французского президента ро-
сло удивление, которое в конце кон-
цов граничило с потрясением.

Владимиру Путину достался во-
прос о карательном решении WADA, 
а самому президенту Франции — не 
затаилась ли в его стране небольшая 
революция (в связи с предложенной 
пенсионной реформой.— А. К.).

Владимир Зеленский говорил про 
обмен всех на всех военнопленных 
(на этот раз от себя, поэтому, видимо, 
очень сбивчиво):

— Я очень надеюсь, что этот об-
мен, который мы планировали на 24 
декабря… Мы почти договорились, 
но потом мы решили не рисковать и 
все-таки обозначить в качестве фи-
нальной даты конец года, поскольку 
мы очень-очень хотим, чтобы наши 
украинцы смогли вернуться и встре-
тить Новый год с их семьями, с их 
детьми, с их близкими…

Кроме того, он признался, что не 
знает, как сможет контролировать 
процесс полного прекращения огня, 
который должен заработать тоже с 
нового года:

— Мы уже не раз заявляли об этом, 
и в течение пяти-шести последних 
лет десятки раз эти заявления нару-
шались впоследствии… Много во-
просов мы сегодня обсуждали. Колле-
ги сказали мне о том, что это и так хо-
роший результат для первой встречи. 
Я думаю, по-моему, этого недостаточ-
но. Я бы хотел решить больше вопро-
сов. Я не ищу победы, я хочу решить 
вопросы!

Нет, этот человек был решительно 
не в состоянии просто произнести ка-
кую-нибудь одну предметную фразу 
(кроме той, что у него вдруг случи-
лась в начале). Ему обязательно нуж-
но было снабдить ее еще нескольки-
ми максимально пафосными.

— И еще момент: чего же я жду? — 
закончил он.— Я жду возможности 
вернуться в Киев. Я скучаю по этому 
городу.

Господин Путин высказался по по-
воду решения WADA:

— То, что лежит на поверхности, и 
то, что я вижу сразу. Например, нет 
претензий к российскому Нацио-
нальному олимпийскому комитету. А 
если к нему нет претензий, то страна 
должна выступать под националь-

ным флагом, такова Олимпийская 
хартия. Это говорит о том, что во вся-
ком случае в данной части решение 
WADA противоречит Олимпийской 
хартии. И мы имеем все основания 
подать в CAS, подать в суд.

Владимир Путин говорил о том, 
что наказание не может быть коллек-
тивным и «распространяться на лю-
дей, которые к определенным нару-
шениям не имеют никакого отноше-
ния», а также о том, что в этом реше-
нии преобладают «соображения по-
литического характера, ничего обще-
го с интересами спорта и олимпий-
ского движения не имеющие».

При этом он в очередной раз отка-
зывался даже начать говорить о том, 
что в стране и в самом деле есть гран-
диозная проблема допинга и не ме-
нее грандиозные попытки ее скрыть. 
И не пора ли наконец именно этим 
заняться, а не искать во всем, что про-
исходит нехорошего в мире по отно-
шению к России, «соображения поли-
тического характера».

После этого Владимир Путин и Ан-
гела Меркель очень аккуратно выска-
зались по поводу убийства в Герма-
нии гражданина Грузии (Зелимхана 
Хангошвили.— „Ъ“), в котором подо-
зревают россиян. При этом россий-
ский президент, хоть и в самом деле 
выглядел аккуратным, не отказывал 
себе в формулировках:

— Вы сказали об убийстве грузи-
на. Это не совсем так. Я знаю, что в 
Берлине погиб человек. И это не про-
сто грузин, это человек, который при-
нимал активное участие в боевых 
действиях на стороне сепаратистов 
на Кавказе. Он не грузин по нацио-
нальности. Этот человек находился у 
нас в розыске, причем очень жесткий 
и кровавый человек. Только в одной 
из акций, в которых он принял учас-
тие, им было убито 98 человек. Он 
был одним из организаторов взры-
вов в московском метро.

Тут следовало бы сказать, что воз-
мездие было справедливым. Но го-
сподин Путин выразился иначе:

— Я не знаю, что с ним произош-
ло, это бандитская среда, и там может 
произойти все что угодно. Но я пола-
гаю, что только на основе предвари-
тельных соображений некоррект-
ным является высылка дипломатов, 
которые не имеют к этому никакого 
отношения.

Интересно, как только в работе на 
пресс-конференции переставал при-
нимать участие Владимир Зелен-
ский, эта пресс-конференция пере-
ставала производить впечатление со-
брания в детском саду после послео-
беденного сна, когда не проснувшие-
ся еще (в нашем случае — уже) ребята 
вспоминают фразы, которым их нау-
чили воспитатели, и начинают стара-
тельно и самозабвенно произносить 
их вслух. Но гораздо трагичнее, когда 
они, желая походить на взрослых, на-
чинают говорить от себя.

— Правильно ли мы поняли, что, 
несмотря на то что достигнут про-
гресс в вопросе обмена удерживае-
мыми лицами «всех на всех», но 
принципиальных соглашений не до-
стигнуто в плане организации выбо-
ров, которые должны пройти в Дон-
бассе осенью 2020 года, а также не бы-
ло достигнуто финального решения 
по контролю над украинской грани-
цей? — спросила Владимира Зелен-
ского украинская журналистка.

— Мы на самом деле все украин-
цы,— признался Владимир Зелен-
ский.— Я русскоязычный, но все лю-
ди у нас говорят в основном на двух 
языках. Я сегодня уже говорил прези-
денту Российской Федерации: у нас 
не запрещено говорить по-русски. (С 
украинского переходит на рус-
ский.— А. К.) Я могу продолжить на 
русском языке! И на английском язы-
ке у нас, кстати, в Украине, все очень 
неплохо говорят, правда?

Девушка неосмотрительно кив-
нула.

— Ю андестенд ми? — переспро-
сил ее господин Зеленский без вся-
кого акцента (английского, конеч-
но.— А. К.).

Он боролся сейчас за свою вели-
кую нацию, которая может говорить 
на таком языке, на каком хочет. И ви-
димо, начав говорить на русском, он 
спохватился, что ведь обязательно 
неправильно поймут, и успел вста-
вить для баланса по-английски фра-
зу, которой наверняка суждена и на 
Украине, и в России долгая и счаст-
ливая жизнь мема.

Проблему с границей Владимир 
Зеленский тоже осветил:

— Он (президент России.— А. К.) 
говорит о том, что в Минске то, что 
наш бывший президент Петр Алексе-
евич подписывал… О передаче гра-
ницы после выборов… Я, естествен-
но, поднимаю вопрос о том, чтобы пе-
редача границы была до проведения 
местных выборов. Я, мне кажется, 
очень аргументированно говорю, но 
пока у нас разный взгляд.

После этого он позволил 
себе порассуждать:

Знакомство вглухую
Как Владимир Путин в Париже узнал Владимира Зеленского и как они не услышали друг друга

с5

После пресс-конференции 
Владимир Зеленский вдруг 
оказался если не в изоля-
ции, то в одиночестве,  
и даже Ангела Меркель 
сделала ему ручкой 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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И снова я сравнивал нынешнего 
главу СПЧ с предыдущим, и опять 
понимал: тот бы так не стал. Ибо все 
вроде так же, да уже не так.

— Мы видели,— продолжал Вале-
рий Фадеев,— в этом году такое раз-
растание конфликта в Екатеринбур-
ге по поводу строительства храма, в 
Архангельской области в связи с 
предполагаемым строительством 
мусорного полигона…

Есть перебор в том, чтобы объеди-
нять такие явления, как конфликты 
в Екатеринбурге и в Шиесе. Но мо-
жет быть, именно поэтому Валерий 
Фадеев и объединял.

— Конечно, иногда трудно найти 
компромисс. Наши коллеги-активи-
сты бывают несговорчивыми, с ни-
ми бывает трудно вести диалог.

Но все-таки они ведь коллеги, вот 
что сейчас надо было понимать всем 
присутствующим.

Он к тому же рассказал, как быть в 
сложных ситуациях. Теперь все из-
вестно. Просто применяем метод Ва-
лерия Фадеева:

— От контроля к участию!
После этого он логичным обра-

зом перешел к протестным акциям:
— По поводу чего протестуют гра-

ждане? Более чем в 7% случаев — это 
экологические проблемы. Особенно 
острая тема — так называемая му-
сорная реформа. По нашим наблюде-
ниям, социальное напряжение по 
этой проблеме есть в 50 регионах 
страны. Еще 7% — обманутые доль-
щики... 6% — рост тарифов ЖКХ, так 
называемая оптимизация социаль-
ной сферы. 5% — трудовые протесты. 
Порядка 16% протестов имеют поли-
тический характер…

Становилось горячее:
— В этом году наиболее резонанс-

ные политические акции проходили 
в Москве в июле-августе. Несогласо-
ванное шествие 27 июля привело к 
массовым беспорядкам. Были случаи 
применения насилия в отношении 
представителей органов правопоряд-
ка, заведены уголовные дела, некото-
рые участники акций уже осужде-
ны… Брошенный в сторону полиции 
пустой бумажный стаканчик не дол-
жен приводить к тюремному сроку!

Так Валерий Фадеев показал себя 
человеком, чью фразу все-таки мог 
произнести и Михаил Федотов.

Но сейчас, когда с некоторых сни-
мают обвинения по таким делам, 
произнести ее вслух на президент-
ском совете — нет, не поступок.

Но и резкого отката в связи со сме-
ной главы СПЧ не последовало. Так, 
пара шагов назад без шага вперед.

Следующим был адвокат Генри 
Резник. Его поставленный голос дра-
матично (даже когда не требовала си-
туация) звучал под сводами Екатери-
нинского зала. У него было много соо-
бражений, связанных с уголовно-про-
цессуальной деятельностью, и госпо-
дин Путин отреагировал на них, при-
знав, что некоторые имеют смысл.

— Но я не могу понять, почему из 
подсудности судов присяжных уда-
лили половые преступления и долж-
ностные преступления! — воскли-
цал адвокат, и президент соглашался 
с ним, говоря, что впервые об этом 
слышит.

Предложение Генри Резника вер-
нуться «к осмыслению фигуры след-
ственного судьи» не впечатлило Вла-
димира Путина.

А предложение «искоренить со-
вершенно отвратительное явление 
— это осуждение невиновных лю-
дей, невиновность которых ясна 
всей стране», кажется, развеселило.

Возможно, если бы Генри Резник 
яснее формулировал, так бы не выш-
ло. Но он не смог продержаться до 
конца.

— Я имею в виду дело Павла Усти-
нова,— пояснил он.— Я имею в виду 
сейчас… 

Он начал переспрашивать окру-
жающих, кого он имел в виду. Ни од-
на подсказка не устроила его.

— Вылетело из головы…— при-
знал наконец Генри Резник.— Воз-
растное… Только что осудили за 
призывы к экстремизму…

Голос Генри Резника, несмотря ни 
на что, еще мощнее гремел под сво-
дами зала:

— Причем это интересно, неви-
новность этих людей в эпоху инфор-
мационных технологий ясна всей 
стране фактически! И что же получа-
ется в этой ситуации? Получается, что 
всей стране видно, что наше правосу-
дие по такого рода политически моти-
вированным делам утрачивает факти-
чески остатки независимости! Что де-
лать, Владимир Владимирович?! Я 
ведь вас понимаю как правовед.

То есть Генри Резник понимал 
Владимира Путина, считай, как ни-
кто.

— Пока дело рассматривается су-
дом, вы иначе не можете ответить,— 
сочувствовал он президенту.— Суд 
независим по Конституции. Никто 
не вправе сюда вмешиваться, в том 
числе и президент.

Но какой адвокат не найдет хоро-
шую лазейку в любом законе? Вот и 
Генри Резник нашел и великодушно 
делился с президентом, так что оста-
валось только благодарить:

— Выход, знаете, какой, Влади-
мир Владимирович? Выход такой, 
чтобы эти дела не оказывались на 
судейском столе, досудебной ста-
дии! В это, я полагаю, наш совет мо-
жет внести существенный, замет-
ный вклад!

И он привел в пример проблемы 
правозащитника Льва Пономарева. 
А прежде рассказал Владимиру Пу-
тину, как Владимир Путин работает:

— Вы готовитесь (к заседанию со-
вета, например.— А. К.) и обращае-
тесь, естественно, в ведомства. Вам 
дают справки, подписанные гене-
ральным прокурором, министром 
внутренних дел, председателем 
Следственного комитета…

Владимир Путин только успевал 
кивать.

— Я понимаю, Владимир Влади-
мирович, это люди, назначенные ва-
ми, и вы исходите из презумпции до-
верия к ним! — Генри Резник, расска-
зывая, словно слился душой, если не 
телом с Владимиром Путиным: так 
он сейчас был ему близок.— Но мы 
— ваши советники!! А совет, извини-
те за тавтологию,— коллективный 
советник, мы вправе тоже рассчиты-
вать на презумпцию доверия с ва-
шей стороны!

И Генри Резник наконец перешел 
к смыслу своего предложения: в слу-
чае спорной ситуации между право-
охранительными органами и мне-
нием СПЧ те и другие садятся за стол 
переговоров, а «третейский судья у 
нас будет один из руководителей ад-
министрации президента, может, 
Сергей Владиленович (Кириенко.— 
А. К.), может, кто-то другой… И соот-
ветственно, обмениваемся нашими 
взглядами и нашими доводами!»

Судебная система в этом случае 
по понятным причинам просто пе-
рестает существовать. Зачем она, 
если есть третейский судья Сергей 
Кириенко. Ему ведь и вправду ве-
ришь, даже и на слово. И разве он 
хоть однажды подводил?

И все-таки предложение, повто-
ряю, развеселило президента:

— Уважаемый Генри Маркович! Я 
слышу в вашем заявлении подобно-
го рода сейчас не столько юриста, 
как правозащитника. Как это «всей 
стране»?! Мы же с вами понимаем, 
что это доказывается в суде, в судеб-
ном процессе!.. Поэтому это не аргу-
мент, когда известно всей стране. 
Всей стране — значит, никому не из-
вестно!

Владимир Путин неожиданно 
стал принимать происходящее 

слишком близко (скорее всего, нео-
правданно близко) к сердцу:

— Особенно уж нельзя влиять (со 
стороны, видимо, СМИ.— А. К.), за-
пугивая представителей правоохра-
нительных органов и судов, а такое 
тоже, к сожалению, у нас имеет ме-
сто быть, когда в социальных сетях 
размещается информация о том, что 
надо выявлять места жительства су-
дей, их родственников и готовить 
против них… так и есть!.. террори-
стические акты. Это что такое?!

Может, Генри Резник уж и жалел, 
что начал. Хотя вряд ли.

Но тут Владимир Путин вдруг 
сам обратил внимание на Льва По-
номарева:

— Не знаю, там что-то есть какие-то 
проблемы сегодня с ним? Вокруг По-
номарева что-то происходит сейчас?..

В суматохе про Льва Пономарева, 
упомянутого несколько минут на-
зад, все, конечно, забыли, но Влади-
мир Путин готовился, да точно гото-
вился, и теперь, похоже, не хотел, 
чтобы его заготовки (или, точнее, 
подготовки) пропадали невостребо-
ванными. Это ведь все-таки время 
президента было потрачено.

— О Пономареве, по-моему, речи 
не было, Владимир Владимирович! 
Это я буду о нем говорить! — крик-
нул кто-то из-за стола.

То есть поступил намек, что это 
фальстарт со стороны Владимира Пу-
тина и что рано он намерен был об-
наружить знание предмета.

— У Пономарева сейчас ликви-
дируют организацию, Владимир 
Владимирович,— напомнила член 
СПЧ Надежда Евдокимова ему то, 
что Владимир Путин и сам знал.— 
То есть происходит что-то. Ликви-
дируют его организацию… Первый 
суд уже прошел…

— Это самая массовая правоза-
щитная организация в России! — до-
бавил кто-то еще.

— Если я ничего не перепутал,— 
решил уже наконец высказаться 
президент,— а, по-моему, я не путаю 
ничего!.. 

Эта фраза уже годилась к тому, 
чтобы быть разобранной на цитату 
Виктора Черномырдина.

— Значит, он,— продолжил пре-
зидент,— несмотря на все это, полу-
чал даже президентские гранты. Он 
пользуется помещением в Москве, 
за которое платит правительство Мо-
сквы, не платит за коммунальные 
услуги, за электричество и так далее. 
Мы все это стараемся не трогать, что-
бы не мешать его работе!

В принципе диссидентской репу-
тации Льва Пономарева на этом дол-
жен был бы, по идее, прийти конец.

– Что касается иноагентов (каким 
считают Льва Пономарева. — 
А. К.),— добавил президент,— то мы 
многократно возвращались к этой 
теме! Хотел бы обратить ваше внима-
ние на то, что по этим организациям 
принимали соответствующее реше-
ние не для того, чтобы их запретить, 
а для того, чтобы сделать их работу 
прозрачной! Но даже эти организа-
ции принимают участие в конкурсах 
на получение президентских гран-
тов, и получают их!

Ну все, это уже было ниже пояса, 
и намного.

— Я посмотрю,— неумолимо про-
должал президент,— что касается ор-
ганизации, которую возглавляет го-
сподин Пономарев, но если мне па-
мять не изменяет, то ему никто до 
сих пор особенно не мешал рабо-
тать, хотя его позиции по некоторым 
вопросам далеки от правозащитной 
деятельности, насколько я себе пред-
ставляю. Например, он солидаризи-
ровался с позицией правительства 
США по Крыму, он вел переговоры с 
японцами по поводу оказания им со-
действия по передаче островов Ку-
рильской гряды (что-то в этом роде 
шепнул президенту минуту назад 
сидевший рядом Сергей Кириенко. 

А может, они оба сделали вид, что 
шепнул… Уже ведь ничего не по-
нять…— А. К.). Он что, международ-
ник, что ли?!

Никогда еще слово «международ-
ник» не звучало так оскорбительно и 
приговорно.

— Тем не менее,— спас в конце 
Льва Пономарева от своего собствен-
ного отношения к нему Владимир 
Путин,— я обязательно посмотрю на 
то, чтобы эти элементы не использо-
вались для того, чтобы прекратить 
деятельность организации как тако-
вой в той части, во всяком случае, в 
которой она идет на пользу нашему 
гражданскому обществу.

И дал слово еще одному во мно-
гих смыслах новичку СПЧ Кириллу 
Вышинскому, который рассказал о 
вреде уголовного преследования 
жителей Крыма со стороны Украи-
ны. Владимир Путин попросил фа-
милии преследуемых, чтобы во-
влечь их в закрутившуюся было пе-
реговорную орбиту с Украиной.

При этом президент добавил в эту 
орбиту еще и жителей Луганской и 
Донецкой областей, а потом еще и 
решил объяснить, почему он и нака-
нуне в Париже, и вообще против то-

го, чтобы отдать контроль над грани-
цей между Донбассом и Россией Ук-
раине (и в самом деле, накануне на 
пресс-конференции в этом виделась 
какая-то недоговоренность):

— Украинская сторона все время 
ставит вопрос: «Дайте нам возмож-
ность закрыть границу войсками». Я 
представляю, что дальше начнется: 
Сребреница будет, вот и все. Мы же 
видели, как президент Зеленский 
вел дискуссии с националистами...

То есть иллюзий никаких.
— Ну понятно, кто там силь-

нее,— продолжил Владимир Пу-
тин,— что там произойдет и кто 
ими будет руководить, этими наци-
оналистами, когда они войдут на 
эти территории без обеспечения га-
рантии людям. Это одна из про-
блем, но она, конечно, носит поли-
тический характер.

Потом Владимир Путин ужа-
снулся тому, что при ретинобласто-
ме, тяжелом онкологическом забо-
левании, «в случае наступления ре-
миссии, то есть если онкология от-
ступает, ребенка лишают инвалид-
ности. И когда ребенок лишается 
инвалидности, он лишается воз-
можности бесплатной замены глаз-

ного протеза». А инвалидности он 
лишается, так как представители 
формулируют исчерпывающе: «От-
сутствие парного органа не являет-
ся основанием для продления ин-
валидности».

— То есть если одной руки нет, че-
ловек уже не инвалид? — потрясен-
но переспросил президент.

Ему подтвердили. «Чушь…» — 
горько произнес Владимир Путин.

Похоже, что такое правило скоро, 
если не на днях, исчезнет. Огромное 
количество людей, между прочим, 
приятно удивятся, а то и не поверят 
своему счастью.

Отвечая еще на один вопрос, Вла-
димир Путин признался, что Беслан 
всегда будет его личной болью, и 
давно пора было в этом признаться.

Потом еще президенту рассказы-
вали о попрании прав на достойное 
погребение, в том числе в местах 
массовых захоронений, и о многом 
другом.

Нет, это было небезнадежное засе-
дание.

Михаил Федотов не расстроился 
бы.

Просто пожал бы плечами.
Андрей Колесников

Агенты виляния

— Мне кажется, в этих вопросах 
мы найдем выход, обязательно 
должны найти выход. Скажем так, 
не найдем, а обязаны найти (он как-
то улавливал разницу между «обяза-
тельно должны» и «обязаны» и счи-
тал себя, значит, обязательно долж-
ным или, вернее, обязанным попра-
виться.— А. К.)! Иначе, в общем, не 
сдвинемся далеко!

Но сдвинуться хотя бы близко…
Я понял наконец, что главное из 

того, против чего так восстает что-то 
во мне, когда Владимир Зеленский 
начинает разговаривать. До тех пор, 
пока он молчит, он не тот, за кого себя 
выдает. А начиная говорить, выдает 
себя. И производит пока, к сожале-
нию, впечатление человека, который 
занимает не свое место.

При этом в конце пресс-конферен-
ции просто-таки захлестывало сочув-
ствие к этому человеку. 

Между тем господин Зеленский 
ответил и на вопрос о газовом транзи-
те, и можно было понять, что пока во-
прос так и не решен, но им занимают-
ся. Владимира Зеленского поразило 

только в этой связи, что переговоры 
называются двусторонними, а участ-
вуют в них по семь человек. Он смеял-
ся и качал головой…

А может, и не надо было ему знать, 
что когда встречаются двое, то это пе-
реговоры один на один, а если две 
стороны, то это двусторонние перего-
воры. А четырехсторонние — когда 
сторон четыре…

О проблеме контроля границы вы-
сказался и Владимир Путин:

— Мы за то, чтобы выполнялись 
Минские соглашения. В Минских 
соглашениях… возьмите, пожалуй-
ста, и прочитайте, что там написа-
но… там написано, что Украина на-
чинает устанавливать контроль на 
этой территории, на этом участке 
границы, на следующий день после 
выборов. Там так написано! — вос-
кликнул он, и ему оставалось еще 
только развести руками.

Ведь Владимир Зеленский призна-
ет же необходимость выполнять 
Минские соглашения? Ну вот!

— И окончательно этот процесс за-
вершается после полной реализации 
всех политических процедур. Там так 
написано! — еще раз воскликнул го-

сподин Путин.— Зачем вскрывать 
Минские соглашения (я подумал, как 
переведут слово «вскрывать»? — 
А. К.) и их заново переписывать? Там 
каждый пункт увязан между собой! И 
если мы вскроем один пункт, начнет-
ся переписывание других, и мы во-
обще потеряем все и создадим ситуа-
цию, при которой вообще ничего не 
сможем сделать!

Корреспондент «РИА Новости» 
Илона Руднева спросила президента 
Украины:

— Готовы ли вы при реализации 
какого-либо плана мирного урегули-
рования контактировать с самопро-
возглашенными республиками?

Ей следовало быть более точной и 
сказать «...с руководством самопро-
возглашенных». А то это теперь был 
тот редкий случай, когда он зацепил-
ся за общую формулировку и просто 
пошел вразнос:

— Начну ли, готов ли я контакти-
ровать с жителями оккупированного 
Донбасса…— переформулировал он 
вопрос.— Сегодня не единожды пре-
зидент Российской Федерации тоже 
говорил о том, что там при прямом 
диалоге… Я просто к чему? Да, конеч-

но, я готов, мало того, я вам больше 
скажу, я все время говорю с ними. Я 
сам с юго-востока, там больше трех 
миллионов уехало к нам, а они для 
меня такие же жители оккупирован-
ного Донбасса!..

И он надолго ушел в рассказ про 
этих удивительных людей.

— Я вам больше скажу, в компа-
нии, в которой я работал до прези-
дентства, студия «Квартал-95», 
очень много людей, огромное ко-
личество людей, которые жители 
оккупированного Донбасса… Я, 
кстати, начал эту мысль, убежа-
ла…— спохватывался Владимир 
Зеленский.— Мало того, Станица 
Луганская, в Золотом, в Петров-
ском, где мы разводили, я приез-
жал и говорил с жителями оккупи-
рованного Донбасса, которые рабо-
тают, у них там квартира, к приме-
ру, на оккупационной части, а ра-
ботают они в школе у нас, в Украи-
не, или наоборот. И таких, вы знае-
те, я вам скажу честно… Вы приеде-
те, я вам лично покажу!

Илона Руднева смело кивнула.
— Но чтобы реально,— предупре-

дил Владимир Зеленский,— не как 

ваши там, есть товарищ Соловьев 
(видимо, с телеканала «Россия».— 
А. К.), весело говорит там, в Москве, 
что происходит (на этих территори-
ях.— А. К.). А я всегда говорю: а вы 
приедете, посмотрите, что у нас про-
исходит! Вы походите ножками, руч-
ками (ну просто увлекся человек.— 
А. К.), глазками (еще больше увлек-
ся.— А. К.), ничего страшного, я ду-
маю, туфли Brioni или что там не за-
пачкает человек!

Потом почему-то стали говорить, 
что господин Зеленский имел в виду 
именно Владимира Соловьева, но мы 
же видели, что он в этот момент смо-
трит на корреспондентку «РИА Ново-
сти» и разговаривает именно с ней. То 
есть он обращался по крайней мере и 
к ней тоже.

Тут вдруг из дальних рядов закри-
чал без микрофона еще один корре-
спондент телеканала «Россия» Павел 
Зарубин:

— Впустите российских журнали-
стов, с нашего канала несколько раз 
высылали!

Кричал он, надо сказать, истошно, 
приличного в этом было мало, и к не-
му сразу оттуда же присоединилась 

корреспондентка «Первого канала». 
Как назло, именно «Россия» и «Пер-
вый». Но, видимо, по-другому и не 
могло быть.

— Мне кажется, вы интеллигент-
ные люди,— сопротивлялся госпо-
дин Зеленский,— уступим место…

И он снова кивнул в сторону кор-
респондентки «РИА Новости».

Между тем пресс-конференция 
стремительно превращалась в ка-
кую-то невообразимую площадную 
ругань.

— Я думаю, что я здесь пока руко-
вожу дискуссией! — сопротивлялся и 
рассерженный президент Франции.

Российские журналисты опять за-
шлись, не давая ему закончить.

— Это не ваша пресс-конферен-
ция! — настаивал он и наконец на-
стоял.

— Господин президент, — обра-
тился Эмманюэль Макрон к украин-
скому коллеге,— вы закончили ответ 
на вопрос?

— Все нормально! Я думаю, там 
троеточие! — откликнулся Владимир 
Зеленский из своего небытия.

Андрей Колесников,  
Париж

с4
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«Коррупция — это рак демократии»
Испанский судья Бальтасар Гарсон о WikiLeaks, свободе слова и гражданском обществе
На следующей неделе в Лондоне 
состоится судебное заседание 
по делу о незаконной прослушке 
основателя WikiLeaks Джулиана 
Ассанжа, который до апреля это-
го года скрывался в посольстве 
Эквадора в Британии. Междуна-
родный координатор защитников 
господина Ассанжа, известный 
испанский юрист Бальтасар Гар-
сон рассказал  корреспонденту 
„Ъ“ Павлу Тарасенко, по какой 
причине он не первый год бес-
платно работает над этим делом, 
зачем в свое время пытался при-
влечь к суду Аугусто Пиночета, 
Сильвио Берлускони, Джорджа 
Буша-младшего и Осаму бен Ла-
дена, а также почему в испанских 
судах расследуется куда больше 
дел о коррупции в высших эше-
лонах власти, чем в российских.

— Вы координатор команды ад-
вокатов Джулиана Ассанжа. Как 
продвигается дело?
— Мы считаем, что оснований для 
его экстрадиции в США нет, такой 
шаг был бы незаконным. Выдви-
нутые против него обвинения — 
в шпионаже и информационном пи-
ратстве — не имеют под собой леги-
тимной базы. Нельзя считать престу-
плением получение законным пу-
тем информации, которую ему кто-
то предоставил. Тем более что эту ин-
формацию распространяли и раз-
личные СМИ, а их никто к ответст-
венности не привлек. То есть речь 
идет о преследовании по политиче-
ским мотивам.
— Как оцениваете условия содер-
жания Ассанжа?
— Как нечеловеческие и противо-
речащие принципу соблюдения ос-
новных прав человека (это подтвер-
дил, кстати, и верховный комиссар 
ООН по правам человека). В тюрьме 
у Ассанжа круглые сутки нет никако-
го контакта с внешним миром, все-
го на один час в день ему позволяют 
выйти на свежий воздух. Его психо-
логическое и физическое состояние 
крайне тяжелое.
— Почему вы считаете, что ему 
не гарантировано право на спра-
ведливое судебное разбиратель-
ство?
— Весь этот процесс, который ведет-
ся в отношении него в США, все со-
бытия во время его нахождения в по-
сольстве Эквадора (2012–2019 го-
ды.— „Ъ“) говорят о том, что гаран-
тий справедливого судебного про-
цесса нет.

Мы доказали в испанском пра-
восудии, что компания, которая за-
нималась обеспечением безопас-
ности посольства Эквадора (Under-
cover Global.— „Ъ“), делала незакон-
ные аудио- и видеозаписи всех дей-
ствий господина Ассанжа, его адво-
катов и других людей, которые при-
ходили его навещать. Все записыва-
лось и передавалось американским 
спецслужбам. Эти факты, о которых 
мы заявили во всех инстанциях,— 
доказательство того, что судебный 
процесс в отношении Ассанжа не яв-
ляется законным.
— В 2012 году вы заявляли, что 
будете защищать Ассанжа бес-

платно. Так ли это и откуда такой 
альтруизм?
— Мы не берем гонорары, так как 
считаем, что важно защитить права 
на свободу слова и на доступ к ин-
формации. В деле Ассанжа решает-
ся судьба основных прав и свобод 
человека.
— За годы своей карьеры вы уча-
ствовали во многих громких де-
лах. Какими гордитесь больше 
всего?
— Мы говорим с вами в Междуна-
родный день прав человека, 10 дека-
бря. Это очень важный день для меня 
лично. 10 декабря 1998 года я выдви-
нул официальные обвинения в гено-

циде, пытках и терроризме против 
чилийского диктатора Аугусто Пи-
ночета, который еще 16 октября был 
задержан по моему ордеру в Лондо-
не. В этот же день, но уже в 2006 году 
диктатор умер. Это дело вместе с по-
следующим делом против военной 
хунты в Аргентине было очень важ-
ной вехой в плане применения в Ис-
пании принципа универсальной 
юрисдикции (подразумевает право 
государства привлекать к уголовной 
ответственности индивидов безот-
носительно места совершения пре-
ступления либо гражданства обви-
няемого или потерпевшего.— „Ъ“).
— Почему для вас так важен этот 
принцип? И почему вы выбирали 
в качестве целей для «атак» такие 
громкие имена, как Джордж Буш-
младший, Сильвио Берлускони, 
Осама бен Ладен?
— Этот принцип не мы изобрели. 
Об этом же говорится в международ-
ных соглашениях, касающихся прав 
человека, различных двусторон-
них и многосторонних договорах. 
Речь идет о криминальных действи-
ях, которые затрагивают все между-
народное сообщество. В Испании 
эта система применяется уже давно 
и зафиксирована в законе о судеб-
ной власти от 1985 года. Там сказано: 
любое подобное преступление вне 
зависимости от того, где произош-
ло, вне зависимости от националь-
ности жертв не должно оставаться 
безнаказанным. В Испании велись 
процессы по преступлениям Пино-
чета, хунты в Аргентине, по гвате-
мальскому и тибетскому геноцидам, 
тюрьме Гуантанамо, военным дейст-
виям в Ираке.

Дело не в том, что я выбирал ка-
кие-то дела. Они доставались мне 
случайным образом, я вел их как лю-
бые другие расследования — и захо-
дил так далеко, как только мог.
— Вы упомянули коррупцию. 
В Испании за последние годы бы-
ло много громких коррупцион-
ных дел с участием высокопостав-
ленных лиц. Это свидетельство 
коррумпированности ваших по-
литиков или эффективной рабо-
ты вашего правосудия?
— Отмечу несколько особенностей. 
После диктатуры Франсиско Фран-
ко, в переходный период (с 1975 го-
да.— „Ъ“) и в начале 1980-х годов ни-
кто не говорил судьям, как мы долж-
ны были действовать. Но мы сами 
чувствовали, что многое поменя-
лось. Многие решали бороться с не-
хваткой транспарентности, с тем, что 
коррумпированные элементы вре-
мен диктатуры так и не ушли в прош-
лое. Они хотели изменить систему. 
По этой причине и я решил проти-
востоять преступлениям со сторо-
ны властей и спецслужб, «грязным 
войнам», нецелевым использовани-
ям средств, коррупции в обществен-
ной, политической и частной жизни, 
в банковской сфере. Уверен, что кор-
рупция — это рак демократии.

Испания — это не страна корруп-
ционеров, но и не идеальная демо-
кратия. Прогрессивная часть судеб-
ного сообщества добровольно всту-
пила в борьбу с коррупцией. Посте-
пенно эту необходимость осознава-
ли и другие, все становились менее 
терпимыми к коррупции. Но впере-
ди у нас еще долгий путь.
— Громких судебных разбира-
тельств, касающихся высших 
эшелонов власти, в России не так 
уж много. В чем разница между 
нашими странами?
— В Испании все не произошло за од-
ну ночь. Как я уже сказал, в 1980–
1990-е годы некоторые госслужащие, 
в частности представители судебной 
системы, были уверены, что в стране 
нужно что-то менять. Но тогда этому 
вопросу не уделяли должного вни-
мания. И потребовалось время — 
15–20 лет, за которые ситуация изме-
нилась. Верю, что в России эта эволю-
ция уже происходит и с каждым раз-
ом желание наказывать за коррупци-
онное поведение растет.

На гражданском обществе ле-
жит огромная ответственность. На-
пример, для меня имеет смысл су-
ществование Общественной пала-
ты, если она вносит вклад в этот про-

цесс. Представители гражданского 
общества должны не присоединять-
ся к властям, а критиковать их, когда 
те не в полной мере действуют в ин-
тересах граждан.
— Вы известный защитник прав 
человека. Россия часто критикует-
ся вашими коллегами. Что вы мо-
жете сказать по этому поводу?
— Борьба за права человека — это 
всегда продолжительный процесс. 
Всегда есть к чему стремиться. В Рос-
сии есть нарушения прав человека, 
но есть они и в других странах. Мы это 
видим в Латинской Америке — Чили, 
Колумбии, Бразилии, Боливии, где 
произошел госпереворот против пре-
зидента Эво Моралеса. Видим в си-
туации с ультраправыми в странах 
ЕС, которые ставят под сомнение ос-
новные права человека. То есть Рос-
сия не исключение. И здесь важно же-
лание идти вперед, чтобы избавлять-
ся от безнаказанности.

Но стоит также учесть, что обыч-
но власти не хотят и не любят, когда 
их контролируют. И в этом плане по-
вторю то, что говорил о коррупции: 
гражданскому обществу нужно пере-
воспитывать власти.
— На прошлой неделе в Москве 
был вынесен приговор по гром-
кому делу оппозиционного акти-
виста Егора Жукова. Его призна-
ли виновным в призывах к экс-
тремизму. Помимо трех лет услов-
но Жукову запретили вести блог 
на YouTube. Где граница меж-
ду свободой слова и призывами 
к экстремизму?
— Конкретно с этим делом я не зна-
ком и, как юрист и судья, должен 
быть осторожным: я ведь не знаю 
аргументов, которые приводил суд. 
В испанской правовой системе так-
же есть статьи за, например, возбу-
ждение ненависти. Но всегда надо 
очень осторожно подходить к тому, 
чтобы ограничивать права людей 
на свободу выражения и доступа 
к информации. Граница (между сво-
бодой слова и призывами к экстре-
мизму.— „Ъ“) очень тонкая. Главный 
фактор — это уважение прав других.

То есть надо анализировать каж-
дый конкретный случай и смотреть, 
идет ли речь об ограничении права 
на информирование людей. Если 
это происходит, то это неправильно. 
И вышестоящие инстанции, в част-
ности международные, будут выно-
сить свои решения.
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Д О С Ь Е Г Р О М К И Е  Д Е Л А  С У Д Ь И  Б А Л ЬТ А С А Р А  Г А Р С О Н А

В 1987 году Гарсон возглавил расследо-
вание против тайной организации 
Grupos Antiterroristas de Liberacion, 
действовавшей под контролем властей 
и занимавшейся ликвидацией сторонников 
баскской группировки ЭТА. Результатом 
стала отставка правительства Испании, 
арест министра внутренних дел и десятка 
других правительственных чиновников.

В 1990‑х судья Гарсон расследовал 
убийства испанских граждан, со-
вершенные в Чили в годы правления 
Аугусто Пиночета. В октябре 1998 года 
он инициировал арест экс‑диктатора в лон‑
донской клинике и потребовал его выдачи 
Испании. Генерал провел под домашним 
арестом 16 месяцев, после чего британ‑
ский суд прекратил дело по состоянию 
его  здоровья.

В 1997 году Гарсон начал расследова-
ние в отношении политика и бизнесме-
на Сильвио Берлускони, подозреваемого 
в финансовых махинациях с частной телеком‑
панией Tele 5. Дело застопорилось, поскольку 
господин Берлускони обладал мандатами 
итальянского и европейского парламентов, 
а затем стал премьер‑министром.

В 2001 году судья вел дознание 
по делу об экстрадиции Владимира 
Гусинского, арестованного в Испании 
по обвинению в мошенничестве. Он перевел 
медиамагната из тюрьмы под домашний 
арест. Впоследствии суд Мадрида отказал 
в выдаче господина Гусинского.

В октябре 2007 года судья Гарсон 
направил в прокуратуру Мюнхена 
запрос о проверке полуфиналь-
ного матча Кубка UEFA, в котором 

санкт‑петербургский «Зенит» обыграл 
«Баварию». Правоохранительные органы 
Испании считали, что победа россиян была 
организована «авторитетами» малышевской 
группировки. Прокуратура Мюнхена не ста‑
ла возбуждать дело.

В октябре 2008 года в ходе расследова‑
ния Гарсоном дела в отношении россий‑
ской организованной преступности обыск 
прошел на испанской вилле депутата 
Госдумы РФ Владислава Резника. 
Соратники депутата расценили обыск как 
акцию, носящую «политический характер».

В феврале 2012 года Верховный суд 
Испании вынес вердикт по делу о незакон‑
ном прослушивании телефонных перего‑
воров, запретив Бальтасару Гарсону 
до 1 мая 2021 года заниматься 
профессиональной деятельностью.

Теракт не вписался  
в четыре пожизненных
Вынесен приговор по делу о взрыве в петербургском метро

2-й Западный окружной военный суд 
вынес неоднозначный приговор 11 фи-
гурантам уголовного дела о теракте 
в Петербургском метрополитене, в ре-
зультате которого 15 человек погибли, 
а еще 67 получили ранения различной 
степени тяжести. Несмотря на то что го-
собвинение запрашивало пожизненные 
сроки для четырех подсудимых, макси-
мальное наказание получил только орга-
низатор теракта Аброр Азимов, который 
осуществлял непосредственную комму-
никацию со смертником  Акбарджоном 
Джалиловым. Соучастники преступле-
ния отсидят от 19 до 28 лет. Еще два 
 террориста находятся в розыске.

На оглашение приговора в суде было 
не протолкнуться, тогда как на большинст-
во заседаний приходили с десяток человек. 
С самого начала итогового заседания быв-
шая зеленщица Шохиста Каримова начала 
рыдать и громко заявлять о своей невинов-
ности. За полгода слушаний у нее не раз слу-
чались истерики в суде: дважды женщине 
вызывали скорую, а тройка судей даже от-
кладывала прения из-за ее нежелания под-
ниматься в зал. Несмотря на это, сам приго-
вор под вспышки фотокамер фигуранты вы-
слушали спокойно.

Тройка в зависимости от роли каждого 
из них признала подсудимых виновными 
во вступлении в террористическую группи-
ровку, изготовлении, перевозке и хранении 
взрывчатых веществ. Суд, опираясь на мате-
риалы Следственного комитета, установил, 
что смертник Акбарджон Джалилов и 11 фигу-
рантов входили в террористическую группи-
ровку «Катиба ат-Таухид валь-Джихад» (запре-
щена в РФ). В 2013 году она была создана при-
верженцем радикального ислама Сирожидди-
ном Мухтаровым. Помимо 11 фигурантов де-
ла в ней, как было установлено судом, состоя-
ли Исломбек Тургунов и Бобиржон Махбубов, 
заочно арестованные летом этого года Басман-
ным райсудом Москвы и объявленные в меж-
дународный розыск. Участником «Катиба ат-
Таухид валь-Джихад» был и Мухаммаджон Тур-
диев. Он, как сообщал „Ъ“, планировал в мар-
те 2017 года взрыв на военном корабле во Вла-
дивостоке. Сейчас Турдиев отбывает срок в ко-
лонии строгого режима в Киргизии.

Обвиняемые, установил Следственный 
комитет, имели три бомбы, две из которых 

изготовил Акбарджон Джалилов. 3 апре-
ля 2017 года две бомбы, сделанные на ос-
нове огнетушителей, он пронес в рюкзаке 
в метро. Одну оставил на платформе стан-
ции «Площадь Восстания». Террорист рас-
считывал взорвать ее дистанционно, но из-
за конструктивных недостатков взрыва 
не произошло. Второе устройство, кото-
рое Джалилов оставил при себе, он при-
вел в действие в тот же день в вагоне по-
езда на перегоне между станциями «Сен-
ная площадь» и «Технологический инсти-
тут-1». В результате взрыва погибли 15 че-
ловек, а еще 67 пострадали.

Несмотря на то что гособвинение за-
прашивало пожизненные сроки для четве-
рых подсудимых, его получил только один 
из них — Аброр Азимов. Фонетическая экс-
пертиза, которая летом по просьбе суда про-
водилась Институтом криминалистики 
Центра специальной техники ФСБ, призна-
ла, что на аудиофайле, переданном смерт-
нику накануне теракта, записан именно 
его голос. «Одна вещь, когда закончишь… 
все надо уничтожить, все в воду побросай, 
я тебе деньги положил, тоже надо сжечь или 
в воду бросать. Квартиру тоже»,— инструк-
тировал исполнителя Аброр Азимов. Осу-
жденный утверждал, что голос на аудиоза-
писи подстроили, а все показания у него вы-
бивали под пытками. На стадии следствия, 
напомним, Аброр Азимов признавал свою 
вину в организации теракта. «Мое участие 
есть, но не прямое»,— говорил он на заседа-
нии по избранию меры пресечения в Бас-
манном суде Москвы в апреле 2017 года. Од-
нако позднее фигурант заявил, что все пока-
зания он дал под пытками, а со смертником 
знаком не был. 

28 лет колонии строгого режима и штраф 
в 600 тыс. руб. суд назначил Мухамадюсу-
пу Эрматову и Акраму Азимову, отвечав-
шим за координацию и связь в террори-
стической группировке, а также за изго-
товление, перевозку и хранение взрывных 
устройств. Оба фигуранта, как и Аброр Ази-
мов, заявляли правозащитникам о содержа-
нии в «секретной тюрьме ФСБ». Как утвер-
ждали фигуранты, к данным на стадии след-
ствия показаниям их принуждали, нанося 
побои и оказывая психологическое давле-
ние. Так, через два дня после теракта Му-
хаммадюсуп Эрматов, по словам его родст-

венников, пропал. Его брат Ибрагим, полу-
чивший 27 лет колонии, и сосед Махамадю-
суф Мирзаалимов, получивший 20 лет ко-
лонии, обратились в полицию с заявлени-
ем о пропаже человека. В тот же день к ним 
пришли полицейские, сфотографировали 
комнаты и ушли. А через несколько часов 
квартиру взяли штурмом.

22 года колонии строгого режима суд на-
значил Содику Ортикову, также отвечавше-
му за изготовление, перевозку и хранение 
взрывных устройств. Дирмурод Муидинов 
и Азамжон Махмудов получили по 20 лет. 
В материалах дела указывалось, что их следы 
были на липкой ленте, которую использова-
ли для изготовления бомб и оставили в квар-
тире на Товарищеском проспекте Санкт-Пе-
тербурга. К 19 годам приговорили Бахрама 
Эргашева и Сейфуллу Хакимова. Все они жи-
ли в квартире, где задержали большую часть 
обвиняемых — семерых из одиннадцати. 
«Не окажись они дома — их никто бы не за-
держал»,— заявлял в прениях Марат Саги-
тов, адвокат четырех осужденных — Маха-
мадюсуфа Мирзаалимова, Бахрама Эргаше-
ва, Азамжона Махмудова и Сейфуллы Хаки-
мова, которые проживали по указанному ад-
ресу. Информацию о том, что именно в этой 
квартире проживают боевики, правоохра-
нителям сообщил неустановленный мужчи-
на по имени Петр по телефону.

Шохиста Каримова, по приговору, отси-
дит в колонии общего режима 20 лет и вы-
платит штраф в полмиллиона рублей. Имен-
но такой срок просила для нее прокурор 
Надежда Тихонова. При обысках у нее в су-
мочке нашли гранату, детонаторы и ми-
кросхемы. Она сама утверждала, что все это 
ей подбросили силовики.

Когда председательствующий судья Ан-
дрей Морозов закончил оглашать приго-
вор, Шохиста Каримова начала кричать 
и бить руками стенки «аквариума», вновь 
и вновь повторяя, что ни в чем не винова-
та. К ее акции подключились и другие фи-
гуранты, утверждавшие, что вынесенный 
приговор несправедлив. Правозащитники, 
пришедшие на оглашение приговора, вста-
ли на задние кресла в зале и скандировали: 
«Невиновны». Адвокат Марат Сагитов зая-
вил „Ъ“, что обжалует приговор.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Генпрокурор проявил себя 
генадвокатом
Юрий Чайка вступился за сбежавших на Украину

Как стало известно „Ъ“, генпрокурор 
России Юрий Чайка вынес беспреце-
дентное решение, лично прекратив уго-
ловное дело. Речь идет о преследовании 
двух фигурантов «лондонского списка» 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова — 
тамбовских предпринимателей Михаи-
ла Ершова и Валерия Наумова. Следст-
венный комитет России (СКР) обвинял 
их в особо крупном мошенничестве и не-
уплате налогов. После трех безуспеш-
ных обращений надзорного ведомства 
в СКР, его глава сам отменил постанов-
ление о привлечении коммерсантов к от-
ветственности за якобы имевшее место 
хищение. Впрочем, вернуться в Россию 
находящиеся в розыске бизнесмены 
пока не могут, так как обвиняются еще 
и в неуплате налогов, а их заочные аре-
сты не отменены. 

О прекращении уголовного преследова-
ния по обвинению в мошенничестве Ми-
хаила Ершова и Валерия Наумова „Ъ“ со-
общил общественный представитель биз-
нес-омбудсмена адвокат Дмитрий Григо-
риади. Именно он в начале 2018 года яв-
лялся одним из составителей «лондонско-
го списка» Бориса Титова, проводил встре-
чи с предпринимателями, желающими 
вернуться из-за рубежа, консультировался 
с представителями правоохранительных 
органов и т. д. По его словам, дело господ 
Ершова и Наумова давно было на контроле 
у уполномоченного по защите прав пред-
принимателей Бориса Титова. Михаил Ер-
шов, зять депутата Госдумы, члена ЦИК 
КПРФ Тамары Плетневой, являлся учреди-
телем расположенного в Тамбовской об-
ласти ООО «Уваровский маслозавод-элева-
тор», а второй обвиняемый — гендиректо-
ром предприятия, которое было создано 
с нуля еще в 2010 году. Проблемы у бизнес-
менов начались в 2017 году, когда их запо-
дозрили в незаконном возмещении из бюд-
жета якобы переплаченного НДС на 2 млн 
руб. Расследование Следственного управ-
ления СКР по Тамбовской области сопро-
вождалось обысками и изъятием докумен-
тов, которые проводились при поддержке 
бойцов спецназа. Позже следователи на ос-
нове информации ФНС заподозрили руко-
водителей маслозавода в двух случаях неу-
платы налогов в 2012–2014 и 2015–2016 го-

дах, когда они якобы занижали в деклара-
циях размер НДС. В результате бизнесме-
нов обвинили в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и неуплате нало-
гов также в особо крупном размере — более 
чем на 144 млн руб. (ч. 2 ст. 199 УК РФ). Са-
ми предприниматели своей вины не при-
знавали, настаивая, что их просто выдав-
ливают из бизнеса. Дожидаться задержа-
ния они не стали, уехав вместе с семьями 
на Украину. Их объявили в розыск, а суд за-
очно арестовал.

Как пояснил „Ъ“ господин Григориади, 
Михаил Ершов и Валерий Наумов не раз 
объявляли о готовности вернуться в Россию 
и добровольно явиться к следователю, что-
бы дать подробные объяснения и доказать 
свою невиновность. Единственным услови-
ем являлась гарантия со стороны следствия, 
что они не будут помещены в СИЗО.

По просьбе бизнес-омбудсмена проку-
ратура изучила материалы дела и трижды 
обращалась в СКР с требованием прекра-
тить уголовное преследование руководите-
лей маслозавода — правда, только в части 
мошенничества. Однако на все обращения 
председатель ведомства Александр Бастры-
кин и его заместитель Елена Леоненко от-
вечали отказом. Как считали в прокурату-
ре, сделано это было необоснованно. В ре-
зультате на днях генпрокурор Юрий Чайка 
лично вынес постановление о незаконно-
сти привлечения господ Ершова и Наумо-
ва к уголовной ответственности. Надо отме-
тить, что в соответствии с УПК, это решение 
главы надзорного ведомства является окон-
чательным и обжалованию не подлежит. 

«Честно говоря, я впервые сталкиваюсь 
с решением в пользу бизнесменов, которое 
выносит лично генпрокурор»,— сообщил го-
сподин Григориади. 

Известно, что в 2016 году и. о. генпрокуро-
ра Александр Гуцан признавал незаконным 
уголовное преследование владельца аэро-
порта Домодедово Дмитрия Каменщика 

Кстати, постановление Юрия Чайки ста-
ло основанием для украинских властей пре-
кратить уже начатую процедуру экстради-
ции на родину в отношении коммерсантов, 
так как она является возможной лишь при 
обвинениях в мошенничестве, а по делам 
о неуплате налогов не применяется.

Сергей Сергеев

Д
М

И
ТР

И
Й

 Л
Е

К
А

Й



Государственная транспорт-
ная лизинговая компания 
(ГТЛК) может «подстраховать» 
реализацию портовых проек-
тов,  которые внесены в ком-
плексный план модернизации 
инфраструктуры, но их испол-
нение под вопросом. Госком-
пания создает ООО «ГТЛК-Ин-
фраструктура», которое будет 
заниматься оценкой проектов 
и финансовой поддержкой са-
мых жизнеспособных. Сейчас, 
говорят источники „Ъ“, на оче-
реди нефтепродуктовый тер-
минал «Витино» в Мурман-
ской области, угольные «Чай-
ка» в Диксоне и УППК «Север» 
в  Находке. По мнению анали-
тиков, идея не лишена смы-
сла и в случае удачи  позволит 
скорректировать в магистра-
льный план, который будет 
меняться из-за долгосрочно-
го ухудшения конъюнктуры 
 заложенных в него грузов.

ГТЛК планирует создать дочер-
нее ООО «ГТЛК-Инжиниринг», в ко-
торое выделит свои инфраструк-
турные проекты, отделив их от ба-
зового лизингового бизнеса. Об 
этом „Ъ“ рассказали источник, зна-
комый с планами компании, и со-
беседник на рынке. В ГТЛК отказа-
лись комментировать вопрос до за-
седания совета директоров, наме-
ченного на 16 декабря.

По словам собеседника „Ъ“, идея 
создания отдельной компании воз-
никла с пониманием, что без от-
дельной специализированной 
структуры ГТЛК не сможет разви-

вать в дальнейшем проект «Лавна». 
Сейчас в ООО «Морской порт Лав-
на», выступающем концессионе-
ром строительства угольного тер-
минала на 18 млн тонн, ГТЛК при-
надлежит 5%. Но территории во-
круг порта, рассказывает собесед-
ник „Ъ“, можно развивать и далее, 
в частности, рассматривая возмож-
ность строительства комплекса по 

перевалке углеводородов, химиче-
ских грузов и так далее, что без спе-
циализированной структуры, име-
ющей соответствующие компетен-
ции, невозможно.

Новое ООО сможет фильтро-
вать инфраструктурные проекты, 
выбирая жизнеспособные, и фи-
нансировать их на начальной ста-
дии, до привлечения заемного фи-

нансирования, рассказывает со-
беседник „Ъ“. Компетенции ново-
го ООО могут распространиться 
на проекты из комплексного пла-
на модернизации инфраструкту-
ры, которые способствуют реали-
зации долгосрочной программы 
развития ГТЛК, говорит источник 
„Ъ“. Это, в частности, нефтепродук-
товый терминал «Витино» в Канда-
лакше, угольные «Чайка» в Диксо-
не и УППК «Север» в порту Восточ-
ный. Сейчас ГТЛК к этим проектам 
не имеет отношения.

«Витино», прекратившее пере-
валку в 2014 году, принадлежит 
БТА-банку Кенеса Ракишева, кото-
рый в июле заявлял, что порт может 
возобновить работу. Проект «Чай-
ка» Арктической горной компа-
нии (входит в «Востокуголь» Дмит-
рия Босова и Александра Исаева) в 
перспективе должен обеспечить за-
грузку Севморпути на 10 млн тонн. 
Как писал „Ъ“, «Открытый порт На-
ходка», реализующий проект УППК 
«Север», был куплен «Востокуглем» 
у группы «Сумма» Зиявудина Маго-
медова (см. „Ъ“ от 19 июля). Новый 
инвестор планировал достроить за 
свой счет объекты федеральной ин-
фраструктуры и запустить экспорт 
с 2022 года. В УК «Востокуголь» от 
комментариев отказались.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, говорит, что конъюнктура то-
варных рынков, в первую очередь 
угольного, сегодня настолько пло-
ха, что строить какие-либо терми-
налы, особенно на Дальнем Восто-
ке, куда не проехать по железной 
дороге, абсолютно бессмысленно. 

Вместе с тем, полагает другой собе-
седник „Ъ“, проекты, внесенные в 
комплексный план, должны тем 
или иным способом быть испол-
нены. По его мнению, ГТЛК могла 
получить указание выступить не-
ким гарантом исполнения тех про-
ектов, в которых есть государствен-
ный интерес, и в дальнейшем дей-
ствовать так, как уже действовала в 
«Лавне»: сначала взять 100% в про-
екте, а потом распродать доли инве-
сторам, хеджируя часть их рисков.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что со-
здание отдельного ООО, отвечаю-
щего за инфраструктуру, в рамках 
ГТЛК вполне может быть эффектив-
ным, если спектр его деятельнос-
ти будет довольно узким, а количе-
ство проектов — ограниченным. 
«Сейчас очевидно, что магистраль-
ный план будет претерпевать се-
рьезные изменения: конъюнктура 
ухудшилась, причем, видимо, это 
ухудшение будет носить долгосроч-
ный характер, и многие проекты не 
будут реализованы, а некоторые бу-
дут конкурировать друг с другом,— 
говорит эксперт.— Поэтому нужна 
структура, которая будет отбирать и 
анализировать проекты, в которых 
частные инвесторы испытывают 
сложности, а также обеспечивать 
им поддержку». По его мнению, 
в этом плане ГТЛК может оказать 
большое содействие Минтрансу, 
который сам не обладает соответ-
ствующими компетенциями, а пе-
редача этой функции частной ком-
пании не всегда будет оправданна.

Наталья Скорлыгина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23410,19 (–20,51)
РТС 1454,23 (–2,56)
FTSE 100 7213,76 (–20,14)

DAX 30* 13070,72 (–34,89)
DJIA* 27911,58 (+1,98)
NASDAQ Composite* 8638,527 (+16,7)

*На 19:49.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.12.19
Австралийский доллар 43,3989
Английский фунт 83,5489
Белорусский рубль 30,1079
Датская крона* 94,2048

Доллар США 63,5788
Евро 70,3881
Индийская рупия** 89,6680
Казахский тенге** 16,4573

Канадский доллар 48,0711
Китайский юань* 90,3339
Норвежская крона* 69,5185
СДР 87,6268

Сингапурский доллар 46,7629
Новая турецкая лира 10,9394
Украинская гривна* 26,7954
Шведская крона* 66,7109

Швейцарский франк 64,4162
Японская иена** 58,5198
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Спрос на сталь поставили под сомнение
Потребление металла может расти за счет трейдеров

Рост потребления  металла 
в  России на 4% не  отражает 
 реального положения дел, 
 товар оседает на складах трей-
деров, считают в Фонде разви-
тия трубной промышленно-
сти.  Металлурги, в свою оче-
редь, настаивают, что цифры 
роста потребления отражают 
отгрузку металла реальным 
потребителям, и напоминают, 
что работают по долгосроч-
ным контрактам. Однако ме-
таллотрейдеры подтвержда-
ют, что на внутреннем рын-
ке повсеместно  используется 
практика отложенной отгруз-
ки. Тем не менее в отрасли 
ждут роста спроса в 2020 году, 
что позволит избежать затова-
ривания.

Рост видимого потребления 
металла в 4% по итогам 2019 года 
(оценка ассоциации «Русская 
сталь», объединяющей крупней-

шие холдинги черной металлур-
гии) не отражает потребления ко-
нечными потребителями, заявил 
директор Фонда развития труб-
ной промышленности Игорь Ма-
лышев. «Это рост отгрузки на скла-
ды трейдеров, трубных заводов, 
а увеличения потребления ко-
нечными потребителями, напри-
мер строителями, не произош-
ло»,— считает господин Малышев. 
Он обратил внимание, что в 2018 
году показатели ВВП, промышлен-
ного производства и инвестиций 
в основной капитал были выше, 
чем в 2019 году. Однако видимое 
металлопотребление в 2018 году 
выросло всего на 0,9%.

По его мнению, металлурги в 
этом году активизировали отгруз-
ки на склады. «Это связано со слож-
ной ситуацией на экспортных рын-
ках — физически объемы экспорта 
продукции черной металлургии 
упадут процентов на 12%. Это на са-

мом деле очень много. Останавли-
вать производство тяжело, поэто-
му приходится отгружать на вну-
тренний рынок,— пояснил Игорь 
Малышев.— Что делать, если трей-
деры не платят? Многие метал-
лургические предприятия сдела-
ли складскую программу трейде-
ров — они просто отгружают про-
дукцию на склады, а цены фикси-
руют, исходя из рынка. Опережаю-
щая отгрузка на склады и дала этот 
прирост».

Источник „Ъ“ в сталелитейной 
отрасли заявил, что рост в 4% отра-
жает отгрузку реальным потреби-
телям, и напомнил, что большую 
часть продукции металлурги отгру-
жают по долгосрочным контрактам, 
которые заключаются с конечными 
потребителями. При этом источник 
„Ъ“ среди металлотрейдеров гово-
рит, что опережающая отгрузка — 
повсеместная практика на внутрен-
нем рынке. 

Большинство наблюдателей и 
аналитиков сходятся во мнении, что 
рост металлопотребления в России 
составит минимум 4%. Так оценива-
ет потребление Минпромторг. «По 
нашим расчетам, в 2019 году види-
мое потребление, то есть отгрузки в 
России и импорт, вырастет на 6–7%. 
За десять месяцев 2019 года факти-
ческий рост видимого потребления 
составляет 7%»,— говорит аналитик 
по металлургии и горной добыче 
«ВТБ Капитала» Борис Синицын. 

В «Русской стали» сообщили „Ъ“, 
что основным драйвером роста по-
требления в первом полугодии, со-
гласно договорам купли- прода-
жи, была строительная отрасль. 
Но после 1 июля спрос от строи-
тельных предприятий резко за-
медлился. «Мы эти перепады спро-
са со стороны строительной отра-
сли связываем с изменением зако-
нодательства — введением эскроу-
счетов с 1 июля 2019 года. К концу 

2019 года ожидаем роста потребле-
ния к 2018 году на 4%»,— отметили 
в ассоциации. Там добавили, что 
не обладают информацией о том, 
что строители далее делают с метал-
лом — используют в возведении до-
мов или хранят на складах. «Но, на-
сколько мне известно, немногие 
строительные площадки распола-
гают возможностями складировать 
металл»,— добавил глава ассоциа-
ции Алексей Сентюрин. 

«Речь идет об отгрузках на склады 
независимых трейдеров, которые, в 
свою очередь, набирают металл по 
низкой цене на фоне снизившихся 
кредитных ставок и ожиданий вос-
становления цен в 2020 году. Тем не 
менее цифра металлургов формаль-
но правильная, но жалко, что в сле-
дующем году те же трейдеры могут 
показать куда более скромную ди-
намику»,— отмечает Максим Худа-
лов из АКРА.

Евгений Зайнуллин

Сельскому Wi-Fi не хватает мощности
«Ростелеком» претендует на частоты для ликвидации цифрового неравенства

«Ростелеком» хочет получить 
полосы частот в диапазоне 
5 ГГц для запуска Wi-Fi в малых 
населенных пунктах в рамках 
проекта по ликвидации циф-
рового неравенства. В перспек-
тиве ресурс в этом диапазоне 
может оказаться полезен и для 
развития 5G, причем его уже 
имеют другие операторы, кото-
рые опасаются смены правил 
игры. Против выделения по-
тенциально могут выступить 
и силовые ведомства, которые 
ранее опасались помех для пра-
вительственной спецсвязи.

Государственная комиссия 
по радиочастотам (ГКРЧ) 24 де-
кабря рассмотрит вопрос об ис-
пользовании частот беспроводно-
го широкополосного доступа для 
предоставления в сельской мест-
ности универсальных услуг свя-
зи, следует из повестки заседания 
(есть у „Ъ“). Речь идет о диапазонах 
5,15–5,35 ГГц и 5,47–5,65 ГГц, следу-

ет из проекта решения ГКРЧ, опу-
бликованного в Telegram-канале 
«Ордерком». Проект предполага-
ет, что при использовании этих ча-
стот для универсальных услуг свя-
зи (их оператором в России в 2014 
году назначен «Ростелеком») не по-
требуется оформления разреше-
ний, если не будет помех для пра-
вительственных и специальных 
средств связи, а также «Роскосмоса» 
и Росгидромета.

Частоты нужны «Ростелекому» 
для реализации масштабного про-
екта по ликвидации цифрового 
неравенства. В рамках контракта 
с Россвязью, заключенного в 2014 
году, «Ростелеком» должен за десять 
лет провести во все населенные 
пункты с числом жителей от 250 до 
500 человек магистральные воло-
конно-оптические линии связи со 
скоростью доступа 10 Мбит/с и уста-
новить коллективные точки досту-
па к Wi-Fi. На проект «Ростелеком» 
должен получить 163 млрд руб. из 

резерва универсального обслужи-
вания, который наполняется за 
счет отчислений операторов связи. 
Полосы частот в диапазоне 5 ГГц по-
зволили бы «Ростелекому» сделать 
сельские точки Wi-Fi более мощ-
ными и увеличить радиус их дей-
ствия, полагает собеседник, близ-
кий к компании. А в перспективе 
ресурс мог бы оказаться полезным 
и при развитии сети 5G: он рассма-
тривается в качестве дополнитель-
ного для развития этого стандарта 
в России, следует из сентябрьско-
го проекта концепции Минкомсвя-
зи. В «Ростелекоме» отказались ком-
ментировать повестку ГКРЧ.

Как пояснили „Ъ“ в Минком-
связи, сейчас услуги беспроводно-
го интернета в этих полосах оказы-
ваются только на основании раз-
решительных документов. «Про-
ектом решения ГКРЧ предлагается 
найти для оператора универсаль-
ной услуги связи, которым сей-
час является „Ростелеком“, поло-

су, где нет пользователей»,— уточ-
няет представитель Минкомсвязи 
Евгений Новиков. Но он сомневает-
ся, что это удастся сделать, посколь-
ку «свободных полос нет». «В таком 
случае „Ростелеком“ продолжит де-
лить полосы частот с другими опе-
раторами»,— поясняет господин 
Новиков.

Вопрос выделения частот в диа-
пазонах 5 ГГц для Wi-Fi в селах был 
включен еще в октябрьскую повест-
ку ГКРЧ, сообщало издание CNews 
26 сентября. Но, по словам двух со-
беседников „Ъ“, против их выделе-
ния уже тогда выступили силовые 
ведомства, в частности ФСБ, из-за 
риска возникновения помех дейст-
вующим средствам спецсвязи.

Частоты в диапазоне 5 ГГц уже 
используются, операторы связи 
разворачивают на них сети Wi-Fi 
для крупных корпоративных за-
казчиков. Использование этих ча-
стот для Wi-Fi широко применяется 
и хорошо себя зарекомендовало, а 

вот для 5G диапазон не рассматри-
вается, так как эти две технологии 
не конкурируют, а дополняют друг 
друга, считает старший вице-прези-
дент ZTE Russia Тигран Погосян.

У «Вымпелкома», как и у других 
операторов, есть разрешения на 
использование частот в диапазо-
не 5 ГГц, подтвердили в его пресс-
службе. В МТС, «МегаФоне», «ЭР-Те-
лекоме», «Транстелекоме» от ком-
ментариев отказались. Источники 
в ряде компаний опасаются смены 
правил игры. «Для работы на этих 
частотах нужно получить разреше-
ния и пройти оценку электромаг-
нитной совместимости, а для „Ро-
стелекома“ эти правила предлага-
ется поменять»,— поясняет один из 
них. Другой собеседник согласен, 
что выделение частотного ресурса 
единственному оператору «необо-
снованно» с точки зрения развития 
конкуренции и повышения качест-
ва услуг.

Юлия Тишина

Как только до российских технологи-
ческих компаний докатилась мода 
на супераппы — приложения с це-
лой экосистемой внутри, сочетаю-
щие множество разнообразных функ-
ций,— участники рынка сразу нача-
ли спорить, кто из них запустил такой 
апп первым. 

Тинькофф-банк 9 декабря объявил 
о запуске суперприложения с бан-
ковскими услугами, лайфстайл-сер-
висами и маркетплейсом. В пресс-ре-
лизе банк скрыл послание конкурен-
там: «Шах и мат, Яндекс, Сбер и Мэйл!» 
(фраза сложилась из подчеркнутых 
букв). Mail.ru Group в ответ заяви-
ла, что в России уже есть «полноцен-
ное суперприложение со всеми не-
обходимыми атрибутами» — «ВКон-
такте». В тот же день на сцену вышел 
и ВТБ, обещавший инвестировать бо-
лее 2,5 млрд руб. в свою «лайфстайл-
платформу» и выпустить суперапп ле-
том 2020 года. Недавно и «Яндекс» на-
чал проверять, насколько комфортно 
пользователям будет заказывать еду, 

товары и такси в одном приложении, 
напомнили в компании. А Сбербанк 
в конце ноября подал заявку на реги-
страцию товарного знака SuperApp — 
это нужно «на перспективу», сообща-
ли «Ведомости».

Внезапную страсть российских 
компаний к разработке суперприло-
жений собеседники „Ъ“ в инвести-
ционном сообществе объясняют ак-
тивной работой консультантов. «Каж-
дый получил один и тот же стратеги-
ческий питч McKinsey, который бази-
руется на опыте китайской Meituan-
Dianping»,— уверен один из источни-
ков „Ъ“. В MсKinsey это не комменти-
руют, а в Тинькофф-банке утвержда-
ют, что не видели подобную презен-
тацию и «все делают сами», изучая ми-
ровой опыт. Действительно, компа-
ниям сложно и самим не задуматься 
о создании суперприложений, тем бо-
лее что это тренд по всему миру, ука-
зывает собеседник в одной из россий-
ских интернет-компаний. Но похо-
же, что слово «суперапп» становится 
в ряд с блокчейном и экосистемой — 
оно используется «всеми подряд», что-
бы охарактеризовать практически 
любое приложение, где более одного 
сценария использования, сетует он.

Классические примеры суперап-
пов — китайская WeChat или индо-
незийская служба заказа такси Gojek, 
фактически превратившаяся в торго-
вый центр в одном приложении. Дви-
жутся в этом направлении и круп-
нейшие западные интернет-сервисы, 
включая Uber и Amazon. Но считает-
ся, что именно в западном мире супе-
раппы создать по каким-то причинам 
пока не удается.

Здесь уместно вспомнить попыт-
ку телекоммуникационного холдин-
га Veon (управляет российским «Вым-
пелкомом»), который в 2017 году за-
пустил одноименное суперприло-
жение, предполагая сделать его ана-
логом WeChat, потратив, возможно, 
сотни миллионов долларов и в итоге 
прекратив его развитие. Более того, 
Apple недавно объявила о разделе-
нии своего приложения iTunes на три 
составляющих. Не слишком ли позд-
но мода дошла до России?

правила  
игры

Внезапную страсть 
российских компаний 
к разработке супер-
приложений собесед-
ники „Ъ“ в инвестици-
онном сообществе 
объясняют активной 
работой консультантов

загрузили заместителя редактора 
отдела медиа и телекоммуникаций
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ГТЛК заходит в порты
Компания создает новую структуру для портовых активов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Цена палладия на мировом рынке 
 впервые в истории превысила уровень 
$1,9 тыс. за тройскую унцию. По данным 
агентства Reuters, 10 декабря стоимость 
драгоценного металла достигала отметки 
$1902,5 за унцию, на 1,1% выше закры-
тия понедельника. Более существенный 
рост наблюдался на торгах платиной, 
стоимость которой выросла почти на 3%, 
до $920 за унцию. Золото и серебро 
 подорожали всего на 0,1% — до $1463 
и $16,6 за унцию соответственно. Подъе-
му цен на палладий и платину способст-
вовали сообщения о перебоях с энерго-
снабжением в ЮАР, которая является 
крупнейшим мировым производителем 
платины и вторым по величине в мире 
поставщиком палладия. По словам фи-
нансового аналитика «БКС Премьер» 
Сергея Дейнеки, госкомпании Eskom 
Holdings SOC Ltd. на протяжении почти 

недели не удается справиться с энерге-
тическим коллапсом. В результате ком-
пания вынуждена осуществлять веерные 
отключения потребителей. «Перебои 
с энергоснабжением, а также сезон 
 проливных дождей вынудили наиболее 
крупные добывающие компании частич-

но остановить добычу руды металлов 
платиновой группы»,— отмечает госпо-
дин Дайнека. По его оценкам, в условиях 
структурного дефицита палладия на рын-
ке в перспективе ближайших трех-четы-
рех  месяцев цена металла может превы-
сить $2 тыс. за унцию. Виталий Гайдаев
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ПАЛЛАДИЙ ПОДПИТАЛСЯ ЭНЕРГОКРИЗИСОМ

Новые требования к брокерам 
по наилучшему исполнению 
поручений клиента прошли 
второе чтение в Госдуме. 
Но к законопроекту остаются 
вопросы: по внебиржевым 
сделкам, особенно с малолик-
видными бумагами, у броке-
ров  могут возникнуть допол-
нительные риски. ЦБ и участ-
ники рынка договорились 
 прописать детали в базовых 
стандартах.

Госдума 10 декабря приняла во 
втором чтении «брокерский» зако
нопроект, который вносит измене
ния в закон «О рынке ценных бу
маг». В частности, он устанавливает 
понятие наилучшего исполнения 
поручения клиента (best execution). 
Сейчас оно есть только на уровне ба
зового стандарта, который разраба
тывается саморегулируемыми орга
низациями и утверждается в ЦБ.

Согласно законопроекту, приня
тое на себя поручение брокер обя
зан исполнить на наиболее выгод
ных для клиента условиях в соот
ветствии с его указаниями. При от
сутствии указаний брокер должен 
действовать в интересах клиента 
с учетом всех обстоятельств, имею
щих значение для исполнения по
ручения, включая срок испол
нения, цену, расходы на соверше
ние сделки и исполнение обяза
тельств по ней, риск неисполнения 
или ненадлежащего исполнения 
третьим лицом.

Президент НАУФОР Алексей Ти
мофеев отметил, что при разработ
ке норм о best execution в рамках за
кона использовались ранее приня

тые базовые стандарты. Однако нор
ма вызвала дискуссии между регу
лятором и брокерским сообщест
вом. Заместитель гендиректора «От
крытие брокер» Андрей Салащенко 
отмечает, что концепция на уровне 
закона важна для ЦБ, так как нару
шение стандарта СРО не влечет гра
жданскоправовых последствий для 
отношений брокера и клиента. В то 
же время, отмечает он, существен
ным остается вопрос, кто будет над
зирать за соблюдением этого поло
жения — СРО или регулятор.

Президент «Финама» Владислав 
Кочетков говорит, что для крупного 
бизнеса ничего не поменяется: «Мы 
и так предоставляем своим клиен
там прямой доступ на биржу. Но ря
ду небольших компаний, которые 
зачастую выставляют клиентам це
ну существенно ниже или выше 
биржевой цены, придется скоррек
тировать бизнесмодель». Руководи
тель департамента методологии 
«БКС Премьер» Айша Кубезова уточ
няет, что если речь идет о биржевых 
сделках, то априори биржевая цена 
будет лучшей: «Риски мы видим по 
сделкам на внебиржевом рынке, 
особенно по малоликвидным ин
струментам, по которым придется 
запрашивать нескольких игроков 
по цене, что потребует времени».

В ЦБ отмечают, что новая норма 
повысит уровень защищенности 
инвесторов: «За нарушения положе
ний базового стандарта предусмо
трена только дисциплинарная от
ветственность брокера, в то время 
как нарушение закона повлечет от
ветственность гражданскоправово
го характера (возмещение убыт

ков)». Одновременно регулятор смо
жет применить меры надзорного 
реагирования.

Еще одной дискуссионной нор
мой стало положение об информи
ровании клиента до принятия бро
керского поручения о цене и расхо
дах по сделке. Таким образом, реа
лизуется концепция информиро
ванного принятия решения клиен
том. По словам Андрея Салащенко, 
необходимо учитывать, что с мо
мента предоставления информа
ции о цене инструмента до приня
тия клиентом решения о покупке 
проходит время, за которое стои
мость на бирже может измениться. 
Также, по его словам, вызывает во
просы объем информации, которую 
необходимо предоставить клиенту.

Топменеджер отметил, что в за
конопроекте реализован компро
мисс: прописано, что брокер дол
жен предоставлять клиенту инфор
мацию или доступ к ней, а на уров
не базового стандарта саморегули
руемых организаций будут решены 
вопросы с объемом и порядком. 
«Это позволит профучастникам из
бежать потенциальных рисков в су
дах. Также ЦБ определит в дальней
шем ряд случаев, когда такая инфор
мация не предоставляется, напри
мер, при первичном размещении 
ценных бумаг»,— поясняет он. По 
словам господина Тимофеева, по 
раскрытию информации достигну
та договоренность с ЦБ о том, что 
конкретные правила будут установ
лены базовыми стандартами и, та
ким образом, закреплен за СРО над
зор за их соблюдением.

Полина Смородская

ЦБ спросит за котировки по закону
Брокерам прописали требования исполнения сделок

Верховный суд (ВС) РФ подгото-
вил разъяснения по делам, каса-
ющимся исполнения или оспа-
ривания третейских решений. 
Это первое постановление на 
уровне пленума высшего суда, 
объясняющее, как применять 
нормы закона об арбитраже 
в рамках третейской реформы. 
В целом документ носит проар-
битражный характер, призван 
способствовать его развитию 
в России и уходу с рынка мошен-
нических третейских судов. 
Но юристы обращают внима-
ние, что определение публично-
го порядка, из-за противоречия 
которому третейское решение 
может быть отменено, слишком 
размыто и оставляет многое 
на усмотрение госсудов.

ВС утвердил постановление плену
ма о вопросах исполнения и оспари
вания решений третейских судов. До
кумент регулирует прежде всего взаи
модействие государственных и тре
тейских судов (ТС), устанавливает для 
них правила и ограничения.

Ключевых моментов в постановле
нии два. Вопервых, положения, на
правленные на борьбу с ТС, не полу
чившими разрешения на работу. 
В частности, с теми, кто пытается за
маскироваться под суды ad hoc (созда
ются для разрешения конкретного 
спора). Так, ВС подчеркивает, что при
крытие постоянно действующего (ин
ституционального) ТС разбирательст
вом в порядке ad hoc будет считаться 
обходом закона об арбитраже. Следо
вательно, такие решения будут отме
няться. К признакам «прикрытия» ВС 
относит, например, объединение ар
битров в коллегии или списки, собст

венные правила арбитража, выпол
нение одним и тем же лицом функ
ций по содействию проведению тре
тейских разбирательств с участием 
разных арбитров. Третейское согла
шение, предусматривающее выбор 
суда, который не вправе администри
ровать спор по новому закону, будет 
считаться неисполнимым.

Самый значимый момент в поста
новлении пленума касается отмены 
госсудами третейских решений. ВС 
отмечает, что в компетенцию госсуда 
не входят переоценка установленных 
ТС обстоятельств или же пересмотр 
решения по существу — лишь про
верка наличия оснований для отме
ны. Среди них противоречие третей
ского решения публичному порядку 
РФ. Для отмены решения ТС по этому 
основанию госсуд должен установить 
нарушение основ правопорядка, 
риск ущерба суверенитету, затрагива
ние интересов больших социальных 
групп либо нарушение конституци
онных прав физических или юриди
ческих лиц.

По словам советника Norton Rose 
Fulbright Андрея Панова, в целом до
кумент «ориентирует суды на под
держку арбитража», тогда как сейчас 
«ситуация с отношением россий
ских госсудов к третейскому разби
рательству критическая». «В 2018 го
ду суды удовлетворили четверть за
явлений об отмене третейских ре
шений и отказали в выдаче испол
нительных листов по трети»,— пояс
няет он. По мнению партнера АБ 
«Иванян и партнеры» Андрея Гор
ленко, постановление ВС развивает 
принятые в марте поправки к зако
ну, направленные на борьбу со слу
чаями использования арбитража ad 

hoc для разного рода злоупотребле
ний. Юрист надеется, что документ 
приведет к формированию «дейст
вительно единообразного проарби
тражного подхода в практике судов». 
Глава арбитражной практики Vegas 
Lex Виктор Петров сомневается, что 
постановление решит все проблемы 
с судами ad hoc, но «сам факт приня
тия такого постановления говорит 
о внимании госсудов к третейским, 
и это правильно».

Формулировки, касающиеся отме
ны решения ТС изза противоречия 
публичному порядку, Андрей Горлен
ко считает корректными. По его мне
нию, суды будут применять это осно
вание для отмены решений ТС «толь
ко в действительно экстраординар
ных случаях». Но Андрей Панов воз
ражает, что в итоговой редакции до
кумента «определение публичного 
порядка стало исключительно широ
ким», что позволит госсудам все шире 
использовать это основание для от
мены решений ТС. С ним согласен 
управляющий партнер московского 
офиса КА Pen & Paper Антон Имен
нов. Он допускает, что итоговое опре
деление «может предоставить допол
нительное пространство для судов 
и способствовать более широкому 
применению публичного порядка». 
Виктор Петров также считает, что до
кумент «оставляет значительный 
простор для судебной дискреции 
в этой части». В итоге, подчеркивает 
господин Именнов, постановление 
выглядит неоднозначным: есть пун
кты, способные ухудшить ситуацию 
для ТС, но также и положения, изме
няющие практику в сторону более 
гибкого подхода.

Екатерина Волкова

Третейским судам  
выдали разъяснение
Документ оставляет многое на усмотрение госсудов

Консолидация аудиторского 
рынка должна пройти макси-
мально безболезненно для рын-
ка. Крупнейшие компании убе-
дили две непримиримые само-
регулируемые организации 
(СРО) — ассоциацию «Содружест-
во» (ААС) и Российский союз 
 аудиторов (РСА) — сесть за стол 
 переговоров и согласовать 
 «дорожную карту» перевода 
 членов из одной СРО в другую. 
В результате в течение двух ме-
сяцев ААС объединит всех ауди-
торов рынка, а РСА сохранит 
за собой компенсационный 
фонд в размере 62 млн руб.

10 декабря было обнародовано 
совместное заявление двух аудитор
ских СРО, в котором они объявили 
о готовности составить «дорожную 
карту» для перехода аудиторов из РСА 
в ААС. По словам знакомых с ситуа
цией собеседников „Ъ“, непримири
мые стороны убедили сесть за стол 
переговоров представители круп
нейших аудиторских компаний.

Для аудиторской компании и ау
диторов членство в СРО является 
обязательным условием для оказа
ния профессиональных услуг. При 
этом решение об исключении из 
СРО принимается правлением само
регулируемой организации в тече
ние 30 дней после подачи заявления. 
Столько же времени может потребо
ваться на вступление в другую СРО. 
В результате аудитор или организа
ция рискует на длительный срок 
остаться вне СРО, то есть без права 
заниматься аудитом. Переход же ау
диторов из одной СРО в другую необ

ходим. Обе существующие на рынке 
СРО на сегодняшний день с боль
шим трудом выполняют критерии 
численности (что ставит под вопрос 
их существование), а переговоры об 
объединении, начавшиеся летом, за
шли в тупик. 

Съезд ААС 2 декабря фактически 
определил, кто из двух СРО выжи
вет,— в правление организации во
шли представители «большой чет
верки» («ПрайсвотерхаусКуперс», 
КПМГ, «Делойт», «Эрнст энд Янг»), ко

торые заявили о готовности их ком
паний перейти из РСА в ААС (см. „Ъ“ 
от 3 декабря). По словам главы «Бей
кер Тилли Русаудит» Евгения Самой
лова, «простого перехода из одной 
СРО в другую никто не ожидал». Поэ
тому участники рынка позитивно 
оценивают совместное заявление 
СРО о планах утвердить перечень ме
роприятий с детальной регламента
цией условий объединения членов. 
До этого момента, по словам главы 
«РуфАудит» Алексея Руфа, «аудиторы 
вынуждены были бегать с чемода
ном документов и справкой об отсут
ствии судимости из одной организа
ции в другую».

Теперь, по словам главы ААС Оль
ги Носовой, проверка документов бу
дет осуществляться до выхода аудито
ров из РСА, прием в ААС будет орга
низован день в день. Контролеры ка
чества РСА смогут перейти в ААС, как 
и обучающие центры смогут работать 
с новой СРО, прежние результаты 
внешнего контроля качества аудито
ров также будут учтены. По словам 
партнера «Эрнст энд Янг» Игоря Буя
на, «дорожная карта» позволит сде
лать перевод организованным и мак
симально безболезненным. По сло
вам партнера КПМГ Кирилла Алтухо
ва, решение руководства РСА, высту
пившего с предложением по объеди
нению двух СРО, является взвешен
ным и ответственным.

Получат ли нынешние руководи
тели РСА голоса в правлении ААС — 
вопрос открытый. «Новых членов 
ААС сможет утверждать лишь на съе
зде, который состоится в мае, а к это
му времени сам по себе вопрос уже 
может стать неактуальным»,— указы
вает собеседник „Ъ“ в правлении 
ААС. «Впрочем, после утраты статуса 
РСА станет просто НКО, и компенса
ционный фонд в размере 62 млн руб. 
останется в ее распоряжении»,— ука
зывает глава Межрегионального про
фсоюза аудиторов, бухгалтеров и фи
нансовых работников Леонид Блин
ков. По его словам, потратить его 
нельзя, однако получать проценты от 
вложений можно. С учетом нынеш
них ставок на долговом рынке это мо
жет составить 3–4 млн руб. в год. Глава 
РСА Людмила Козлова на звонки „Ъ“ 
не ответила.

Вероника Горячева

Аудиторов объединят по плану
СРО аудиторов оставили разногласия в интересах рынка

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) группы ком-
паний (ГК) «Регион» и НПФ «Саф-
мар» вышли из капитала ритей-
лера «М.Видео». На начало этого 
года у фондов было почти 20% 
ритейлера стоимостью 14 млрд 
руб. Инвестиции не принесли 
за два года особой доходности, 
впрочем, и убытка по ним не 
было зафиксировано. Таким 
образом, НПФ продолжили вы-
ход из стратегических инвести-
ций, и этот прошел безболез-
ненно как для них, так и для 
рынка.

Пенсионные фонды «Будущее», 
«Социальное развитие», «Образова
ние» (входящие в ГК «Регион»), а так
же НПФ «Сафмар» (из одноименной 
промышленнофинансовой группы) 
вышли из капитала «М.Видео». Об 
этом „Ъ“ рассказали несколько чело
век, близких к частным фондам. «На 
9 декабря акций „М.Видео“ на балан
се фонда нет»,— подтвердил инфор
мацию представитель НПФ «Буду
щее». По его словам, бумаги ритейле
ра были проданы в соответствии 
с «инвестиционной стратегией». 
В НПФ «Сафмар» заявили, что не 
«комментируют состав портфеля по 
эмитентам».

• Крупные пакеты акций «М.Видео» 
НПФ «Сафмар» и «Доверие» (объеди-
нены в этом году), а также фонды, 
входившие в финансовую группу (ФГ) 
«Будущее» Бориса Минца (ныне при-
надлежат ГК «Регион»), приобрели 
летом 2017 года. На конец третьего 
квартала того года у них было скон-
центрировано более 25% акций 
 ритейлера. Исходя из котировок 
биржи (416 руб.) стоимость этих 
ценных бумаг составляла почти 
19  млрд руб. На начало этого года 
у НПФ «Сафмар» сохранилось почти 
10%  акций «М.Видео», свидетельству-
ют данные, раскрытые после присо-
единения к фонду НПФ «Доверие» 
(стоимостью 7,2 млрд руб.). У пенси-
онных фондов ГК «Регион» в январе 
было 9% акций (6,6 млрд руб.).
Со второго квартала пенсионные 

фонды начали активно продавать ак
ции ритейлера. Куратор пенсионно
го бизнеса ГК «Регион» Галина Моро
зова рассказывала, что в марте была 
утверждена стратегия пенсионного 
дивизиона группы, в рамках кото
рой было решено избавляться от 
«всех высокорисковых активов», 
в том числе и от акций «М.Видео» (см. 
„Ъ“ от 5 сентября). В конце лета 
в НПФ «Сафмар» не исключали «воз
можности продажи бумаг при благо

приятной ситуации на рынке» (см. 
„Ъ“ от 23 августа). В начале августа до
ля НПФ «Будущее» в ритейлере опус
тилась уже ниже 5%, а «Сафмар» пере
шагнул эту планку в середине июля.

Судя по данным Московской бир
жи, реализация бумаг проходила 
в три периода (в серединеконце 
апреля, в конце мая—начале июля, 
в конце июля—середине августа). 
Именно в эти дни на бирже проходи
ли аномально большие объемы сде
лок с акциями «М.Видео». Средне
взвешенная цена акций составляла 
407–430 руб., тогда как в начале года 
за бумагу ритейлера давали чуть бо
лее 400 руб. То есть прибыль фондов 
от инвестиции с начала года можно 
оценить в 1,4–7,2%. Впрочем, за два го
да нахождения в этой инвестиции 
роста почти не было. «В прошлом го
ду акции „М.Видео“ показали убыток 
по портфелю „Будущего“, а в этом го
ду они уже существенно отросли»,— 
говорила госпожа Морозова. В итоге 
фонды ГК «Регион» в этом году могли 
выручить за пакеты от 6,6–7 млрд 
руб., «Сафмар» — от 7,3–7,7 млрд руб. 
В осенние месяцы фонды, судя по 
данным биржевых торгов, могли ре
ализовывать лишь небольшие объе
мы бумаг ритейлера.

Возможно, реализация крупных 
объемов акций со стороны частных 
фондов сказалась на сдержанной по
ложительной динамике бумаг «М.Ви
део». Рост стоимости акций с начала 
года до завершения реализации част
ными фондами крупных объемов ак
ций составил немногим более 7%, 
тогда как индекс Мосбиржи за это же 
время вырос почти на 12%. Впрочем, 
продажа за год почти 20% акций 
«М.Видео» и не обрушила котировки.

«Учитывая, что данные инвести
ции носили для НПФ скорее страте
гический характер и сделаны они 
были в досанационный период, без
болезненный выход из них с прибы
лью можно считать успешным завер
шением прежних инвестиционных 
стратегий»,— говорит управляю
щий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. По его словам, уход 
с баланса НПФ крупных пакетов ря
да торгуемых эмитентов будет также 
способствовать более рыночному 
ценообразованию их акций на тор
говых площадках, что также можно 
считать позитивным фактором.

Илья Усов

Пенсионеры насмотрелись  
«М.Видео»
НПФ избавились от стратегических инвестиций

3946 аудиторских 
компаний
должны будут  
объединиться  
в единую СРО

К О Н Т Е К С Т « Ф Е Д Е Р А Ц И Я »  М Е Н Я Е Т  В Л А Д Е Л Ь Ц Е В

Инвесткомпания «Ленинградское адажио» Сергея Сударикова подала хода-
тайство в ФАС о покупке НПФ «Федерация», мажоритарным пакетом кото-
рого владеет Сергей Ентц. Об этом свидетельствует сообщение ФАС. Ранее 
источники, близкие к акционерам инвесткомпании и НПФ, рассказывали, 
что у группы компаний «Регион» господина Сударикова есть интерес к по-
купке этого НПФ. Сейчас же собеседники „Ъ“ указывают, что переговоры 
не завершены и о конкретных договоренностях говорить рано. Однако в конце 
сентября управляющей компанией НПФ стал «Регион Траст», входящий в ГК 
«Регион». «Ленинградское адажио» уже владеет НПФ «Будущее», «Телеком-
союз», «Социальное развитие» и «Образование» (суммарные активы — почти 
300 млрд руб.). НПФ «Федерация» работает только в сегменте обязательного 
пенсионного страхования, его активы составляют 6,1 млрд руб. Илья Усов
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЛУКОЙЛ собирается в 2020 го-
ду резко нарастить вложения 
в геологоразведку — в полтора 
раза, до 66 млрд руб. Частично 
это объясняется стартом буре-
ния на одном из шельфовых 
блоков в Мексике. Компания 
готовится к работам и на дру-
гих своих многочисленных 
участках за рубежом, в том 
 числе в Африке. Но, полагают 
эксперты, несмотря на актив-
ную экспансию, доля в добы-
че от иностранных активов 
останется небольшой, тем бо-
лее что в России у ЛУКОЙЛа 
 сохраняется перспектива 
 получить доступ к шельфу.

Затраты ЛУКОЙЛа на геолого-
разведочные работы в 2019 году 
вырастут на 5% по сравнению с 
2018 годом, при этом в 2020 году 
этот показатель увеличится в пол-
тора раза. Об этом журналистам 
сообщил вице-президент по гео-
логоразведке и разработке Илья 
Мандрик. По расчетам „Ъ“, если 
отталкиваться от того, что в 2018 
году компания направила на ГРР 
42 млрд руб., то в 2019 и 2020 го-
дах эти цифры составят 44,1 млрд 
и 66,2 млрд руб. соответственно.

По словам господина Мандри-
ка, существенный рост затрат в 
следующем году связан с бурени-
ем двух дорогостоящих морских 
скважин на Каспии, а также рабо-
тами в Мексиканском заливе, где 
ЛУКОЙЛ участвует в разработке 
трех блоков. В 2020 году компа-
ния намерена пробурить первую 
скважину на блоке 12, сообщил 
Илья Мандрик, не уточнив глуби-

ну и стоимость бурения. Он также 
напомнил, что продолжается бу-
рение скважины на блоке 10. «По 
сути, еще не добурили, но уже 
вскрыли объекты с признаками 
углеводородов»,— отметил он.

В последние годы ЛУКОЙЛ ак-
тивно скупает доли в шельфовых 
зарубежных проектах на продви-
нутой стадии добычи, чтобы ми-
нимизировать риски. Они в том 
числе должны компенсировать 
снижение добычи нефти в клю-
чевом регионе компании в Рос-
сии — Западной Сибири (по ито-
гам 2018 года ЛУКОЙЛ снизил до-
бычу нефти на 0,3%). Компания 
приобрела 25% в проекте Marine 
XII по добыче углеводородов в 
Конго за $768 млн, 5% в концес-
сии Ghasha в ОАЭ, а в конце ноя-
бря нарастила c 18% до 40% свою 
долю в геологоразведочном бло-
ке 132 в Нигерии. Также россий-
ская компания обсуждает с госу-
дарственной GEPetrol вхождение 
в проект разработки блока EG-27 
на шельфе с долей в 80% (20% у 
GEPetrol). Кроме того, в начале 
2020 года может быть принято 
инвестиционное решение по 
проекту «Этинде» на шельфе Ка-
меруна, где ЛУКОЙЛ владеет 
37,5%. До конца 2020 года компа-
ния ожидает одобрения прави-
тельством Ганы проекта разра-
ботки на блоке Тано шельфового 
месторождения Пекан.

Несмотря на обширные зару-
бежные планы ЛУКОЙЛа, Андрей 
Полищук из Райффайзенбанка от-
мечает, что добыча на проектах за 
пределами РФ будет по-прежнему 

составлять лишь небольшую 
часть в общем объеме. При этом 
их доходность обычно ниже, чем 
в России. К тому же компания мо-
жет нарастить производство и 
внутри страны. Сам ЛУКОЙЛ про-
гнозирует рост добычи углеводо-
родов на 1–1,5% в 2019 году. Ком-
пания по итогам первого полуго-
дия смогла замедлить падение в 
Западной Сибири, а в целом до-
быча нефти в этот период выро-
сла на 1,3%, до 42,5 млн тонн, без 
учета иракского проекта «Запад-
ная Курна-2». К тому же, уверен 
Андрей Полищук, ЛУКОЙЛ все 
еще может рассчитывать на учас-
тие в разработке российского 
шельфа. Он полагает, что инвес-
тиционный смысл в участии да-
же с небольшой долей в зарубеж-
ных проектах тоже есть, но основ-
ные вложения компании должны 
идти в Россию.

Аналитик Кирилл Бахтин от-
мечает, что общая сумма затрат 
ЛУКОЙЛа на расширение пор-
тфеля зарубежных шельфовых 
пр о е к то в  со ставил а  о к ол о 
$990 млн. В среднесрочной пер-
спективе, говорит эксперт, ком-
пания может дополнить пере-
чень зарубежных проектов по до-
быче нефти за счет Казахстана. 
Он напоминает, что в апреле ЛУ-
КОЙЛ и «Казмунайгаз» подписа-
ли контракт о проведении работ 
на блоке Женис в казахстанском 
секторе Каспийского моря. Буре-
ние первой скважины там, по 
словам Ильи Мандрика, начнет-
ся в 2021 году.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ вложится  
в бурение
Компания в полтора раза  
нарастит инвестиции в разведку

Больший объем акционерного фи-
нансирования предпочтителен для НО-
ВАТЭКа, поскольку снижает зависи-
мость проекта от рисков, связанных с 
потенциальными санкциями. С такой 
проблемой, в частности, столкнулся 
«Ямал СПГ». В 2014 году НОВАТЭК по-
пал под санкции США, что не позволя-
ло компании привлекать долгосроч-
ные заимствования в долларах. На тот 
момент проектное финансирование 
для «Ямал СПГ» было сформировано 
большей частью за счет американских 
банков. НОВАТЭКу пришлось сокра-
щать объем проектного финансирова-
ния и полностью менять его структуру, 
договорившись с китайскими и рос-
сийскими банками. Сейчас, по данным 
„Ъ“, НОВАТЭК нацелен на привлечение 
кредитов в евро, тогда как юани рассма-
триваются во вторую очередь.

Пул банков, которые могли бы пре-
доставить кредиты «Арктик СПГ-2», по-
ка не сформирован, говорят собеседни-
ки „Ъ“, отмечая, что этому препятствует 
отсутствие долгосрочных контрактов 
на большую часть объемов. При этом 
НОВАТЭК рассчитывает привлечь кре-
диты под ставку не выше 4%, дополни-
тельно снизив ее за счет гарантий от 
экспортных агентств стран ЕС и Япо-
нии. О намерении участвовать в про-
ектном финансировании под гарантии 
итальянского экспортного агентства 
Sace говорил глава российского пред-
ставительства итальянского банка 
Intesa Антонио Фаллико. В этой же связ-
ке итальянцы ранее участвовали в фи-
нансировании «Ямал СПГ». Леонид Ми-
хельсон в июле говорил, что планиру-
ется вести переговоры с японским JBIC 
и «другими японскими банками». Ком-
пания, как отмечают собеседники „Ъ“, 
в последнюю очередь будет рассматри-

вать российские банки из-за более вы-
соких кредитных ставок. В НОВАТЭКе 
на запрос „Ъ“ не ответили.

По словам Карена Дашьяна из 
Advance Capital, акционерное финан-
сирование обычно составляет 10–30% 
от CAPEX. В случае «Арктик СПГ-2» при-
влечение $8 млрд может быть вполне 
комфортно, если у акционеров есть 
возможность инвестировать оставшу-
юся сумму, замечает он. Дмитрий Ма-
ринченко из Fitch замечает, что НОВА-
ТЭК с самого начала ориентировал ры-
нок на то, что проект в основном будет 
профинансирован за счет акционеров, 
которые с этим пониманием заходили 
в него. По его мнению, основной риск 
для НОВАТЭКа и его проектов — по-
тенциальные санкции на СПГ-обору-
дование, но их введение не находится 
на повестке дня.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

НОВАТЭК будет сжижать на свои

«Подключение новых точек в этом 
сегменте увеличилось на 30% по срав-
нению с третьим кварталом 2019 го-
да»,— сообщил заместитель директора 
департамента электронного бизнеса 
МСБ Промсвязьбанка Никита Хомутов. 
При этом, по его словам, на 30% увели-
чились обороты и оплата как в лизин-
ге, так и в продажах автомобилей.

В Сбербанке и Альфа-банке не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Однако реальная борьба за этот ры-
нок, похоже, только начинается. По 
крайней мере автодилеры пока не ви-
дят взрывного роста оплаты картами 
при покупке автомобилей. По словам 
главы ассоциации «Российские авто-
мобильные дилеры» Олега Мосеева, 
банки не торопятся снижать комис-
сию. «Если и наблюдается какой-то 
рост доли платежей по картам, то иг-
рает эффект низкой базы»,— уверен 

он. Например, в ГК «Автоспеццентр» 
(АСЦ) на оплату собственно автомоби-
лей картами до сих пор приходится 
менее 1% от всего объема продаж. В ГК 
«Фаворит Моторс» эта доля достигает 
7,5%, но благодаря развитию онлайн-
продаж, отмечает глава группы Влади-
мир Попов. По словам главы управле-
ния финансами «Автомира» Юлии 
Яровенко, доля оплат картой у дилера 
составляет около 10%. Однако здесь 
речь идет не только о покупке автомо-
билей, но и аксессуаров, задатках и 
т. д. «На оплаты до 900 тыс. руб. прихо-
дится 45% таких оплат, это говорит о 
том, что существенная часть прихо-
дится только на оплату задатков за ав-
томобили в маленьких суммах»,— за-
ключает она.

Как рассказал „Ъ“ гендиректор АСЦ 
Денис Петрунин, ставка эквайринга у 
дилера достигает 1,8%. «Эта сумма — 
полностью наши расходы, она не пере-
кладывается на покупателя и не закла-

дывается в стоимость авто»,— пояснил 
он. Поэтому оплата банковской картой 
наиболее распространена «при оплате 
сервисных услуг, покупке дополни-
тельного оборудования и аксессуаров», 
также отмечает господин Петрунин. 
Вместе с тем, по словам Владимира По-
пова, банки уже предлагают комиссию 
0,8–1,1%. «В ближайшее время мы бу-
дем подбирать партнера, который обес-
печит нашим клиентам наименьшие 
издержки»,— добавил он.

Таким образом, по мере снижения 
комиссии доля оплаты картами на этом 
рынке будет расти, и тот, кто сможет 
предложить наилучшие условия, смо-
жет нарастить свою долю. Ведь сегодня, 
по словам господина Петрунина, более 
активному продвижению приема бан-
ковских карт в сегменте продаж авто-
мобилей мешают в первую очередь вы-
сокие ставки эквайринга.

Максим Буйлов,  
Ольга Никитина

Процент рулевой
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Интернет-холдинг Mail.ru Group 
выходит на рынок корпоратив-
ных социальных сетей с линей-
кой продуктов для управления 
персоналом. В их создание 
 группа инвестировала около 
0,5 млрд руб., использовав опыт 
«ВКонтакте» и «Одноклассни-
ков». Большинство крупных 
компаний уже внедрили реше-
ния для организации корпора-
тивных порталов, потому бур-
ный рост этого рынка позади, 
предупреждают его участники.

Mail.ru Group разработал линейку 
продуктов для создания корпоратив-
ных социальных сетей и цифровиза-
ции управления персоналом, расска-
зали „Ъ“ в холдинге. Решения вклю-
чают модули для оформления новых 
сотрудников, коммуникации, социа-
лизации и развития компетенций 
персонала, в том числе с использова-
нием геймификации. «Корпорациям 
нужен инструмент для борьбы за вре-
мя, внимание и вовлеченность со-
трудников, им становится корпора-
тивная социальная сеть»,— поясняет 
управляющий директор «Mail.ru 
Цифровые технологии» Павел Гонта-
рев. Интернет-холдинг за три года 
вложил в разработку решений более 
500 млн руб., опираясь на опыт разви-
тия «ВКонтакте» и «Одноклассников», 
сообщил его представитель.

Основные разработчики и постав-
щики платформ для корпоративных 
сетей в России — Microsoft и «1С-Бит-
рикс», а среди социальных сетей в 
этом сегменте популярны Yammer от 
Microsoft, Workplace от Facebook и 
«Битрикс24», говорит руководитель 
проектов по разработке портальных 
решений департамента корпоратив-
ных систем «Ланит» Виталий Фурле-
тов. Крупным клиентам требуется ин-
дивидуальный продукт, разработка 
портала для них, как правило, обхо-
дится не менее чем в 8–10 млн руб., 
указывает руководитель направления 
департамента бизнес-решений Soft-
line Станислав Маслов. Готовые реше-
ния нужны, скорее, сегменту средне-
го бизнеса, их стоимость обычно не 
превышает 5 млн руб., уточняет он.

Объем рынка «огромен», при этом 
он очень неравномерен и представ-
лен многообразием продуктов, ни-
шевых решений, отраслевых разра-
боток, технологий адаптации нового 
персонала и геймификации, считает 
директор по трансформации бизне-
са и HR-директор КРОК Полина Хаба-
рова. Оценить объем рынка в финан-
совом выражении сложно, но пери-
од его бурного роста уже позади, уве-
рен Станислав Маслов. «Большинст-
во крупных компаний давно вне-
дрили решения для организации 
корпоративных порталов и сейчас 
занимаются только их усовершенст-
вованием и доработкой»,— поясня-
ет он. Впрочем, вывод на рынок но-
вых решений с уникальным функ-
ционалом может дать очередной 

толчок развитию сегмента, допуска-
ет он. Не видя продукта в деталях, 
прогнозировать успех предложения 
от Mail.ru Group трудно, опыт разви-
тия социальных сетей не гарантиру-
ет успех на корпоративном рынке, 
признает аналитик Райффайзенбан-
ка Сергей Либин.

Уже существующие на рынке мес-
сенджеры, в том числе b2b-сегмента, 
не заменят сотрудникам корпора-
тивные порталы, сходятся во мне-
нии опрошенные „Ъ“ собеседники. 
«Бизнес по-прежнему нуждается во 
внутренних средствах общения: как 
правило, на порталах размещаются 
основные корпоративные серви-
сы»,— констатирует господин Мас-
лов. Мессенджеры лишь дополняют 
порталы, уверена Полина Хабарова. 
«В отличие от порталов, мессендже-
ры не создают новый контент, а дают 
к нему доступ, обращаясь к инфор-
мации и взаимодействуя с организа-
ционными процессами»,— рассу-
ждает она. Директор по маркетингу 
и операционной деятельности Mi-
crosoft в России Дмитрий Марченко 
подчеркивает, что использование 
публичных мессенджеров несет ри-
ски кибербезопасности, поэтому 
многие компании и применяют 
«средства коммуникации корпора-
тивного уровня».

Дмитрий Шестоперов

Mail.ru Group управится с чужим персоналом
Холдинг разработал решения для корпоративных социальных сетей

Третий поставщик кондитер-
ских изделий в России Mondelez 
International со штаб-квартирой 
в США отказался от запуска но-
вого предприятия в Сибири. 
Проект стоимостью $110 млн 
и мощностью 50 тыс. тонн про-
дукции в год реализовывался 
с 2014 года. Но в компании реши-
ли, что низкий спрос на Дальнем 
Востоке и в Сибири не оправдает 
затрат на строительство.

ООО «Мон’дэлис Русь» отказалось 
от завершения строительства завода 
под Новосибирском. Об этом „Ъ“ рас-
сказал представитель компании. 
Строительство завода мощностью 
50 тыс. тонн кондитерских изделий в 
год «Мон’дэлис Русь» начала в 2014 го-
ду, объем инвестиций оценивался в 
$110 млн (7 млрд руб. по курсу ЦБ на 
вторник). «Мон’дэлис Русь» — россий-
ская структура американской группы 
Mondelez International. В портфеле 
брендов — Milka, Alpen Gold, «Медве-
жонок Барни», Dirol и др. В России 
компания владеет двумя кондитер-
скими фабриками во Владимирской 
области: «Большевик» мощностью 
90 тыс. тонн продукции в год и заво-
дом в Покрове на 80 тыс. тонн. Кроме 
того, управляет предприятием по про-
изводству жевательной резинки в Ве-
ликом Новгороде мощностью 26 тыс. 
тонн в год. По данным Euromonitor In-
ternational, в 2019 году Mondelez зани-
мает третье место на российском кон-
дитерском рынке с долей 11,5% в де-
нежном выражении после «Объеди-
ненных кондитеров» (фабрики «Крас-
ный Октябрь», «Бабаевский» и др.) и 
Mars. Весь оборот рынка там оценива-
ют в $10,8 млрд (688,17 млрд руб.). 

По словам источника „Ъ“, знакомо-
го с проектом, продукция с завода под 
Новосибирском должна была постав-
ляться в розничные сети Сибири и 
Дальнего Востока, а также экспорти-
роваться в страны Средней Азии. Но в 
компании пришли к выводу, что де-
шевле будет поставлять товар с дейст-
вующих площадок, используя логи-
стические мощности ритейлеров, го-
ворит он. Старший директор интегри-
рованной цепочки поставок Monde-
lez в Восточной Европе Дмитрий Ша-
ченок заявил, что компания намере-
на сконцентрировать инвестиции на 
действующих площадках. В частно-

сти, планируется вложить 2,5 млрд 
руб. в расширение производства на 
«Большевике», в том числе в строи-
тельство новой линии для выпуска 
бисквитов на 7 тыс. тонн в год на пер-
вом этапе. В будущем оборудование 
может быть использовано и для про-
изводства другой продукции. 

Ставка на продажи в регионах Си-
бири и Дальнего Востока и странах 
Средней Азии изначально была сом-
нительна, считает начальник отдела 
инвестидей «БКС Брокер» Нарек Ава-
кян. Экономика этих территорий рас-
тет нестабильно, а покупательная спо-
собность местного населения крайне 
низкая из-за невысоких доходов, от-
мечает он. При невысоком потенци-
альном спросе окупить издержки на 
полную локализацию производства 
невозможно, согласен аналитик 
управления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Фи-
нанс» Александр Осин. К тому же, на-
поминает он, рынок кондитерских 
изделий в РФ практически не растет. 
По оценкам Euromonitor, объем рын-
ка в 2019 году увеличится на 2,3%, до 
1,12 млн тонн.

В «Мон’дэлис Русь» говорят, что за-
вод под Новосибирском завершен 
на 90%, сегодня объект выставлен на 
продажу. Возможных претендентов 
в компании не называют. Господин 
Осин оценивает стоимость такого 
производства в сумму до 500 млн 
руб. Но, предупреждает он, найти по-
купателя в условиях стагнации инве-
стиционного спроса будет непросто.

Алексей Полухин

Кондитерам  
не хватило спроса
Mondelez отказался  
от запуска завода в Сибири

Интернет-холдинг «Яндекс», 
 который пока так и не присту-
пил к строительству своей но-
вой штаб-квартиры на Воробье-
вых горах, ищет варианты вре-
менного размещения головно-
го офиса. Помимо прочего, ком-
пания рассматривает возмож-
ность остаться на прежнем ме-
сте — в районе парка Горького 
в деловом квартале «Красная 
 роза», где арендует более 
60 тыс. кв. м.

«Яндекс» ведет переговоры с KR 
Properties Александра Клячина (он 
также владеет гостиничной сетью 
Azimut) о пролонгации договора 
аренды в деловом квартале «Красная 
роза» у станции метро «Парк культу-
ры» в центре Москвы. Об этом „Ъ“ 
рассказали сразу два консультанта 
на рынке недвижимости. В этом объ-
екте холдинг арендует свыше 
60 тыс. кв. м до конца 2022 года.

В конце 2018 года стало известно, 
что «Яндекс» выкупает гостиницу 

«Корстон» (бывший «Орленок») под 
строительство своей штаб-квартиры 
за $145 млн. Но, утверждают собесед-
ники „Ъ“, к моменту окончания до-
говора с KR Properties холдинг не 
успеет построить свое здание, так 
как у «Яндекса» еще нет утвержден-
ного проекта застройки. Для строи-
тельства собственного бизнес-цент-
ра с учетом согласования всей разре-
шительной документации и сноса 
старого здания потребуется до пяти 
лет, поясняет директор департамен-
та офисной недвижимости Knight 
Frank Константин Лосюков.

Гендиректор KR Properties Сергей 
Матюхин подтвердил „Ъ“, что компа-
ния «всегда находится в диалоге с 
якорными арендаторами, в том чи-
сле с „Яндексом“, относительно даль-
нейшего взаимодействия». По его 
словам, сейчас в «Красной розе» доля 
вакантных площадей не превышает 
4%. В пресс-службе «Яндекса» инфор-
мацию о переговорах с KR Properties 
не подтверждают. Там добавили, что к 

строительству офиса компания при-
ступит после всех необходимых под-
готовительных процедур.

«Сейчас стороны торгуются»,— 
считает Константин Лосюков. Так 
считают и другие консультанты рын-
ка недвижимости, опрошенные „Ъ“. 
Подтверждением этому, по их мне-
нию, является недавно появившаяся 
информация о переговорах «Яндек-
са» с Capital Group Павла Те о возмож-
ном переезде в башню «Око» в «Мо-
сква-Сити». На это в пресс-службе «Ян-
декса» ответили так: «Мы растем и 
развиваемся, поэтому постоянно рас-
сматриваем различные варианты для 
своего расширения».

«Но переезд такой глобальной 
компании, как „Яндекс“, потребует 
значительных затрат, сопоставимых 
с возможным повышением арендной 
платы (в „Красной розе“.— „Ъ“)»,— 
полагает директор департамента 
представления интересов арендато-
ров Colliers International Франсуа 
Нонненмашер. Он оценивает теку-

щие ставки аренды в «Красной розе» в 
$800–900 за 1 кв. м в год. Господин Ло-
сюков говорит, что максимально за-
прашиваемая ставка в «Красной розе» 
достигает $950 за 1 кв. м в год, но сред-
няя цена составляет 41 тыс. руб. за 
1 кв. м (или $645 по текущему курсу).

Особого выбора для временного 
размещения, судя по всему, у «Яндек-
са» нет. «В Москве дефицит качествен-
ных офисных площадок свыше 
5 тыс. кв. м»,— говорит Сергей Матю-
хин. По мнению руководителя отдела 
офисных помещений CBRE Елены 
Денисовой, из-за отсутствия выбора 
объектов крупным российским ком-
паниям выгоднее иметь офис в собст-
венности, чем арендовать его. Генди-
ректор Key Capital Сергей Камлюк, 
напротив, считает, что в текущей си-
туации аренда выгодна тем, что ком-
пании могут направлять прибыль не 
на строительство своей штаб-кварти-
ры, а на развитие.

Халиль Аминов,  
Елизавета Макарова

«Яндекс» цепляется за «Красную розу»
Компания может продлить аренду в деловом квартале

Продавец видеорекламы 
Gazprom-Media Digital (GPMD) 
договорился с X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекре-
сток» и «Карусель») о партнерст-
ве в сфере big data. В его рамках 
реклама, например, кормов для 
животных и «Майского чая» тар-
гетируется в интернете на поку-
пателей с активными картами 
лояльности, которых у X5 около 
40 млн. В перспективе монети-
зация данных может стать зна-
чимой частью выручки для рос-
сийских ритейлеров, как это 
уже происходит за рубежом, 
прогнозируют эксперты.

GPMD (дочерняя компания НСК, 
принадлежащей «Газпром-медиа» и 
его партнерам) заключила соглашение 
с X5 Retail Group, в рамках которого 
сможет использовать обезличенную 
информацию о покупках с картами ло-

яльности в магазинах группы, расска-
зали „Ъ“ представители сторон. Стои-
мость контракта и его срок они не рас-
крывают. В рамках соглашения инфор-
мация о сегментах аудитории ритейле-
ра будет в обезличенном виде выгру-
жаться в платформу RB Videomatic 
(принадлежит Mail.ru Group и агреги-
рует в том числе социально-демогра-
фические данные из «ВКонтакте» и 
«Одноклассников»), которой пользует-
ся GPMD. Подобные данные позволят 
показывать, например, рекламу про-
изводителей шоколада только людям, 
которые покупают шоколад в магази-
нах сетей Х5, поясняют в GPMD.

• GPMD — крупнейший в рунете 
продавец видеорекламы, он обслу
живает крупные ресурсы, включая 
ivi, «ВКонтакте» и «Одноклассники» 
(через сеть Ruform), сайты «Газпром
медиа», Rambler, РБК, Redefine (ранее 
Look At Media) и др. Доля селлера 

на рынке видеорекламы в 2018 году, 
по собственным данным, составила 
35–40%. По данным Ассоциации ком
муникационных агентств России, 
объем рынка видеорекламы в рунете 
за январь—сентябрь 2019 года вырос 
на 13%, до 9,3–9,5 млрд руб.
Как уточнил директор развития 

продуктов больших данных X5 Retail 
Group Дмитрий Прусов, у группы есть 
аналитика по всем 65 регионам при-
сутствия, а активных карт лояльно-
сти, через которые собираются дан-
ные, сейчас около 40 млн. Первыми 
проектами, размещенными GPMD в 
рамках сотрудничества, стали ре-
кламные кампании Huggies (Kimber-
ly-Clark), брендов кормов для кошек и 
собак, а также «Майского чая» (компа-
ния «Май»). В Kimberly-Clark и «Мае» 
на запросы „Ъ“ не ответили.

В GPMD рассчитывают, что тарге-
тинг на основе данных X5 вызовет 

интерес производителей товаров по-
вседневного спроса (FMCG). «Данные 
ритейла должны обеспечить гораздо 
больше понимания того, как окупа-
ется каждый вложенный в рекламу 
рубль. Для нас измеримость и качест-
во закупаемого инвентаря становит-
ся краеугольным камнем, поэтому 
мы рады появлению подобных фор-
матов»,— согласна менеджер по мар-
кетинговым коммуникациям Coca-
Cola в России Екатерина Семенова. 
Для рекламодателей расширение 
возможностей позволит быстрее и 
эффективнее достигать целей кампа-
нии, подтверждает директор по 
трансформации Dentsu Aegis Net-
work Михаил Шкляев. При этом ис-
пользование данных ритейлеров в 
видеорекламе имеет смысл главным 
образом при работе с узкими целевы-
ми аудиториями, где таргетинг по со-
циально-демографическим характе-
ристикам стоит слишком дорого, 
уточняет он.

Рынок больших данных в России 
еще не сформировался, поэтому сто-
имость их использования может от-
личаться на порядок, отмечает парт-
нер Data Insight Федор Вирин. «Если 
учесть, что в соглашение вошли дан-
ные обо всех покупках потребителей 
с картами лояльности, то это доста-
точно большой объем данных. При 
этом интересно, как решена техноло-
гически сложная задача по соедине-
нию данных X5 и данных о пользова-
телях GPMD»,— говорит он. В пер-
спективе, не исключает эксперт, про-
дажа данных может стать значимой 
частью выручки для российских ри-
тейлеров, подобно тому, как это уже 
произошло с Amazon.

Валерия Лебедева

Покупателей «Пятерочки» найдут в интернете
Данные X5 будут использоваться для таргетинга видеорекламы Один из крупнейших медицин-

ских холдингов РФ European 
 Medical Center (EMC) активизиру-
ет  региональную экспансию. Его 
структура приобрела 95% в ком-
пании «Топатомклиник», которая 
планирует строительство центра 
позитронно-эмиссионной томо-
графии (ПЭТ) в Новосибирске.

В декабре входящее в EMC ООО 
«Международный онкологический 
центр» стало владельцем 95% ООО «То-
патомклиник», следует из ЕГРЮЛ. Эта 
компания планирует строительство 
ПЭТ-центра в Новосибирске на 15 тыс. 
человек в год. Работы планировалось 
начать еще в 2016 году, но сроки не-
сколько раз сдвигались. Положитель-
ное заключение Главгосэкспертизы 
получено в октябре 2019 года. Изна-
чальным инвестором «Топатомкли-
ник» называлась венгерская инвести-
ционно-строительная компания 
Polus Kft, которая должна была вло-
жить в проект €16 млн (1,12 млрд руб. 
по курсу ЦБ на вторник).

ЕМС — один из крупнейших част-
ных медицинских холдингов в стране. 
Основан в 1989 году при участии фран-
цузской Europ Assistance (занимается 
медицинскими технологиями, страхо-
ванием и пр.). ЕМС объединяет четыре 
медицинских центра, в состав кото-
рых входят клиники разного профиля. 
Основным акционером выступает 
Игорь Шилов. В 2018 году выручка АО 
«ЕМЦ» выросла на 32,35%, до 13,5 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась бо-
лее чем в два раза, до 4,9 млрд руб. (дан-
ные «СПАРК-Интерфакс»). Основатель 
«Топатомклиник» Владимир Марты-
ненков, который сохранил 5% компа-
нии, и гендиректор EMC Андрей Янов-
ский от комментариев отказались. В 
Polus Kft на вопросы „Ъ“ оперативно 
не ответили.

Кроме ПЭТ-центра в Новосибирске 
«Топатомклиник» планирует создание 
сети филиалов в Томской и Кемеров-
ской областях, Алтайском крае. Пред-
полагается, что центр полностью за-
кроет потребности регионов Запад-
ной Сибири в ПЭТ-услугах. Новоси-
бирская область входит в десятку субъ-
ектов с наибольшей долей больных 
онкологическими заболеваниями, го-
ворит управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский. По 
его словам, в регионе стоит на учете 
около 80 тыс. таких пациентов.

Открыть там центр ядерной меди-
цины намерен и Международный 
институт биологических систем 
(МИБС) им. С. Березина. По словам 
председателя правления МИБС Ар-
кадия Столпнера, институт завер-
шил строительство объектов в Ново-
сибирске, Томске и Барнауле, «реша-
ются регуляторные вопросы». Об-
щий объем инвестиций в строитель-
ство трех центров — примерно 
2,2 млрд руб. Мощность каждого объ-
екта — 5–7 тыс. человек в год, добав-
ляет господин Столпнер. Кроме того, 
построить онкологический центр с 
ПЭТ в Новосибирске также планиру-
ет «Мединвестгрупп» Виктора Хари-
тонина — владельца крупного по-
ставщика лекарств «Фармстандарт». 
Мощность этого учреждения рассчи-
тана на 120 тыс. пациентов в год.

По словам Аркадия Столпнера, сто-
имость ПЭТ-диагностики в России мо-
жет доходить до 40 тыс. руб. и, несмо-
тря на растущий спрос, услуга остает-
ся недоступной для большинства па-
циентов. Без поддержки со стороны 
властей рынка может не хватить и на 
одного игрока, предупреждает он.

Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Мария Котова

Томография  
показала инвестора
EMC может вложить более 1 млрд рублей 
в центр ядерной медицины

Мы думаем о том, 
что будет происходить 

через десять лет,  
а не в следующем году

— Дирк Ван де Пут,
гендиректор Mondelez, в интервью газете 

«Ведомости», ноябрь 2018 года

Ц И Т А Т АОнлайн-реклама

Многопользовательские онлайн-игры

Пользовательские платежи

Прочее

Доля в совокупном объеме выручки (%)  
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Фестиваль «Артдокфест» от-
крылся драматической коме-
дией Алины Рудницкой «Школа 
соблазнения». Гендерные кол-
лизии — в фокусе некоторых 
конкурсных фильмов, а  также 
фестивальной программы 
«#metoo?». О документальных 
работах женщин-режиссеров 
рассказывает Андрей Плахов.

 Типичная структура такого ки-
но — монтаж нескольких (обычно 
трех или четырех) женских образов 
и судеб. Наиболее последовательно 
этот принцип выдержан в картине 
«Школа соблазнения» Алины Рудниц-
кой, снимавшей своих персонажей 
в ключевые моменты их жизни на 
протяжении десяти лет. Сложность 
режиссерской задачи усугубилась не-
довольством (и юридическими пре-
тензиями) одной из героинь относи-
тельно того, как она оказалась изо-
бражена. Хотя авторский подход к по-
казу частной жизни отличается дели-
катностью, от которой давно отучили 
зрителей скандальные ток-шоу. Каме-
ра только фиксирует то, что ей пред-
ложено, но все равно ее взгляд субъ-
ективен — в той мере, в какой субъ-
ективно видит человек сам себя. Если 
же обозначить объективную линию 
«Школы соблазнения», то это про кра-

сивых, мотивированных и не самых 
глупых женщин, оказавшихся в пле-
ну социального мифа и гендерного 
стереотипа.

Первая из героинь, Алина, не без 
труда уводит из семьи возлюбленно-
го, женит его на себе, но довольно 
скоро погрязает в бытовой рутине, 
когда мерилом счастья становятся со-
леные огурцы. Вторая, Вика, откры-
вает магазин женского белья вместе 
с мужем, но чувства ее остыли, и она 
уходит от него, однако по-прежнему 
испытывает материальную и пси-
хологическую зависимость, тревогу 
и беззащитность. Третья, Диана, с са-
мого начала не скрывает, что стре-
мится к материальным ценностям, 
а потом уже к «отношениям». Запо-
лучив в супружеские сети итальян-
ца-педагога, специалиста по Достоев-
скому, она продолжает мечтать о до-
рогих нарядах от Max Mara и княже-
ском улове, который некогда вылови-
ла Грейс Келли.

Все три женщины идут к реали-
зации своей жизненной програм-
мы через мужчин — и терпят фиаско. 
Фильм обходит вопрос, в какой сте-
пени они сами ответственны за свои 
неудачи, но то, что краху способству-
ет общественный климат, подчерк-
нуто несколькими уровнями обо-
бщений. Мы видим каждую из геро-
инь среди клиенток курсов «Школа 
стерв»: карикатурный «гуру» учит их 

технике эротического соблазна и ма-
нипуляции сильным полом. Фоном 
основного сюжета становится День 
военно-морского флота в Петербур-
ге, где на морячков вешаются девуш-
ки. А в финале каждой новеллы из те-
левизора раздается голос Владими-
ра Путина, который по случаю «жен-
ского дня» славит традиционные се-
мейные ценности, желательно с тре-
мя детьми. Отметим: ни один из фигу-
рирующих в фильме мужчин не заме-
чен в физическом насилии; это весь-
ма смирные и покладистые типы, ко-
торые, наверное, любят своих жен 
и даже в чем-то находятся у них под 
каблуком. Однако сама драматургия 
гендерных ролей выстроена таким 
образом, что женщина оказывается 
в зависимости — психологической 
и экономической, а это тоже форма 
насилия.

Фильм Рудницкой вполне мог 
быть сочтен манифестом феминиз-
ма, если бы последний не расслоился 
на наших глазах и самым активным 
его слоем не оказался самый токсич-
ный — часто отталкивающий не толь-
ко мужчин, но и женщин. В этом све-
те интересна (даже своим названием) 
картина Алисы Хайретдиновой «Я не 
феминистка», где четыре героини 
представляют разные модели феми-
нистского поведения, более или ме-
нее радикального, но без столичного 
и фейсбучного снобизма, нацеленно-

го своими стрелами на абстрактный, 
часто надуманный «патриархат». Тут 
же дело происходит не в Москве или 
Питере, а в Башкирии, где реально 
сильны исламские традиции. Тем 
больше впечатляет коллективный 
пикет девушек с плакатами о жен-
ском равноправии и мужском наси-
лии; на них с любопытством, иногда 
скептически, а иногда и с сочувстви-
ем взирают обитатели уфимских но-
востроек. Девушки же выслушивают 
комментарии, терпеливо и без агрес-
сии объясняют свою позицию.

Вот и самим фильмам, представ-
ленным на «Артдокфесте», присуща 
некрикливая, неистеричная инто-
нация, хотя рассказывают они чаще 

всего о душераздирающих вещах. 
В картине Елены Ласкари «Где Мат-
рена?» бабка-уборщица воспитывает 
двух внучек, одна из них больна це-
ребральным параличом, другая му-
чительно переживает развод роди-
телей, гибель матери, подлость отца, 
подростковое одиночество. В «Пере-
рождении» Вероники Кузнецовой 
женщины, пострадавшие от партне-
ров-насильников, накладывают та-
туировки на следы порезов и ожо-
гов, но душевные травмы скрыть 
сложнее.

В «Порочном незачатии» Инны Де-
нисовой с горьким юмором показа-
ны мытарства «позднего материнст-
ва» и практики ЭКО. Наглядно видно, 

как бездетные женщины оказывают-
ся париями общества, и даже меди-
цина не прочь взять на себя каратель-
ные функции. А самый необычный 
фильм программы «#metoo?» — «Фан-
тастический бред» дебютантки Тать-
яны Жуковой. Сама она и две другие 
девушки одновременно разыгрыва-
ют некий киносюжет и исповедуют-
ся перед камерой. Из этих открове-
ний, в которых вперемешку присут-
ствуют влюбленность, секс, тяга к су-
ициду и опыт психушки, вырисо-
вывается психологический портрет 
фрустрированного поколения, образ 
хрупкой феминности, пытающейся 
самоутвердиться в жестоком и вра-
ждебном мире.

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Нетоксичная феминность
В Москве проходит «Артдокфест»

В Доме Пашкова вручили литературную премию «Большая книга».  
Главный приз получил «Венедикт Ерофеев: посторонний»  
Олега Лекманова, Михаила Свердлова и Ильи Симановского

В Государственном Эрмитаже откры-
лась выставка «“Я воздвиг там мой 
царский дворец…“.  Памятники асси-
рийского искусства из коллекции Бри-
танского музея». Увидеть воочию ве-
щи, которые каждый из нас знает по 
иллюстрациям школьного учебника 
истории Древнего мира, само по се-
бе невероятная удача. Однако Кира До-
линина считает, что в таком количест-
ве знаменитые ассирийские рельефы 
могут научить современного зрителя 
искусству исторического остранения.

 Выставки чем хороши? Обособлен-
ностью материала от постоянных экспози-
ций, в значительной мере — от музея вооб-
ще. Не стоит смотреть большую выставку, 
а потом прогуливаться по музею, «догоня-
ясь» впечатлениями. Хорошая выставка — 
всегда высказывание. Иногда кураторское 
высказывание, а иногда сама история гото-
ва говорить со своим зрителем один на один.

Сегодняшняя выставка вещей из Бри-
танского музея в Эрмитаже в этом смысле 
образцово-показательная. Когда вы броди-
те по бесконечным залам древностей лон-
донского музейного монстра, Ассирия — 
лишь один из обязательных пунктов для 
остановки. Лица в профиль, глаза анфас, бо-
рода топором, длинные волосы волнами, 
стрелы, луки, лошади, львы — все на месте, 
как в учебнике, пошли дальше. В принима-
ющем выставку ассирийского искусства 
Эрмитаже все иначе: огромный зал Малого 
Манежа, от которого до постоянной экспо-
зиции идти и идти, тяжелый свод открытых 
кирпичей, темно-серые стены, каждая рабо-
та в отличном свете, с солидными экспли-

кациями, то тут, то там клинописные над-
писи и тут же перевод к ним, хоть расшиф-
ровкой занимайся, если силы есть. Когда 
в этом зале царили Помпеи из Неаполитан-
ского музея, все тут было про жизнь и красо-
ту. Сегодня тут Ассирия, одна из первых им-
перий нашей цивилизации, жестокая, во-
инственная, сметающая на своем пути со-
седние народы до полного их уничтожения, 
высылающая побежденных целыми наро-
дами туда, откуда никто не возвращается. 
Атмосфера мрачная и торжественная, все 
тут воспевает царя-деспота, но даже празд-
ники тут не о радости, а о победе над малы-
ми мира сего.

Деспотов на выставке несколько. Собст-
венно, вся не такая уж и долгая история Асси-
рии (IX–VII вв. до н. э.) известна нам в их име-
нах и победах: Ашшурбанипал, Ашшурна-
сирпал II, Шаммурамат (Семирамида), Сал-
манасар III, Тиглатпаласар III, Саргон II и т. д. 
От восстановления канувшей в далекие вре-
мена бронзового века страны в Междуре-
чье до гибели от рук вавилонян могущест-
венной империи. Лики императоров нераз-
личимы, но мир вокруг них изображен с по-
трясающими подробностями. Это мир вой-
ны и воинов, поверженных, но честно и дол-
го сопротивлявшихся врагов, ни статью, ни 
умениями ассирийцам не уступавших. Мир 
земной, с водами, рыбами, охотами, дикими 
и одомашненными львами. Мир горний — 
с богом Ашшуром и богиней Иштар. Мир по-
бедителей и побежденных, которые колон-
нами, с детьми, стариками и бедным скар-
бом уходят со своих земель. Это не замершее 
в веках искусство Египта, наоборот, силой, 
воспевающей царя и его деяния, тут стано-
вится динамика: стрелы летят, сраженные 
ими защитники крепости падают вниз, по-
ворот шеи льва сообщает нам его предсмерт-
ный рык, колесницы ассирийцев несутся, 
верблюды «арабов» падают, но сидящие на 

них попарно воины еще отстреливаются, 
и только веселые рыбы и игривые волны 
беззаботны на этих рельефах.

Сама экспозиция сделана максимально 
обезличено. Единственные, кому тут разре-
шено иметь имя собственное, это цари и пер-
вооткрыватель дворцов Ниневии Остин Ген-
ри Лэйярд, рассказ о котором завершает вы-
ставку. Однако сама тема — одна из наибо-
лее близких директору Эрмитажа Михаи-
лу Пиотровскому, и своим текстом в катало-
ге он задает сильную ноту большой полити-
ки. Да, мир Ассирии и, прежде всего, одно-
го из главных ее соперников царства Урарту, 
историей которого занимался его отец, Бо-
рис Пиотровский,— основа ранних увлече-
ний будущего востоковеда. И образ «глино-
бородых богов-народоубийц» (так у Тарков-
ского) он легко вычитывает во многих стро-
ках русской поэзии. Однако больным ме-
стом является иное: новый деспотизм насле-
довал старому, как Саддам Хуссейн мечтал 
наследовать ассирийским царям. Он играл 
с восстановлением стен Ниневии и пал вме-
сте с ними, унеся в непрекращающуюся до 
сих пор войну еще десятки городов, тысячи 
памятников и сотни тысяч человек. В этом 
мире, в котором мы с вами живем, Британ-
ский музей, много раз еле-еле отбивавший 
свое право хранить находки английских ар-
хеологов XIX века у себя, оказался защитни-
ком на глазах исчезающей истории. Не но-
вая роль для музеев, но слишком актуаль-
ная, чтобы о ней не говорить во время по-
добных выставок, пока еще скифское золо-
то может съездить в Лондон, а ассирийские 
рельефы — навестить парочку своих собра-
тьев в Санкт-Петербурге.

ВЫСТАВКА АРХЕОЛОГИЯ

Тоталитарное искусство 
Ассирии
Выставка из Британского музея в Эрмитаже

Н Е К Р О Л О Г

На 62-м году жизни в шведском Данде-
рюде скончалась певица Мари Фред-
рикссон, которую весь мир знал бла-
годаря феноменальной популярности 
дуэта Roxette. Последние 17 лет она 
боролась с раком и достойно сопро-
тивлялась болезни, успевая записы-
вать музыку и писать картины. О глав-
ном женском голосе 1990-х — Борис 
Барабанов.

Мари Фредрикссон родилась 30 мая 1958 
года в городе Эсшё и была младшей из пя-
ти детей. В минуты, когда семья собиралась 
вместе, Мари пела вместе с сестрами и сосед-
скими детьми. Список увлечений юной Ма-
ри возглавили музыка и актерское мастерст-
во, и в итоге она сосредоточилась на музы-
ке. Вокальная манера Мари Фредрикссон по-
началу напоминала Оливию Ньютон-Джон. 

Музыкальная карьера Фредрикссон нача-
лась в городе Хальмстад. В этом городе она 
стала петь в группе под названием Strul, а по-
том в другой — MaMas Barn, с ней она даже 
выпустила альбом, который получил назва-
ние «Barn Som Barn». Его-то и услышал фрон-
тмен популярной группы Gyllene Tider Пер 
Гессле. Поначалу он просто предложил Ма-
ри свою студию для работы над новым мате-
риалом — о работе в дуэте речи не было. Гес-
сле поделился с Мари своими обширными 
контактами и первым делом познакомил ее 
с продюсером Лассе Линдбомом, а тот пред-
ложил контракт, в рамках которого она нача-
ла работать в качестве бэк-вокалистки. Вско-
ре Мари Фредрикссон встала перед выбо-
ром: петь в коллективе Лассе Линдбома или 
выпускать сольные записи. В итоге в 1984 
году Мари дебютировала с альбомом «Het 
Vind», который спродюсировал Линдбом. 
Потребовались еще два года экспериментов 
и работы в разных сочетаниях с разными му-
зыкантами, прежде чем Пер Гессле и Мари 
Фредрикссон решились объединиться в ду-
эт и записать англоязычный дуэт для евро-
пейского рынка. Причем если в пору их зна-
комства Пер был большой звездой, а Мари — 
начинающей певицей, то к моменту образо-
вания Roxette Мари состоялась на шведской 
сцене, а популярность Пера Гессле и Gyllene 
Tider шла на убыль. 

Для Пера Гессле Мари Фредрикссон стала 
музой, с которой он перезапустил свою карь-
еру. Приняв за образец британский дуэт The 
Eurythmics с гитаристом и автором песен Дей-
вом Стюартом и коротко стриженной блон-
динкой Энни Леннокс у микрофона, Roxette 
упростили песенную модель The Eurythmics, 
отказавшись от лишних экспериментов со 
звуком, взяли на вооружение фирменный 
шведский мелодизм и стали выпускать один 
за другим горячие поп-роковые хиты, кото-
рые одинаково позитивно принимала публи-
ка и на стадионах, и на дискотеках.

Первый альбом Roxette «Pearls of 
Passion» был лишь разминкой, и Мари про-
должала совмещать работу в группе с соль-
ным творчеством. Однако «Look Sharp!» 
(1988) с хитом «The Look» принес группе 
всемирный успех. Два сингла из этого аль-
бома возглавили американские чарты. Та-
кого со шведами не случалось со времен 
ABBA. А когда в фильме «Красотка» с Ричар-
дом Гиром и Джулией Робертс прозвучала 
песня «It Must Have Been Love», Roxette ста-
ли символом успеха в музыке и оставались 
им на протяжении десятка лет. 

В каждом альбоме, который выходил под 
маркой Roxette, были два-три, а то и три-че-
тыре шлягера пера Пера Гессле, и сложно 
было бы представить себе в них другой го-
лос. Однако коллеги по дуэту не были парой 
в жизни. В начале 1990-х Мари познакоми-

лась с другом группы Микаэлем Боиошем, 
также музыкантом. В 1993 году у них роди-
лась дочь, а спустя три года сын. 

Группа Roxette записала десять студий-
ных альбомов, но Мари Фредрикссон не за-
бывала о поклонниках, которые полюбили 
ее как сольную исполнительницу. Она про-
должала записывать песни на шведском 
языке и в 2000 году даже выпустила сборник 
лучших сольных треков. 

В 2002 году у Мари Фредрикссон обнару-
жили рак мозга. Опухоль удалили. Потребо-
валось несколько лет, чтобы певица восста-
новилась, хотя способность читать и писать, 
а также частично зрение были надолго утра-
чены. Мари Фредрикссон постепенно воз-
вращалась к студийной работе, а затем и на 
сцену. Она поехала в тур с Roxette, а потом 
в следующий. 

«Скрыть от публики тот факт, что на сцене 
нездоровый человек, было невозможно. Но 
никто и не собирался,— писал „Ъ“ в 2011 го-
ду.— При таком напряженном гастрольном 
графике удивляет не только выносливость 
Мари Фредрикссон, но в принципе способ-
ность всей группы играть на пределе опти-
мизма и слаженности. Те моменты, когда Ма-
ри Фредрикссон пела чисто и аккуратно, ка-
зались результатом какой-то невероятной 
концентрации физических и психологиче-
ских сил музыкантов вокруг певицы. Да, ей 
помогала бэк-вокалистка, да, партнер-гита-
рист Пер Гессле взвалил на себя всю работу 
фронтмена, да, у команды идеальное много-
голосие, но ни разу не было ощущения, что 
группа работает с ней из жалости, что весь 
концерт — аттракцион милосердия. Мари 
Фредрикссон делала то, что могла, но пу-
блика воспринимала ее как полноценного 
участника команды».

В 2016 году Мари Фредрикссон не смогла 
отправиться в тур, посвященный 30-летию 
Roxette. Перу Гессле пришлось справляться 
самому, прибегая к помощи бэк-вокалисток. 
9 декабря 2019 года певица умерла — соглас-
но сообщению ее менеджера, «в результате 
осложнений ее давней болезни».

Мари Фредрикссон оставила после себя 
не только огромное количество музыки, ис-
полненной на разных языках, но и много 
живописных и графических работ. Изобра-
зительным искусством она увлеклась в 2000-
е, когда боролась с болезнью. Песни она то-
же записывала почти до самой смерти, и по-
следние ее записи были джазовыми. 

«Не так давно мы проводили дни и ночи 
в моей маленькой квартирке в Хальмстаде, 
слушая нашу любимую музыку и делясь друг 
с другом невероятными мечтами,— написал 
партнер Пер Гессле в некрологе.— И какую же 
мечту нам в итоге пришлось друг с другом раз-
делить! Шлю всю свою любовь тебе и твоей се-
мье. Так, как было, уже никогда не будет».

Половина мечты
Умерла солистка Roxette  
Мари Фредрикссон

Благодаря прибывшим из Лондона 
археологическим памятникам 
история Ассирии говорит  
со зрителем один на один 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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В заключительном матче основного раунда  
чемпионата мира сборная России  
сыграет с командой Испании
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СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Рекордный курс Рахима Стерлинга
Полузащитник «Манчестер Сити» обошел по стоимости Лионеля Месси
Полузащитник «Манчестер 
Сити» Рахим Стерлинг стал са-
мым дорогим футболистом ан-
глийской премьер-лиги (АПЛ). 
Специализированный портал 
Transfermarkt вчера поднял его 
оценку до €160 млн. Так доро-
го ранее не оценивался ни один 
английский футболист, рав-
но как и никто из игроков клу-
бов АПЛ. Да и в мире осталось 
только два футболиста — Кили-
ан Мбаппе и Неймар,— котиру-
емых выше Стерлинга. В целом 
же стоимость игроков клубов 
АПЛ достигла почти €9,6 млрд. 
И по этому показателю у богатей-
шей лиги мира конкурентов нет.

о вторник специализи-
рованный портал Transfermarkt 
опубликовал новую версию оцен-
ки стоимости игроков клубов АПЛ. 
Нужно отметить, что в результате 
переоценки сразу 29 футболистов 
подорожали на €10 млн или боль-
ше. В результате суммарная стои-
мость всех игроков лиги достигла 
рекордных €9,59 млрд. Для сравне-
ния: футболисты второй по стоимо-
сти лиги, испанской, оценивают-
ся только в €8,18 млрд. Составы ко-
манд замыкающей топ-3 итальян-
ской Серии A оценены в €5,31 мл-
рд. Отметим, что Российская премь-
ер-лига идет на седьмом месте с по-
казателем €1,1 млрд.

Наиболее знаковым рост в це-
не получился у 25-летнего полуза-
щитника «Манчестер Сити» Рахима 
Стерлинга. В новой версии рейтин-
га игрок сборной Англии оценен в 
€160 млн, что сразу на €40 млн боль-
ше, чем в декабре 2018 года. В ре-

зультате Стерлинг стал самым доро-
гим — не по реально заплаченной 
за него цене, а по оценке — футбо-
листом как в истории Англии, так и 
в истории премьер-лиги. Стерлинг 
стоит больше, чем такие известные 
игроки, как Мохамед Салах, Гарри 

Кейн, Кевин Де Брёйне, Эден Азар, 
Садио Мане и Лионель Месси (они 
делят места с четвертого по девятое 
с оценкой €150 млн). Отметим, что 
Месси среди перечисленных игро-
ков стоит особняком. Не только по 
футбольным способностям, но и по 

возрасту. Он самый старый в этой 
кампании — аргентинцу 32 года. 
Всем остальным от 25 до 28 лет.

Собственно, в мире осталось 
только два игрока, оцененных вы-
ше Стерлинга. Оба играют за ПСЖ 
и оба моложе тридцати. Это 20-лет-

ний Килиан Мбаппе (€200 млн) и 
27-летний Неймар (€180 млн). Впро-
чем, реальная стоимость послед-
него может оказаться существенно 
ниже. Как сообщила вчера Marca, 
парижане готовы расстаться с бра-
зильцем по завершении сезона и 
просят за него как раз €180 млн. Но, 
как показывает практика, обычно 
продавцам все же приходится идти 
на уступки.

Помимо взлета Стерлинга стоит 
отметить и Трента Александера-Ар-
нольда. 21-летний защитник «Ли-
верпуля» всего за два года подоро-
жал с €500 тыс. до €110 млн. Если 
брать более короткий, годичный 
отрезок, то взлет все равно впечат-
ляющий — почти трехкратный. 
В результате теперь именно Алек-
сандер-Арнольд является самым 
дорогим игроком обороны в мире. 
Стоит он даже больше, чем 28-лет-
ний Виргил ван Дейк (€100 млн), ко-
торому совсем немного не хватило, 
чтобы обойти Месси в борьбе за «Зо-
лотой мяч».

Впрочем, не только английские 
игроки могут похвастать рекорда-
ми благодаря переоценке стоимо-
сти футболистов АПЛ. Благодаря 
ей, например, турецкий защитник 
«Лестера» Чаглар Сёюнджю, провед-
ший за английскую команду менее 
20 матчей, оценен в €40 млн, что 
на €22 млн больше, чем год назад. 
К слову, «Лестер» благодаря росту 
цен на его игроков теперь входит в 
топ-20 клубов с самым дорогим со-
ставом с показателем €505 млн. Ли-
дирует в этом рейтинге «Манчестер 
Сити» — €1,3 млрд. Но у подорожа-
ния Сёюнджю есть и еще одно по-
следствие: он стал самым дорогим 
турецким футболистом в истории. 
Более именитые турецкие игроки 
Арда Туран и Дженгиз Ундер никог-
да больше €35 млн не стоили.

Александр Петров

Полузащитник  
«Манчестер Сити»  
Рахим Стерлинг (слева) 
оценивается на €10 млн 
дороже, чем форвард  
«Ливерпуля» Мохамед  
Салах (справа)   
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ХОККЕЙ

Щелчок по горячей линии
НХЛ запустит анонимный канал  
для пострадавших от тренерской вспыльчивости

Руководство Националь-
ной хоккейной лиги (НХЛ) 
намерено запустить спе-
циальный канал, по кото-
рому в любой, в том числе 
анонимной, форме можно 
будет передавать инфор-
мацию о проявлении вза-
имного неуважения вну-
три клубов, в том числе 
грубом поведении трене-
ров. Поводом для этого 
стало несколько громких 
скандалов, в том числе от-
ставка главного тренера 
«Калгари Флеймс» Бил-
ла Питерса, обвиненного 
в расизме и недопустимой 
несдержанности.

уководство НХЛ приступа-
ет к созданию специального 
канала связи для передачи 
информации о тренерских 
злоупотреблениях, заявил 
на последнем заседании со-
вета владельцев клубов лиги 
ее глава Гэри Беттмен. При-
чиной этого решения стал 
ряд скандалов, в том числе 
громкая история, связанная 
с отставкой главного трене-
ра «Калгари Флеймс» Билла 
Питерса, известного также 
по своей работе в «Каролина 
Харрикейнс» и сборной Ка-
нады, с которой он в 2016 го-
ду выиграл чемпионат мира, 
проводившийся в Москве и 
Санкт-Петербурге.

В конце ноября хоккеист 
нигерийско-украинского 
происхождения Аким Алиу 
обвинил Питерса в исполь-
зовании расистских выска-
зываний во время работы де-
сять лет назад в клубе «Рок-
форд Айс Хогс» из Американ-
ской хоккейной лиги, вто-
рой по рангу после НХЛ в Се-
верной Америке. А бывший 
защитник «Каролины» чех 
Михал Йордан заявил, что 
канадец в раздевалке изби-
вал его и другого неназван-
ного игрока. После того как 
эту информацию подтверди-
ли свидетели, Питерс 29 ноя-
бря был уволен из «Калгари».

По словам Гэри Беттмена, 
данная ситуация «стала пол-
ной неожиданностью» и к 

подобным случаям лига на-
мерена проявлять «нулевую 
терпимость». В связи с этим 
предполагается создание го-
рячей телефонной линии, 
по которой в том числе в ано-
нимной форме можно будет 
сообщать о ненадлежащем 
поведении любых сотрудни-
ков клубов.

Отвечая на вопрос, будет 
ли лига предлагать какую-
либо защиту информаторам, 
которые звонят на горячую 
линию, Беттмен подчерк-
нул, что «анонимность бу-
дет защищена», так же как на 
другой горячей линии лиги, 
направленной на борьбу со 
злоупотреблениями нарко-
тическими веществами. Кро-
ме того, руководство НХЛ на-
мерено ввести обязательную 
программу по консультиро-
ванию и совершенствова-
нию осведомленности клуб-
ного менеджмента всех уров-
ней в вопросах взаимоотно-
шений со спортсменами.

Стоит отметить, что исто-
рия с Биллом Питерсом не 
единственный подобный 
случай в НХЛ, выявленный 
в последнее время. Так, до 
конца специального рас-
следования был отправлен 
в административный от-
пуск помощник главного 
тренера «Чикаго Блэкхокс» 

Марк Кроуфорд, обвиняе-
мый в словесных и физиче-
ских оскорблениях хоккеи-
стов, в том числе «гомофоб-
ного характера».

Наиболее известным спе-
циалистом, угодившим в по-
добную историю, стал быв-
ший главный тренер «То-
ронто Мейпл Лифс» 56-лет-
ний Майк Бэбкок, освобо-
жденный от своей долж-
ности 20 ноября. Ему вме-
нятся в вину сразу несколь-
ко фактов унижения своих 
подопечных в раздевалке, 
в том числе словесные на-
падки на шведского форвар-
да Юхана Франзена во вре-
мя работы в «Детройт Ред 
Уингс». А вчера стало извест-
но, что клуб «Даллас Старс» 
по причине «неподобающе-
го поведения» расторг кон-
тракт с главным тренером 
Джимом Монтгомери.

Тема озабоченности со-
стоянием взаимного уваже-
ния в хоккейном сообщест-
ве проявляется и в средст-
вах массовой информации. 
В середине ноября с кана-
ла Sportsnet за критику миг-
рантов был уволен 85-лет-
ний Дон Черри, культовый 
канадский хоккейный ком-
ментатор, проработавший в 
этом качестве 37 лет.

Евгений Федяков

В

Р
Билл Питерс, под руководством которого  
сборная Канады выиграла чемпионат мира  
2016 года, был уволен из «Калгари»  
за расистские высказывания и рукоприкладство  
на предыдущих местах его работы   
ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Энтони Джошуа будет чаще встречаться
Его соперниками могут стать Кубрат Пулев, Александр Усик  
и победитель боя Деонтея Уайлдера и Тайсона Фьюри

Команда Энтони Джошуа, 
который, победив по очкам 
в минувшие выходные Энди 
Руиса, вернул себе три чем-
пионских пояса и статус луч-
шего супертяжеловеса мира, 
определила варианты про-
должения карьеры британ-
ца. Приоритетным среди них 
является поединок с болгар-
ским ветераном Кубратом Пу-
левым. Он будет своеобраз-
ной разминкой перед более 
важными и коммерчески вы-
годными боями — с украин-
цем Александром Усиком 
и матчем за звание абсолют-
ного чемпиона мира. Единст-
венным титулом, который не 
принадлежит Джошуа, владе-
ет американец Деонтей Уай-
лдер, встречающийся в фев-
рале с британцем Тайсоном 
Фьюри.

лава промоутерской компа-
нии Matchroom Boxing Эдди 
Хирн дал интервью телеканалу 
ESPN, в котором впервые расска-
зал о ближайших планах своего 
самого знаменитого клиента — 
британца Энтони Джошуа. В ми-
нувший уикенд он в вызвавшем 
колоссальный ажиотаж матче-
реванше убедительно победил 
американца Энди Руиса по оч-
кам и вернул себе потерянные 
в июне в первом бою три чемпи-
онских пояса — Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA), Ме-
ждународной боксерской феде-
рации (IBF) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO), а так-
же статус лучшего супертяжело-
веса мира. В основную интри-
гу после этой победы Джошуа 
превратился выбор им вариан-
тов продолжения карьеры.

Эдди Хирн, предупредив, что 
их обсуждение только началось, 
по крайней мере, назвал наибо-
лее вероятный. Промоутер дал 
понять, что не будет идти на кон-
фликт с двумя структурами — IBF 
и WBO, у которых есть боксеры в 
ранге официального претенден-
та на титул. При этом IBF, по сло-
вам Эдди Хирна, «стоит в очереди 
первой». Это означает, что следу-
ющий бой Энтони Джошуа про-
ведет, видимо, как уточнил Хирн, 
в апреле против ее претендента.

Им является Кубрат Пулев. 
Болгарин, которому 38 лет, не 
входит в число ярчайших супер-
звезд профессионального бокса, 
но он довольно примечательный 
персонаж. За свою долгую про-
фессиональную карьеру, старто-
вавшую десять лет назад, Пулев 
успел пересечься со множеством 
супертяжей с хорошей репута-
цией и послужным списком, та-
кими как Александр Димитрен-
ко, Тони Томпсон, Дерек Чисора, 
Сэмюэл Питер, Кевин Джонсон, 
Хьюи Фьюри. А его послужной 
список остается практически чи-
стым — всего одно поражение в 
29 поединках. Нанес его Пулеву 
единственный не просто класс-
ный, а выдающийся супертяж, 
с которым болгарину довелось 
столкнуться. В 2014 году болга-
рин бился за титул IBF с украин-
цем Владимиром Кличко, кото-
рый в то время находился на пи-
ке и считался, по сути, неуязви-
мым, и уступил нокаутом.

Но бой с Кубратом Пулевым 
для Энтони Джошуа будет похож 
на разминку перед гораздо бо-
лее интересными поединками. 

После Пулева, судя по рассказу 
Эдди Хирна, британцу предсто-
ит провести бой, который боль-
шинству экспертов представ-
лялся абсолютно неизбежным. 
Это поединок с обязательным 
претендентом WBO украинцем 
Александром Усиком.

Устроить его будет совсем про-
сто. Дело в том, что у Усика, как и 
у Джошуа, контракт с Matchroom 
Boxing, а компания позициони-
рует его как ценнейший — наря-
ду с британским чемпионом — 
актив. Коммерческая ценность 
такого матча может оказаться 
чрезвычайно высокой.

Усик, в отличие от Пулева,— 
настоящая суперзвезда. Гранди-
озную популярность ему принес 
прошлый год и триумф в масштаб-
ном проекте World Boxing Super 
Series с участием всех сильней-
ших представителей первого тя-
желого веса (до 90,7 кг). В финале 
Усик выиграл у россиянина Мура-
та Гассиева, собрав у себя все четы-
ре чемпионских пояса, а затем за-
щитил их, одолев известного бри-
танца Тони Белью. Эффектный 
стиль украинского бойца принес 

ему первую позицию практиче-
ски во всех авторитетных клас-
сификациях лучших боксеров го-
да вне зависимости от весовой 
категории — изданий The Ring и 
Sports Illustrated, Американской 
ассоциации журналистов, пишу-
щих о боксе, телеканала ESPN.

После этого Александр Усик 
принял решение о переходе в су-
пертяжелый вес. В его рамках он 
до сих пор дрался лишь однажды 
— когда в октябре выиграл у ма-
лоизвестного американца Чэзза 
Уизерспуна. А Эдди Хирн ранее 
не скрывал, что его цель — как 
можно скорее подвести Усика к 
чемпионскому бою. У украин-
ца, кстати, тоже будет «размин-
ка» перед встречей с Джошуа. 
Хирн сообщил, что, скорее все-
го, Усика в марте ждет бой с Де-
реком Чисорой — матерым бри-
танским бойцом без особенно за-
метных карьерных достижений.

Про задачу-максимум, стоя-
щую перед Энтони Джошуа, про-
моутер тоже, естественно, выска-
зался. Она, впрочем, ни для кого 
давно не является секретом. За-
дача заключается в том, чтобы 
взять тот самый четвертый пояс, 
который пока не принадлежит 
Джошуа, то есть пояс Всемирно-
го боксерского совета (WBC). Им 
владеет американец Деонтей 
Уайлдер. Но прогнозировать, 
когда может состояться его бой 
с Джошуа, Эдди Хирн не стал по 
понятным причинам.

Ближайший бой Деонтея Уай-
лдера уже как раз утвержден, и 
на «разминочный» он не похож 
совершенно. 22 февраля Уайлде-
ру предстоит провести повтор-
ный поединок против еще одно-
го британского боксера — Тай-
сона Фьюри. А Фьюри — это уже 
безусловная элита, боец, побы-
вавший чемпионом мира и рас-
считывающий вновь оказаться 
на верхушке. Впервые с Уайлде-
ром он дрался в декабре 2018 го-
да, и тот поединок завершился 
ничьей. Причем сейчас Фьюри, 
по идее, будет гораздо сильнее. 
Аутсайдерский статус в матче с 
Уайлдером он имел из-за того, 
что незадолго до него отбыл до-
пинговую дисквалификацию и 
набрал лишний вес. Теперь про-
блемы с формой у Фьюри далеко 
не такие очевидные.

Алексей Доспехов

Г
Вернувший чемпионские пояса Энтони Джошуа  
(на фото) в следующем поединке, вероятно, встретится 
с Кубратом Пулевым  ФОТО ACTION IMAGES VIA REUTERS
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